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clima & tempo
Sertão

30  Máx.
22 o  Mín.

33o   Máx.
17o  Mín.

35o   Máx.
19o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,030 (compra) R$ 2,030 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,950 (compra) R$ 2,090 (venda)
EURO   R$ 2,541 (compra) R$ 2,542 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora Altura

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA
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01h43

2.2m

2.2m
baixa

baixa

08h04

20h19

0.4m

0.5m

l Antonio David realiza hoje, às 20h, vernissage da exposição Olhar Tátil 

l Testes físicos do concurso da Guarda serão aplicados dias 1 e 2 de setembro 
 
l Cadastro para o Restaurante Popular de Mangabeira prossegue até sexta  
 
l Oficinas para elaboração de projetos do FIC Augusto dos Anjos começam hoje

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Nublado com 
chuvas ocasionais

Mutirão fará 
160 cirurgias 
de catarata 
em Pombal

Agências 
bancárias não 
abrem hoje 
na Paraíba

Falta de água 
atinge hoje 24 
bairros e parte 
de Cabedelo
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BNDES aprova financiamento 
de R$ 500 milhões para a PB

Uma liminar do desem-
bargador Genésio Gomes 
tornou sem efeito a votação 
na Assembleia que arquivou 
o pedido de empréstimo da 
Cagepa.  A ação foi movida 
pelo líder do governo, Her-
vázio Bezerra. PÁGInA 18

O BNDES aprovou finan-
ciamento de R$ 500 milhões 
para a Paraíba. Os recursos 
representam 90% do total 
do programa Paraíba Sus-
tentável, que prevê investi-
mentos em áreas como saú-
de, educação, saneamento e 
habitação. PÁGInA 25

Justiça manda 
AL desarquivar 
pedido de 
empréstimo

cAgePA

Areia vira a capital da arte na PB
O 13o Festival de Artes de Areia começa hoje. A programação do evento, que 
acontece até o próximo domingo, conta com mais de 100 atrações. PÁGInA 5

Árvores centenárias de JP recebem cuidados especiais PÁGInA 9

Inauguração da primeira etapa do Centro de Convenções marca nova fase no turismo da PB PÁGInA 17

Início da greve dos servidores 
atrapalha fiscalização eleitoral

JusTIçA ELEITORAL

PÁGInA 14



UN

Com tantos problemas mais geogra-
ficamente próximos e tantas demandas 
locais para pensar e debater, a opinião 
púbica da Paraíba não tem tido tempo, 
condições e oportunidades para colo-
car no cardápio diário de suas preo-
cupações a trágica situação pela qual 
passa a Síria, cuja população está sendo 
vítima de um terrível massacre.  

Mas este é sim um tema que deve 
merecer, em algum momento do dia, 
a atenção de brasileiros, paraibanos e 
pessoenses em particular. A velha al-
deia global do educador e filósofo ca-
nadense Marshall McLhuan não é um 
achado ou invenção restrita à área da 
comunicação. Tem a ver com o huma-
nismo. Com o sentimento humanitário 
que, em maior ou menor medida, a to-
dos nos afeta. 

O que está havendo na Síria, em 
pleno século XXI, é, como se disse, um 
massacre. Civis inocentes – crianças, 
mulheres, idosos e cidadãos comuns – 
estão sendo mortos, explodidos e bru-
talmente assassinados pelas tropas do 
ditador Bashar Assad, numa guerra ci-
vil que em tudo lembra o que aconteceu 
recentemente na Líbia, onde Muhamar 
Kadafi fazia exatamente a mesma coisa.

Não é surpresa, pois, que o mun-
do árabe esteja enfrentando este tipo 
de situação dramática. O que de fato 
surpreende é a inércia da chamada co-
munidade internacional que, pelos in-
teresses mais variados, a tudo assiste, 

apenas encenando, com um gesto aqui, 
outro ali, arremedos de reação.

Um subúrbio, a 7 km de Damasco 
foi cenário, neste final de semana,  do 
maior massacre dos 17 meses de con-
frontos na Síria. Ativistas sírios denun-
ciaram a matança de pelo menos 330 
pessoas, mortas entre terça-feira e an-
teontem.  

Voltemos ao início deste editorial 
para insistir na questão: com os graves 
problemas que enfrenta, com as dificul-
dades do dia a dia e tão geograficamen-
te afastado desses conflitos, teria o pa-
raibano interesse maior em incluir nas 
suas apreensões mais este problema?

A resposta é, sem a menor dúvida, 
sim. A nova tecnologia de comunicação 
aproximou o mundo, transformou o 
planeta nesta aldeia global e entrelaçou 
relações que antigamente não existiam. 
Crises no Oriente Médio, por exemplo, 
costumam afetar o preço da nossa ga-
solina. Quando os mais distantes países 
entram em guerra ou sofrem catástrofes 
acabam complicando, pela redução das 
nossas exportações, a produção agrícola 
brasileira e paraibana, por extensão.

Mas não é só pela economia que 
se mensura a gravidade dos aconteci-
mentos que lavam de sangue as ruas da 
Síria. É pela convicção de que um mun-
do pretensamente civilizado não pode 
conviver mais com esta barbárie. 

E nenhum de nós pode ficar indife-
rente a isto. 

A partir de hoje, começa uma nova 
edição do Festival de Artes de Areia. É a 
segunda versão do evento no atual governo 
estadual, já que tivemos no ano passado o 
seu terceiro regresso. O Festival de Areia 
sempre foi assim. Nasceu, morreu, nasceu 
de novo, depois renasceu por apenas um 
ano e agora volta das cinzas.

O primeiro regresso aconteceu em 
1998, e já fazia 16 anos. O evento estava 
sepultado da mesma forma que tinham se-
pultado a Ditadura Militar. Porque o Festival 
ocorrera entre os anos 70 até início de 1980, 
e funcionava como um espaço onde a arte 
podia se expressar sem grandes complica-
ções. Com o corte da ditadura, o Festival não 
tinha mais sentido, perdera a sua essência e 
razão de ser, então fora extinto.

Ocorre que, 16 anos depois (1997), o 
deputado estadual Tião Gomes levou, para 
aquela cidade, um evento inovador que se 
chamava Festival Brasileiro da Cachaça e da 
Rapadura. Era outro projeto, nada a ver com 
o Festival de Artes, com a intenção de pro-
mover e revitalizar a produção canavieira 
da região. Aquele evento, no entanto, incluía 
na programação uma atividade festiva que 
levava o nome de Bregareia, reunindo artis-
tas de tradição da música brega do Brasil. O 
sucesso foi tão retumbante que o Bregareia 
roubou a cena, virou a coqueluche naquele 
projeto de economia.

Num almoço, dois dias após o Brega-
reia, Tião Gomes comemorava o resultado 
com amigos e assessores. Eu estava presen-
te e, durante aquela avaliação, o deputado 
me surpreende com a seguinte proposta:

– Tarcísio, quando eu era estudante 

em Areia, na Escola de Agronomia, aqui 
acontecia um Festival de Artes que trazia 
gente de todo lugar. Nós criamos agora o 
Bregareia, mas o meu sonho é ver a volta 
daquele festival de artes. Você topa fazer o 
projeto, para a gente retornar em grande 
estilo?

Não apenas fiz o projeto, como me tor-
nei o coordenador geral durante dois anos 
consecutivos. Em maio de 98, realizamos 
naquela cidade um grande festival que ficou 
na história. Claro, era a primeira vez que 
ele retornava depois de quase duas déca-
das, quando ninguém investia mais nesse 
retorno.

Fizemos um evento com a participa-
ção dos artistas de Areia e da Paraíba, com 
envolvimento de todas as escolas estaduais 
e municipais, além de nomes de expressão 
nacional como Alceu Valença, Martinho da 
Vila, Carlos Heitor Cony, João Silvério Trevi-
san, Xangai, Cècil Thiré, Antonio Cadengue, 
Antonio Mercado, Jackson Antunes, Xico 
Diaz, Zé Ramalho e Chico César, entre 
tantos outros. Realizamos, mais uma vez, 
no ano seguinte, ainda mais aprimorados. 
Depois, com eleições municipais e mudan-
ça de gestão, o Festival se acabou de novo, 
mas voltou a acontecer uns cinco anos 
depois por iniciativa da Associação dos 
Amigos de Areia, uma entidade chamada 
AMAR. Mas também teve vida curta e mais 
uma vez foi interrompido. Volta agora, na 
atual gestão estadual, já pelo segundo ano 
consecutivo.  

Portanto, viva Areia mais uma vez. 
Parabéns aos realizadores e palmas ao 
festival.

Este novo romance de Marília Arnaud, 
recentemente lançado pela editora Rocco, 
sob o título “Suite de silêncios”, é um longo 
monólogo, recheado de profundas reflexões, a 
que não faltam belas imagens poéticas sobre a 
vida. Dir-se-ia que o passado segue os passos 
como uma sombra. E logo no limiar, o texto nos 
surpreende com este tópico, profundamente 
filosófico: “E como é doce morrer de lembrar”... 
Mais adiante esta reflexão: “Não nasci para o 
esquecimento”. E repete: “o passado é casa sem 
portas, nem janelas”.

Todo o texto é ao mesmo tempo lírico e 
filosófico. E como disse, o passado pesa-lhe 
como uma sombra. Grande é a sua percepção 
das coisas. Está antenada com tudo que acon-
tece ao seu redor. Mas se fala da Natureza, “de 
um violoncelo desafinado”, não esquece uma 
igreja onde um sino morre na solidão.

Repito, o romance é um passeio no 
passado, que a personagem faz questão de 
ressuscitar. E daí monologar, isto é, conver-
sar consigo mesma. Um monólogo de muita 
maturidade. O passado, sempre o passado, 
como um insistente leit-motiv, é o que ca-
racteriza a sua escorreita e madura prosa.

E que bela definição dada ao esque-
cimento, que é quem mata o passado: “O 
esquecimento é um jogo, onde o único 

adversário é você mesmo”.
É difícil ler o romance de Marília, corren-

do. Seus devaneios, sua maneira de ver a vida 
exigem uma pausa, uma pausa para a medita-
ção. Impossível sair das páginas de seu livro da 
mesma maneira como se iniciou a leitura.

Disse um famoso critico que o grande 
romance é aquele em que o leitor sai de suas 
páginas se lembrando de sua leitura por mui-
to tempo. É o caso de Marília com o seu “Suíte 
de Silêncios”. 

E de repente, esta dolorosa indagação so-
bre a morte: “Como é espantoso estar vivo! E 
como é igualmente espantoso saber que logo 
mais será o nunca mais”. Profunda reflexão, 
tão profunda como a admissão do Nada. Uma 
reflexão pessimista de quem não acredita na 
vida após a morte.

Mas depois dessa prosa exuberante e, ao 
mesmo tempo inquietante, Marília despede-
-se do leitor dizendo, sem lágrimas e sem 
sorrisos:

“Deixo-lhe, aqui, a minha história e tudo 
que permanece em mim, a minha infância, a 
casa onde morei, a horta do meu pai, a pureza 
das estrelas que ele me apontava no céu”.

E eu deixo a crônica, repetindo o que 
a romancista diz no início do livro: “É doce 
morrer de lembrar”.

Editorial

Um
Uma história do Festival de Areia

O massacre no cardápio

Morrer de lembrar

A Delegacia de Repressão 
a Entorpecentes pren-
deu ontem, no Bairro dos 
Novais, um casal com 17 
quilos de maconha. Nunca 
se apreendeu tanta droga 
em elevados volumes em 
um Estado que não produz 
um grama, sequer, desses 
entorpecentes. É que os 
traficantes descobriram o 
Nordeste, para infelicida-
de nossa.
Na semana passada, no 
litoral de Piauí, por exem-
plo, a Polícia apreendeu 
300 quilos de cocaína em 
uma “inovensiva” embar-
cação. O litoral da Paraíba 
também pode ser uma por-
ta de entrada. 

A Marinha do Brasil adverte: 
hoje todo cuidado é pouco 
para as embarcações que se 
lancem ao mar. Está prevista 
uma ressaca com ondas de 
2,5 metros na área oceânica 
entre as cidades de Cara-
velas (BA) e Touros (RN), 
obviamente, incluindo João 
Pessoa e todo litoral parai-
bano. A partir de amanhã 
retorna a calmaria.

Foi de apoteose o clima da inaugura-
ção da primeira etapa do  Centro de 
Convenções de João Pessoa, refletido 
nos belos discursos, como no estado 
de ânimos das pessoas presentes ao 
evento. Verdadeiramente, “um dia 
histórico”, como classificou o go-
vernador Ricardo Coutinho.

Campina Grande ficou mal na 
fita da Educação,  na relação 
publicada pela Revista “Veja” 
das redes municipais com o 
pior Ideb. Com 2,9, Campina fi-
cou em décimo lugar, perdendo 
até para Santa Rita, com 2,8, 
em sexto.

Presente à inauguração da primeira etapa do Centro de Convenções de 
João Pessoa, o ex-senador Ivandro Cunha Lima estava emocionado com 
a homenagem ao irmão, Ronaldo Cunha Lima, a exemplo de toda família 
do poeta. Ivandro foi lançado para substituir Ronaldo na Academia de 
Letras de Campina Grande.

João Pessoa foi escolhida para se-
diar o Encontro de presidentes dos 
Conselhos Regionais de Enfermagem 
do país, evento que ocorrerá em se-
tembro. O anúncio de que a Paraíba 
receberá o evento foi feito durante o 
congresso nacional da categoria que 
foi realizado em Fortaleza.
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 O Festival de Areia sempre foi assim. Nasceu, morreu, nasceu de 
novo, depois renasceu por apenas um ano e agora volta das cinzas”.
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Jornalistas que cobrem a 
Câmara e o Senado listram 
36 parlamentares que mais 
se destacaram na defesa da 
Saúde no Congresso em 2012. 
A exemplo da escolha  de par-
lamentares que mais defen-
deram aposentados e servi-
dores públicos, novamente 
nenhum paraibano aparece na 
lista. E não é por falta de mé-
dicos na bancada paraibana, 
nas duas casas.

EM FALTA

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo e Marcos Pereira

 Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br Carlos Romero - contato@carlosromero.com.br

H
um

or
In

fo
rm

e
G

eo
va

ld
o 

Ca
rv

al
ho

D
om

in
go

s 
Sá

vi
o 

- 
sa

vi
o_

fe
l@

ho
tm

ai
l.c

om

O romance é um passeio no passado, que a personagem faz questão 
de ressuscitar. E daí monologar, isto é, conversar consigo mesma”.

 



Berivaldo Araújo
Diretor do Instituto Alpargatas
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EXCLUSIVO

O

O Instituto Alpargatas (IA) 
é considerado um dos maio-
res investidores do Brasil em 
educação por meio de esporte. 
Qual é a sua linha de atuação? 

O Instituto tem três focos 
de atuação, com três grandes 
programas que são o Programa 
Topper de Educação pelo Espor-
te, Programa de Educação pela 
Cultura e Programa de Volunta-
riado Corporativo.

Destaque as ações do 
programa Topper de Educação 
pelo Esporte?

O programa Topper de Edu-
cação pelo Esporte foi sistema-
tizado e atende 243 escolas em 
oito municípios paraibanos e 
um de Pernambuco, atenden-
do cerca de 62.914 alunos de 
escolas públicas municipais de 
Ensino Fundamental, em horá-
rio escolar. Seu destaque se dá 
para a formação de profissio-
nais de educação física, doação 
de materiais didáticos esporti-
vos, kit’s para professores, re-
formas de espaços esportivos e 
reconhecimentos para alunos, 
professores e gestores escola-
res em destaque no ano letivo - 
Prêmio Topper de educação nas 
categorias: Professor, Aluno e 
Gestor Nota 10. Esse programa 
é uma iniciativa inovadora de 
valorização e fortalecimento da 
Educação Física nas escolas pú-
blicas já que busca aprimorar a 
qualidade do ensino nessas ins-
tituições a partir da prática es-
portiva.

Como se desenvolve os 
demais programas do Institu-
to?

Bem, o programa de Educa-
ção pela Cultura, está atendendo 
neste ano na Paraíba 5.534 alu-
nos, em 22 projetos de 116 insti-

tuições, nos municípios de João 
Pessoa, Santa Rita e Campina 
Grande. Enquanto que o progra-
ma de Voluntariado Corporativo 
está atendendo neste ano 324 
alunos na escolinha de taeken-
doo e 100 alunos anuais em 
formação profissional de Eletri-
cidade Básica, em parceria com 
o Senai-PB. Esse programa atua 
em todas as localidades onde 
existem unidades da Alpargatas 
e da Holding do grupo Camargo 
Corrêa, com ações em nove paí-
ses e 18 empresas do grupo. 

 
Quando o instituto foi 

criado e qual a sua missão?
O IA foi criado em janeiro 

2003. Ele é uma Organização da 
Sociedade Civil de Interesse Pú-
blico (OSCIP) cuja missão é con-
tribuir para melhoria da educa-
ção de crianças, adolescentes e 
jovens, de sete a 29 anos, por 
meio do esporte e da cultura, nas 
comunidades onde a Alpargatas 
está presente. Para a sua criação 
a Alpargatas buscou apoio do 
Instituto para o Desenvolvimen-
to do Investimento Social (Idis), 
que a ajudou a formular as bases 
de uma atuação mais estratégica 
e efetiva na área social. Depois 
de um levantamento de todas as 
ações sociais da empresa e de 
suas competências e habilida-
des, nasceu a proposta do Ins-
tituto Alpargatas, cujas estraté-
gias foram definidas no decorrer 
de 26 reuniões com presidente, 
diretores, conselheiros, geren-
tes e membros do comitê de 
Ação Social.

De que maneira os traba-
lhos do Instituto Alpargatas 
são desenvolvidos nas esco-
las?

As atividades tem foco na 
melhoria do desempenho escolar 

Responsabilidade 

“O Instituto 
Alpargatas tem 
como missão 
contribuir 
para melhoria 
na educação 
de crianças, 
adolescentes e 
jovens”

Instituto Alpargatas (IA), uma Organização da Sociedade 
Civil de Interesse Público (Oscip), braço de responsabilidade 
social corporativa da Empresa Alpargatas, já beneficiou 
mais de 348 mil crianças, adolescentes e jovens em 10 
cidades do Nordeste no período de 2003 a 2011. Através 
dos programas “Topper de Educação pelo Esporte”, 
“Educação pela Cultura” e “Voluntariado Corporativo”, 
as ações são desenvolvidas em todos os municípios 
paraibanos onde as unidades fabris da Alpargatas estão 
presentes. Segundo informações do diretor executivo do 
instituto, Berivaldo Araújo, durante o ano passado mais 
de 348 mil estudantes foram beneficiados pelos projetos, 
enquanto que, somente através do programa de “Educação 
pela Cultura”, estão sendo atendidos neste ano 5.534 
alunos, em 22 projetos de 116 instituições localizadas 
nos municípios de João Pessoa, Santa Rita e Campina 
Grande. Na entrevista a seguir o diretor do instituto fala 
sobre o trabalho e revela que, com a sistematização do 
programa, a intenção será a ampliação desse atendimento 
para outras localidades, com foco em transferência de 
tecnologia social e fortalecimento de parcerias.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

dos alunos, diminuição da evasão 
e da violência escolar, por meio do 
fortalecimento da educação física 
escolar, contemplando diversida-
de, inclusão e cultura de paz; além 
do investimento em desenvolvi-
mento continuado de professores 
de educação física e gestores es-
colares, dotação de materiais, me-
lhorias de espaços escolares e re-
conhecimento das boas práticas, 
onde são fornecidos prêmios “Alu-
no Nota 10”, “Professor Nota 10” 
e “Gestor Nota 10”, entre outros. 
O IA também desenvolve projetos 
de atividades esportivas fora do 
horário escolar em parceria com 
ONG´s e ação voluntária, melhora 
a infra-estrutura de espaços es-
portivos de escolas públicas para 

prática de educação física, cons-
trói, se necessário, mais espaços 
para aulas e também fornece ma-
terial e fardamento esportivo.

 
Como foi realizada a im-

plantação do Centro de Exce-
lência Educacional do Instituto 
Alpargatas na Paraíba?

Foi um sucesso. Estamos reati-
vando em um formato especial essa 
ferramenta em parceria, sustentá-
vel, com o Unipê, que se disponibi-
lizou em atuar junto com o IA para 
ampliar o atendimento dos alu-
nos de escolas públicas parcerias 
do projeto, com profissionais for-
mados e em formação da institui-
ção e efetuar análise e protocolos 
científicos, a fim de justificar a 
relação entre a importância da 
melhoria do desempenho motor 
e o desempenho cognitivo des-
ses alunos. Estamos contratando 
o Instituto de Qualidade da Edu-
cação (IQE) que fará uma avalia-
ção de desempenho escolar para 
utilização no cruzamento desses 
dados.

 
Qual a estrutura física do 

Centro de Excelência Educa-
cional do Instituto Alpargatas 
e quantas crianças são atendi-
das?

Na nova versão a estrutura 
será disponibilizada pelo Unipê, 
uma área nova e totalmente equi-
pada e modernizada, que terá 
aporte de equipamentos comple-
mentares do IA e de fornecedores 
de equipamentos específicos, na 
própria universidade e atende-
rá inicialmente, em projeto pi-
loto, alunos de escolas públicas 
de Santa Rita e Campina Grande. 

A nossa intenção é que todos os 
alunos atendidos pelo programa 
sejam avaliados, a partir de 2013. 
O IA beneficiou mais de 348 mil 
crianças, adolescentes e jovens 
em 10 cidades do Nordeste no 
período de 2003 a 2011.

Além da Paraíba em quais 
Estados o instituo está pre-
sente?

O IA está presente em todos 
os locais onde temos operaciona-
lização fabril da Alpargatas. No 
Brasil ela está presente nos Esta-
dos da Paraíba, São Paulo e Per-
nambuco, além dos países Argen-
tina, Espanha e Estados Unidos. 
A maior atuação é no Brasil com 
todos os projetos, sendo a maior 
parte desenvolvida na Paraíba.

 
Como fazer para participar 

do Instituto?
As ações até então aconte-

cem em cidades onde temos uni-
dades de negócio da Alpargatas, 
entretanto com a sistematização 
do programa nossa intenção será 
a ampliação desse atendimento 
para outras localidades, com foco 
em transferência de tecnologia 
social e fortalecimento de parce-
rias. Atualmente os municípios 
contemplados são: João Pessoa, 
Santa Rita, Ingá, Mogeiro, Campi-
na Grande, Serra Redonda, Alagoa 
Nova, Guarabira e Queimadas.

 
Desde a sua implantação 

até o momento quantos estu-
dantes foram beneficiados pelo 
Instituto?

Até dezembro de 2011 mais 
de 348 mil estudantes foram be-
neficiados pelos projetos do IA.

social
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Falta d’água, estágio e cinema

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba (Cagepa) vai executar, hoje, serviços de manutenção elétrica 
e montagem de equipamento na Estação Elevatória de Água Bruta, do sistema Gramame. Para isso, a empresa 
precisará suspender o abastecimento de água, das 8h às 14h, em 24 bairros da Grande João Pessoa. 

A suspensão no fornecimento de água ocorrerá nas seguintes áreas: em Cabedelo, e nos bairros Valentina 
Figueiredo, Colinas do Sul, Benjamim Maranhão, Mangabeira (de I a VII), Jardim Cidade Universitária, 
Bancários, Castelo Branco, Altiplano, Cristo Redentor, Rangel, Geisel, José Américo, Funcionários, Costa e Silva, 
Ernani Sátiro, Distrito Industrial, Bairro das Indústrias, Miramar, Tambaú, Manaíra, Bessa, São José e Cabo 
Branco, na capital.     

Para outras informações, a população pode entrar em contato com a Cagepa, gratuitamente, pelo 
telefone 115.

Cagepa suspende abastecimento

A Cagepa executa manutenção hoje e suspende abastecimen-
to d’água em 24 bairros. Na Semana do Psicólogo, o CIEE tem 
43 vagas para estudantes da área e o Governo inicia cadastro 
para Restaurante Popular de Mangabeira.

Contemplada com o Prêmio Funarte “Centenário 
de Luiz Gonzaga”, a M.3 Filmes divulga a primeira peça 
do filme que é uma verdadeira viagem musical sobre a 
história do rei do baião, Luiz Gonzaga.

Há dois anos, os diretores Wagner Malagrine e 
Mauricio Machado caíram na estrada para realizar seu 
primeiro projeto. Com recursos próprios, viajaram por 
todo Nordeste brasileiro para descobrir e retratar a 
riqueza “O São João de Dominguinhos”. Na bagagem 
trouxeram não só um documentário que está em fase 
de finalização, mas também o desejo de continuar 
contando a história do forró e de seus grandes mestres. 
Viram no Prêmio Funarte “Centenário de Luiz Gonzaga” 
a oportunidade de captar recursos para contar uma 
nova história. Assim nasceu Dominguinhos canta e conta 
Gonzaga, um documentário que estreia até o dia 13 
de dezembro, data do aniversário de 100 anos do Luiz 
Gonzaga.

O objetivo do filme é contar a história de Luiz 
Gonzaga a partir de um ponto de vista diferente, o 
do músico Dominguinhos, seu principal seguidor e 
herdeiro musical. “Foi o Gonzaga que descobriu o 
Dominguinhos ainda criança. Aliás, o próprio Gonzaga 
sugeriu o nome de “Dominguinhos”. Por isso, a história 
dos dois se misturam, é uma vida toda dividindo o palco. 
Durante nossa pesquisa, descobrimos detalhes inéditos 
desta amizade que é suma importância para a cultura 
popular brasileira. E não podíamos deixar de registrar 
essa história. Acredito que por termos abordado esse 
ponto de vista diferente que conquistamos o Prêmio da 
Funarte”, afirma Wagner Malagrine, um dos diretores do 
filme e idealizadores do projeto. 

O filme foi rodado nas cidades de Garanhuns e 
Exu, em Pernambuco e teve como cenários o Museu do 
Gonzagão e o Hotel Tavares Correa, local onde os dois 
músicos se conheceram. 

“Dominguinhos canta e conta Gonzaga”

FotoS: Divulgação

Os estudantes de Psicologia têm 
comemoração dupla esta semana: o Dia do 
Psicólogo, na segunda-feira, dia 27, e uma 
série de vagas de estágio, abertas no Centro 
de Integração Empresa-Escola (CIEE). A 
organização está cadastrando estudantes dessa 
área para concorrer a 43 vagas de estágio em 
diversas regiões do país.

Os valores de bolsa-auxílio variam entre 
484,31 a 1.113 reais. A maioria das oportunidades 
é para atuação em áreas de recursos humanos 
de empresas e órgãos públicos.  Além dos 
conhecimentos técnicos, é recomendável que 
os candidatos sejam pro-ativos, dinâmicos, 
tenham visão ampla da realidade, capacidade 
de organização e planejamento, facilidade de 
relacionamento interpessoal e de expressão oral e 
escrita, aconselham especialistas do CIEE

Podem se candidatar estudantes do 

primeiro ao último ano do curso. Além dessas 
oportunidades, o CIEE tem mais de 10 mil ofertas 
de estágio em todo o Brasil, para praticamente 
todos os cursos. Os interessados devem se 
cadastrar no site www.ciee.org.br, onde também 
poderão consultar as vagas abertas.

Sobre o CIEE
Fundado há 48 anos, o Centro de Integração 

Empresa-Escola (CIEE) é uma organização não 
governamental, que tem como finalidade principal 
a inclusão profissional de jovens  estudantes no 
mercado de trabalho, por meio de programas 
de estágio e de aprendizagem, contando com a 
parceria de 250 mil empresas e órgãos públicos 
de todo o país. Mantido pelo empresariado, sua 
atuação se pauta pela legislação específica: a Lei 
11.788/2008 para o estágio e a Lei 10.097/2000 
para a aprendizagem.

CIEE tem 43 vagas para psicólogo

A Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Humano (Sedh) iniciou ontem, na Casa da 
Cidadania de Mangabeira, o cadastramento de 
beneficiários dos programas sociais e moradores 
de rua que vivem no bairro. Pela manhã, 45 pessoas 
fizeram o cadastro, que tem como objetivo garantir 
alimentação dessa população no novo Restaurante 
Popular de Mangabeira, que será inaugurado 
na próxima sexta-feira (31) pelo Governo do 
Estado.

A meta é cadastrar 500 pessoas até 
sexta. Para o vigilante Moisés Mathias, um dos 
primeiros a ser atendido, o novo Restaurante 
Popular de Mangabeira vai representar 
economia para a família. “Passo o dia fora e 
não tenho tempo para almoçar em casa. Então, 
termino comendo dessas quentinhas por aí e 
chego a pagar até R$ 8,00 por uma refeição. E 
agora vou poder ter uma alimentação boa por 
apenas R$ 1,00”, disse.  A secretária da Sedh, 
Cida Ramos, que esteve na Casa da Cidadania 
para acompanhar de perto o início do cadastro, 
enfatizou que a meta do Governo do Estado é 

garantir alimentação para todos, principalmente 
para aqueles que vivem em situação de extrema 
pobreza.  “Com esse cadastro vamos atingir o 
público que vive em vulnerabilidade alimentar. 
No caso, os usuários do Bolsa Família, do 
Benefício da Prestação Continuada (BPC) e 
outros. Assim, estamos focando para que estas 
pessoas tenham um acompanhamento mais 
sistemático da Secretaria de Desenvolvimento 
Humano”, afirmou.

Cursos profissionalizantes – A secretária 
Cida Ramos acrescentou que, com base no 
cadastro, a Sedh também irá oferecer cursos 
profissionalizantes para a população no segundo 
piso do Restaurante Popular, garantindo, em um 
futuro próximo, a inclusão destas pessoas no 
mercado de trabalho. 

Documentos necessários – As pessoas 
precisam levar identidade, CPF, comprovante de 
residência (conta de água e luz), comprovante de 
renda (cartão do benefício, contracheque). Já com 
relação aos moradores de rua, a equipe irá fazer a 
abordagem e a avaliação de cada caso.

Cadastro para Restaurante de Mangabeira
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Inscrições para o 
FestCine Digital já 
estão abertas
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Mais de 100 atrações serão oferecidas pela 13a edição 
do evento na programação que prosseguirá até domingo

Comunicurtas está 
sendo realizado em 
Campina Grande

Antônio David abre 
hoje exposição Olhar 
Tátil na CAV

PÁGINA 7 PÁGINA 8

CINEMA ESPETÁCULO

Oficinas de cultura 
popular, vivência ar-
tística e artes plásti-
cas marcam, a partir 
de hoje, o início das 
atividades da progra-
mação da 13ª edição 
do Festival Nacional 

de Artes de Areia, que oferece mais 
de 100 atrações. A primeira oficina 
será de cultura popular, intitulada 
“Babau”, com o mestre Clóvis, que 
vai ser ministrada das 8h às 10h, no 
polo “A Árvore da Serra”, localizado 
no Coreto da Praça Pedro Américo. 
No entanto, a solenidade oficial de 
abertura do evento – promovido pelo 
Governo da Paraíba, em homenagem 
ao centenário de lançamento do livro 
Eu, de Augusto dos Anjos, com o tema 
“Eu, Você e os Outros” – acontecerá 
na próxima quinta-feira, às 22h, na 
Praça João Pessoa, com as presenças 
do governador do Estado, Ricardo 
Coutinho, e do secretário de Cultura, 

FOTO: Marcos Russo

Chico César, seguida de show com a 
cantora Elba Ramalho, com previsão 
de começar às 23h30. Durante seis 
dias, a cidade – no Brejo - vai con-
centrar artistas de várias regiões da 
Paraíba e do Brasil.

No dia da abertura oficial do Fes-
tival - cujo subtítulo é “Arte pra todo 
mundo” – antes da solenidade oficial, 
haverá, às 17h, um cortejo com gru-
pos de cultura popular convidando a 
população a celebrar a cultura e a arte 
do tradicional festival paraibano, que 
se encerrará no próximo domingo. 

De acordo com informação pres-
tada pela gerente de cultura da Se-
cretaria de Estado da Cultura, Mariah 
Marques, um dos destaques – entre 
as atividades iniciais, direcionadas 
principalmente para as comunidades 
locais – é a oficina sobre Babau, com o 
bonequeiro Mestre Clóvis. Depois do 
Mestre Clóvis, hoje à tarde, das 14h às 
16h, o Mestre Clébio ministrara, no 
mesmo local, a oficina de Ventríloquo.  

“É uma oportunidade para a di-
vulgação dessa manifestação artísti-
ca, além de propiciar a descoberta de 

eventuais talentos para quem queira 
realizar esse tipo de trabalho”, disse 
ela, acrescentando que um guia com 
todas as atrações será distribuído no 
local, mas a programação completa 
está disponibilizada no site www.
festivaldeareia.pb.gov.br.  

Realização do Governo da Paraí-
ba, por meio da Secretaria de Estado 
da Cultura, o Festival de Artes de 
Areia tem o objetivo de resgatar a 
herança cultural do tradicional even-
to, devolvendo-lhe a poeticidade. Por 
isso, em 2012, o tema é “Eu, Você e 
os Outros”, uma homenagem ao cen-
tenário da única obra do paraibano 
Augusto dos Anjos, Eu.

A diversidade será uma caracte-
rística do festival, de cuja programa-
ção ainda constam apresentações 
artísticas, fóruns de debate, oficinas 
e performances, todos com acesso 
gratuito. Entre artistas, oficineiros e 
palestrantes, o evento terá cerca de 
1.300 pessoas trabalhando, gerando 
um público que abrange professores, 
estudantes, artistas, intelectuais e visi-
tantes, estimado em 100 mil pessoas.

Na próxima sexta-feira, também 
no palco principal, às 22h, a atração 
é o show de Tulipa Ruiz, cantora e 
compositora revelação da nova mú-
sica popular brasileira, que ganhou 
destaque ao lançar, em 2011, o álbum 
intitulado Efêmera. Na área da mú-
sica, a programação será encerrada 
no dia seguinte (1º de setembro), 
com show às 22h, no Palco “Eu” do 
pernambucano Antônio Nóbrega, que 
apresentará uma síntese dos últimos 
15 anos de sua carreira. 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@gmail.com

Festival 
de Areia 
começa 

hoje

A cantora Elba 
Ramalho realizará 
show da abertura 
oficial do evento 
na próxima 
quinta-feira

A diversidade será uma 
característica do 
festival, de cuja 
programação constam 
apresentações 
artísticas, fóruns de 
debate, oficinas 
e performances 
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Vivências

Provavelmente por meu pai não ter sido um polí-
tico, nem mencionar o valor deste ou daquele partido, 
minhas motivações a experiências políticas partidá-
rias não existiram. A não ser pelo fato de que nasci 
membro de uma família e não de outra, não tive par-
ticipações em nenhum dos muitos partidos políticos 
que, depois da Arena e do MDB, se multiplicaram e se 
multiplicam em solo brasileiro.

Ao mesmo tempo, minha inevitável formação 
espiritualista cristã familiar, como outras, me ensinou 
que nós todos somos um com “Deus” ou, mais justa-
mente, em “Deus”. 

 Não sei o que a maioria dos crentes em Jesus 
Cristo, em sua ressurreição e promessas sabe hoje o 
que significa a expressão “Jesus no coração”. Quanto a 
mim, penso que tenha descoberto em leituras bíblicas, 
e nas sensações que me provocaram, que, quando nos 
compreendemos todos como manifestações múltiplas 
de uma mesma Vida eterna, absolutamente dependen-
tes de sua força inevitável, não há porque considerar 
mais sensato o valor de repartições, em detrimento 
daquilo que, Vida, razão de nossas vidas, é completa 
em si mesma num integridade cósmica que, por me-
lhores princípios éticos humanistas, deveríamos todos 
politicamente representar.

Entre partidos religiosos, por exemplo, o Espiritis-
mo segue na consideração das possíveis repartições do 
Espírito ainda em seu mundo espiritual. Como se já não 
bastasse ter-Se Ele partido e repartido a possibilidades 
de Suas infinitas manifestações nos múltiplos planos 
de Sua dimensão física, uma das dimensões espirituais, 
considerada manifestante de um “outro mundo”, con-
tudo, assemelha-se em tudo a formas e dinâmicas da 
administração de nosso mundo social terrestre! O filme 
Nosso Lar retrata bem as correspondências ideológicas 
existentes entre o mundo que conhecemos e os mundos 
que os espíritas imaginam poder existir em algum lugar 
pós-vida terrestre.

Quando todas as grandes filosofias religiosas pre-
gam que, para que possamos “conquistar o céu” (o “Pa-
raíso”, o “Nirvana”, a “Libertação”, a “Salvação” etc.) será 
preciso, fundamentalmente, morrer para nós mesmos 
– num primeiro vital essencial exercício à conscientiza-
ção do desapego absoluto que nos promove a morte do 
minúsculo eu histórico que pensamos por um momen-
to ser – os espíritas, entre outros cultores do Sagrado, 
transferem os valores da Terra para seus céus a partir do 

desejo de conservação de suas individualidades histó-
ricas, de suas personalidades, de suas máscaras sociais, 
daquele ou daquela cuja aparência e essência eles creem 
poder ser preservada no “mundo espiritual” a partir da 
conservação milagrosa (sic) de certas memórias daque-
les seres que foram quando encarnados.

Além e a partir disso, os espíritas querem também 
encontrar em “Seu Lar” aqueles com os quais convive-
ram na Terra: pais, mães, filhos, filhas, esposas, amigos 
e amigas íntimas, numa demonstração de que, como 
outros crentes, compreenderam mal Jesus quando ele 
afirmou que, apesar de ser reconhecido como “Jesus”, ele 
(também) era “o Pai”, ou aquele menino que passa fome 
e a quem devemos alimentar (sendo, consequentemente, 
também nós mesmos e nós, ele!), ou seu desejo de que 
o Reino a administrar os bens da Terra, de forma justa, 
equânime, fosse realizado em amorosas parcerias “assim 
na terra como no céu”.

A despeito de seus apegos familiares, entretanto, 
há no Espiritismo – religião que, entre outras, defen-
de a existência da reencarnação – a demonstração da 
consciência de uma “Suprema Personalidade” espiritual 
regente (como prefere classificar a persona divina os 
devotos de Krishna) em suas representações familia-
res espiritualistas: quando, por exemplo, nesta vida, 
por questões cármicas (ou, melhor dizendo, por causa 
de débitos espirituais que contraímos e saldamos em 
nossas consecutivas relações existenciais), será possí-
vel que, como sugere o filme Amor além da vida, nossa 
mãe seja espiritual e verdadeiramente nossa filha, com 
quem, em outra vida, ficamos devendo um acerto de 
contas afetivas.

No processo, pode ser mesmo que nossa tia tenha 
sido nossa vizinha em outra vida, um amigo tenha sido 
uma sobrinha ou, melhor ainda, um inimigo a quem de-
vemos amar e perdoar a fim de que conquistemos nossos 
créditos nesta vida a melhor qualidade de uma próxima 
vida.

E então dessa forma, a despeito de suas visões 
estreitas sobre as capacidades de manifestações vitais do 
“Absoluto” (como de resto a visão da maioria dos reli-
giosos deste e de outros mundos), o Espiritismo confere 
certa transcendência à visão que temos das burocráticas 
relações familiares que estabelecemos – assim como as 
tantas exclusões que promove – a troná-lo para nós final-
mente tão íntegro quanto naturalmente sempre foi para 
si mesmo.

Não me lembro de Paulo 
Sabetudo nas reuniões do grupo 
José Honório, a que não frequen-
tava. Sua turma era outra – a do 
Poste do Viagra, vizinha à casa 
da Cassimiro de Abreu. Quando 
do falecimento, o poste foi reco-
berto por representativa faixa 
preta, em sinal de 
luto.

Natural de 
Flores, vizinha a 
Afogados da Inga-
zeira, sendo ambas 
próximas a Princesa 
Isabel, aproximou-
se da família do 
coronel José Perei-
ra para tornar-se 
perrepista. Fé-lo, 
porém, numa linha-
gem moderada, o 
que facilitou nosso 
relacionamento.

Como reconhecesse eficácia 
histórica na ação de João Pessoa, 
louvou meus estudos sobre a Re-
volução de 30 a um de cujos lan-
çamentos compareceu, na sede 
da API. De História da Paraíba – 
Lutas e Resistência (12ª edição, 
2011) exaltou a precisão, e, com 
relação a A Revolução Estatizada 

(3ª ed., no prelo), saiu-se com 
essa:

- É um livro inteiramente 
novo. Com ele você reformulou os 
esquemas interpretativos de 30, na 
Paraíba, fora dessas questiúnculas 
de liberais e perrepistas.

Por conta disso, vali-me 
muito dele para 
esclarecimento de 
vários pontos da 
revolta de Princesa. 
Quando me apercebi 
do médico prince-
sense que, quase so-
litariamente, apoia-
ria os aliados, em 
1939/40, foi Paulo 
quem ai identificou 
Diocleciano Perei-
ra Lima, de gravata 
borboleta, ao lado 
de José Pereira, na 
conhecida foto deste, 

junto aos comandados, na praça 
central da cidade.

Como intelectual, tornou-se 
muito bom poeta, embora trava-
do pela condição bissexta, com-
provada pela esparsa colabora-
ção do Correio das Artes. Graças 
aos familiares, tal lhe valeu o 
livro O Silêncio dos Ponteiros 

Atrasados (2012), recolhido a 
um dos versos e que as insti-
tuições culturais da província, 
algumas das quais dirigidas por 
amigos seus, se encontram na 
obrigação de propagar. O consa-
grado Sérgio Castro Pinto, que o 
prefaciou, teve, a respeito, pala-
vras exatas.

Tal juízo, para mim, deriva 
do lirismo de construções como 
“Luz-amor em primavera’, ‘Ex-
plicação do medo’, ‘Sonhando’ e 
‘Nossos tempos’, e sensibilidade 
social de “Soneto da Seca’, além 
de outros carregados de ecolo-
gia. De sólida formação familiar, 
tenho certeza que Paulo Florên-
cio de Campos Barros morreu 
realizado. Pela dedicação da 
esposa, Marlene, devoção da nora 
Eumária, e, sobretudo, sucesso do 
único filho, o jovem cientista po-
lítico Vinícius Soares de Campos 
Barros, organizador com o não 
menor Agassiz de Almeida Filho 
(Agassizinho), do extraordinário 
Novo Manual de Ciência Política 
– Autores Modernos e Contem-
porâneos (2008). Nele Vinícius 
só poderia ter versado acerca de 
Maquiavel, clássico sobre o qual 
de há muito se especializou.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Gato por Lebre
Todos aqueles que se utilizaram, nos últimos anos, 

do transporte aéreo no país atestam a queda na qualida-
de das refeições servidas a bordo. Ora são salgadinhos; 
ora se servem sanduíches; ora barrinhas de cereais. E os 
passageiros ficam a reclamar e a lamentar os bons tempos 
da Varig e da Vasp. Um caso recente chamou a atenção das 
autoridades e terminou no Judiciário, envolvendo alimen-
tação especial e o descaso das empresas aéreas.

É sabido, também, que os judeus mais tradicionais 
seguem regras para a alimentação, cujas origens se encon-
tram na Bíblia. Esses alimentos são chamados de kosher, 
que originalmente significam “adequados” ou “permi-
tidos”. A carne, por exemplo, só pode provir de animais 
que ruminam, o que exclui o porco, a lebre, o coelho etc. 
Das aves se podem comer as não predatórias. Dos frutos 
do mar é possível ingerir peixes que possuem escamas 
e barbatanas -  portanto estão eliminados polvos, lulas, 
mariscos, caranguejos, camarões etc.

Em comemoração a seu primeiro ano de casamento, 
o casal Sóter e Marília adquiriu, antecipadamente, pas-
sagens com destino a Israel e, no momento da compra, 
solicitou que lhes fosse servida a alimentação específica. 
Na ida para a Itália, a empresa aérea cumpriu o prometido. 
Na volta, no trecho Milão/São Paulo, a refeição kosher não 
apresentava o selo de identificação, que identificasse o 
rabino responsável pela supervisão. Nesse caso, os judeus 
não podem consumi-la. Em razão disto, o alimento não foi 
aceito pelos passageiros que tiveram, como única opção, 
que se conformar com comida vegetariana num voo de 
longa duração.

Chegando ao Brasil, comentaram o assunto com ami-
gos e um advogado se ofereceu para reclamar no Juizado 
Especial de São Paulo. Assim, foi impetrada uma Ação de 
Indenização por Danos Materiais e Morais, principalmente 
por desrespeito a um credo religioso. O juiz, posterior-
mente ratificado pela Turma Recursal dos Juizados Espe-
ciais Cíveis, condenou a empresa aérea a pagar indeniza-
ção de R$ 8.000 reais ao casal de origem judaica pelo não 
fornecimento da refeição prometida. A discussão judicial 
entrou na seara do ditado “não compre ou não coma gato 
por lebre”. E um dos julgadores chegou a afirmar que “hoje 
em dia o ditado perdeu forças pela evolução do gato. Mas 
por outro lado, o gato é um animal e a lebre é outro bem 
diferente e nada tem a ver com comida kosher”.

De acordo com o Código de Defesa do Consumidor, 
cabia à ré comprovar a identificação e a origem do kosher 
fornecido, prova possível e que não foi produzida.  

Livros jurídicos
Pela Editora Noeses (Rua Bahia, 1282 - Higienópolis 

- CEP: 01244-001 - São Paulo/SP - Fone/Fax: 11 3666-
6055) foi lançado, recentemente, o livro de João Maurício 
Adeodato, “Uma teoria retórica da norma jurídica e do 
direito subjetivo”. A filosofia do direito tem dois grandes 
campos de investigação. Por um lado ela procura saber o 
que é o direito, como ele pode ser descoberto, conhecido, 
consultado: o direito vem objetivamente da lei ou vem 
do que os juízes decidem que a lei quer dizer? E quando 
a sociedade não obedece à lei, por vezes até órgãos do 
próprio Estado não seguem a lei, o direito é o que a lei diz 
ou o que seus destinatários efetivamente fazem? Este é o 
problema do conhecimento do direito, o problema da nor-
ma jurídica. Por outro lado, a filosofia do direito ocupa-se 
da questão do valor, da ética no direito: existe uma regra 
acima da lei, acima da própria Constituição? Por exemplo, 
uma regra que afirme que o aborto é crime independen-
temente do que digam a lei e os juízes? Ou que proteja os 
direitos humanos de todos.

O autor é professor titular da Faculdade de Direito 
do Recife (UFPE) desde 1990, pesquisador do CNPq desde 
1984 e 1-A desde 2000, Pós-Doutorado pela Fundação 
Alexander Von Humboldt em diversas universidades 
alemãs, mestre, doutor e livre docente pela Faculdade 
de Direito da USP. Centenas de trabalhos publicados em 
diversas línguas em uma dezena de países. Advogado, 
consultor jurídico e músico. 

Previdência complementar
A 2ª Seção do STJ decidiu que uma beneficiária da 

Fundação Petrobrás de Seguridade Social (Petros) não 
está sujeita ao limite mínimo de 55 anos de idade para re-
ceber aposentadoria complementar. Ela filiou-se ao plano 
de previdência complementar antes que as mudanças no 
regulamento de aposentadorias da fundação estabeleces-
sem o limite. O ministro Sidnei Beneti ressaltou que não é 
competência do STJ manifestar-se sobre a interpretação 
de artigo da Constituição Federal ou validade do Decreto 
nº 81.240 perante a Constituição. O relator destacou que 
a jurisprudência do STJ entendia como legítimo o estabe-
lecimento do limite de idade em 55 anos promovido pelo 
Decreto 81.240, sem extrapolar os parâmetros fixados na 
Lei 6.435. “Essa lei não veda tal prática, além de ser impe-
rativa a manutenção do equilíbrio atuarial da instituição 
de previdência complementar”, afirmou. 

Fernando
VasconcelosSobre visões partidas de lá para cá; ou: Por que não sou espírita?

Moderação e perrepismo em 30

Como intelectual, 
tornou-se muito 
bom poeta, 
embora travado pela 
condição bissexta, 
comprovada pela 
esparsa colaboração 
do Correio das 
Artes.
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Mostra de Cinema no Serrotão 
é o diferencial do Comunicurtas

Cinema
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Roteiro

O VII Comunicurtas, 
festival audiovisual de cur-
tas-metragens de Campina 
Grande, teve início ontem. O 
evento é realizado pela UEPB 
e conta com sete mostras te-
máticas competitivas de fil-
mes paraibanos e de fora, de-
bates sobre os filmes exibidos 
com os respectivos realizado-
res, oficinas e premiações.

Os curtas que participam 
da competição serão julgados 
por um júri oficial e pelo po-
pular. Os prêmios variam en-
tre: R$10 mil para o melhor 
curta-metragem paraibano 
eleito pelo júri oficial; R$ 5 
mil para o melhor curta na-
cional e R$10 mil (em servi-
ços pela produtora Pigmento 
Cinematográfico) para o me-
lhor vídeo produzido na Pa-
raíba eleito pelo voto popular.

Dentre as mostras, fa-
zem parte do festival neste 
ano a Mostra Tropeiros da 
Borborema, com produções 
de até 20 minutos de natu-
ralizados na Paraíba, a Mos-
tra Competitiva Estalo, com 
produções de até um mi-
nuto, a Mostra Competitiva 
Brasil, que conta com par-
ticipantes de fora do estado 
e com produções de até 20 
minutos, a A Ideia é... aberta 
a todos os profissionais e es-
tudantes e agências publici-
tárias na Paraíba e a Mostra 
Competitiva Tropeiros de 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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SERVIÇO

Telejornalismo, que abran-
ge reportagens de até cinco 
minutos de duração. 

Em relação às oficinas, 
são elas: Fotografia para Cine-
ma em Preto e Branco (com 
João Carlos Beltrão), Roteiro 
para Mídias Interativas (com 
Nathan Cirino), Make Up para 
Construção de Efeitos Espe-
ciais (com Inêlda de Cristo), 
Direção de Arte (com Ana 
Paula Cardoso) e Construção 
do Ator (com Daniel Nigri).

Iniciado em 2006 por 
quatro estudantes de Co-
municação Social da UEPB, 
há seis edições o festival só 
cresce. Em 2006, no primeiro 
ano do festival, a produção do 
estado foi de apenas três cur-
tas, mas no terceiro ano esse 

número chegou a 34 produ-
ções, além de 1.000 expecta-
dores por sessão. Já na edição 
passada, o Comunicurtas teve 
111 produções no estado e 
40 selecionados para a Mos-
tra Competitiva Tropeiros da 
Borborema

De acordo com André da 
Costa, idealizador e um dos 
organizadores do evento, a 
Mostra Competitiva Tropei-
ros da Borborema este ano 
teve 112 curtas-metragens 
inscritos, sendo 20 selecio-
nados. Já sobre as oficinas, a 
Construção do Ator foi a mais 
procurada, preenchendo o 
total de 50 vagas oferecidas.

Já sobre o diferencial 
deste ano, André diz ser a 
Mostra de Cinema no Presí-

Inscrições para o FestCine 
Digital já estão abertas

As inscrições para a 5a Edição do FestCine Digital do 
Semiárido já podem ser feitas, previamente, por meio do site 
http://www.festcinesemiarido.com.br. Patrocinado pelo Banco 
do Nordeste há quatro anos e gerenciado pela empresa parai-
bana As Produções Cinema & Vídeo, o evento ocorrerá nos 
Estados da Paraíba, Ceará, Rio Grande do Norte e Pernambuco, 
nos meses de outubro e início de novembro, em cidades que 
integram o semiárido. As obras devem ser enviadas em DVD, 
juntamente com o prévio formulário de inscrição impresso, até 
o próximo dia 30 de setembro, ao endereço: Coordenação Geral 
do 5º FestCine Digital do Semiárido, na Avenida Cabo Branco, 
no 4.560, João Pessoa, Paraíba, CEP 58045-010. Podem se in-
screver obras videográficas com duração entre 5 e 15 minutos, 
desde que apresentadas em mídia (DVD), sem restrições de 
gêneros. 

Imaginário!

A “Imaginário!” é uma revista eletrônica ligada ao Programa 
de Pós-Graduação em Comunicação da Universidade Federal da 
Paraíba, que tem como propósito a divulgação dos estudos volta-
dos à cultura pop e às artes visuais, como história em quadrinhos, 
grafite, humor, animação, fanzine e game. Dela participam profes-
sores e alunos do programa e todos os interessados na área, por 
meio de artigos, entrevistas e resenhas.

A segunda edição da revista é dedicada exclusivamente às 
histórias em quadrinhos, numa demonstração de que a temáti-
ca tem despertado cada vez mais a atenção dos estudiosos. Os 
eventos e publicações que tratam do universo das HQ têm se 
multiplicado no país e uma profícua produção independente 
tem se firmado para um público cada vez mais exigente.  A “Ima-
ginário!” vem contribuir com esse momento efervescente que 
vivemos, trazendo um aporte reflexivo para o desenvolvimento 
dessa arte.

Participam desta edição da “Imaginário!” o jornalista e mes-
tre em Educação Lúcio Luiz, com o artigo “Nerds que riem de si 
mesmo: representações de um estereótipo através de tiras cômi-
cas na web”; o mestrado em Comunicação Bruno Ribeiro Nasci-
mento, com “Processo de metalinguagem nas histórias em qua-
drinhos da Turma da Mônica”; o professor e pesquisador de Arte 
Sequencial Daniel de Oliveira, com “Demolidor e a auto supera-
ção”; o Doutor em Letras e professor do Departamento de Mídias 
Digitais Alberto Pessoa, com “A linguagem dos quadrinhos de Flá-
vio Colin”; os mestrandos em Estudos da Mídia, na UFRN, Aderson 
Gomes & Dickson Tavares, com “Superman:  ícone e o mito”; e o 
Doutor em Educação Elydio dos Santos Neto, com a resenha “Bio-
Cyber Drama Saga”, sobre a obra de Edgar Franco e Mozart Couto. 
A revista traz ainda a capa de Paloma Diniz, inspirada no universo 
fantástico de Edgar Franco.

A revista “Imaginário!” é editada pela Editora Marca de Fan-
tasia, ligada ao Núcleo de Artes Midiáticas do Programa de Pós-
Graduação em Comunicação da UFPB. Sua difusão é gratuita, 
podendo ser solicitada ao editor Henrique Magalhães henrique-
mais@gmail.com ou por meio do sítio da editora: www.marcade-
fantasia.com.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.comFoto: Divugação

A cantora Paula Fer-
nandes foi homenageada, 
na última sexta-feira, em 
Belo Horizonte, por crianças 
atendidas pela Legião da Boa 
Vontade (LBV), que aniver-
saria hoje. Na ocasião, ela 
recebeu da garotada um livro 
que produziram, contando 
um pouco da trajetória de 
sucesso da artista, além de 
um quadro com felicitações 
pela data. Na oportunidade, 
a compositora leu com muita 
atenção as mensagens e des-
tacou: “É um momento muito 
especial, agradeço a homena-
gem. Tudo muito lindo, muito 
benfeito, adorei os desenhos 
e vou ler a historinha. Estou 
muito feliz, fico muito honra-
da. O fato de atingir este pú-
blico infantil também é uma 
grande responsabilidade 
como formadora de opinião”.

Paula Fernandes 
homenageada 
pela LBV

Em comemoração aos 
35 anos de fundação da 
entidade, o Piollin Grupo 
de Teatro realizará, a partir 
do próximo dia 13 de se-
tembro, em João Pessoa, o 
Projeto Teatro Piollin, que 
reunirá, ao longo de oito 
meses, mais de 50 artistas 
de várias regiões do Brasil. O 
objetivo do evento também 
é ser oportunidade única de 
estimular trocas estéticas 
e experiências de gestão 
entre os grupos visitantes e 
os grupos locais. Mas a ação 
ainda pretende contribuir 
para a ampliação do público 
de teatro na Capital paraiba-
na, por meio da oferta quali-
ficada da produção teatral e 
da interação entre os grupos 
locais e convidados. 

Piollin iniciará 
projeto nacional 
em setembro

Mídias em destaque

Drops & notas

A atriz Marcélia Cartaxo foi uma das homenageadas em edições anteriores do Comunicurtas

dio do Serrotão, que ocorer-
rá nas unidades carcerárias 
feminina e masculina na ma-
nhã da sexta-feira (31). Tam-
bém será realizado o Prêmio 
Beth Formaggini de Melhor 
Pesquisa, que será destinado 
ao curta-metragem que tiver 
melhor destaque no desen-
volvimento de pesquisa.

A atriz Marcélia Carta-
xo e o diretor de fotografia 
João Carlos Beltrão já foram 
homenageados em edições 
passadas e até o diretor, ator, 
produtor e roteirista Zé do 
Caixão já participou do even-
to. Este ano os homenagea-
dos serão a documentarista, 
pesquisadora e produtora 
Beth Formaggini e o cineasta 
Taciano Valério.

Em cartaz

A Casa
Silenciosa

Suspense e terror em A Casa Silenciosa em cartaz na Capital

A CASA SILENCIOSA (Silent House, EUA/FRA, 2011). 
Gênero: Terror. Duração: 85 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Chris Kentis e Laura Lau, com Adam 
Trese, Elizabeth Olsen. Sarah está presa em uma 
antiga casa de campo da família. Ela, seu pai John 
e seu tio Peter estão reformando o imóvel para 
colocar à venda. Os dois homens discutem e Peter 
resolve e ir até a cidade, deixando Sarah e seu pai 
sozinhos na casa. Aos poucos, a jovem começa a 
perder o contato com o mundo exterior, aterrori-
zada por acontecimentos estranhos. Manaíra 8: 
14h10, 16h10, 18h30 e 20h40.

MARIGHELLA (BRA, 2012). Gênero: Documentário. 
Duração: 100 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Isa Grinspum. Carlos Marighella foi o maior inimigo 
da ditadura militar no Brasil. Este líder comunista 
e parlamentar foi preso e torturado, e tornou-se 
famoso por ter redigido o Manual do Guerrilheiro 
Urbano. CinEspaço 1: 14h40, 17h, 19h20 e 21h40. 
Hoje e amanhã não haverá a sessão das 21h40.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: 
Comédia. Duração: 112 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Eric Toledano e Oliver Nakache, com 
François Cluzet, Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é 
um aristocrata rico que, após sofrer um grave 
acidente, fica tetraplégico. Precisando de um 
assistente, ele decide contratar Driss, um jovem 
problemático que não tem a menor experiência 
em cuidar de pessoas no seu estado. Aos poucos 
ele aprende a função, apesar das diversas gafes 
que comete. Philippe, por sua vez, se afeiçoa cada 
vez mais a Driss por ele não tratá-lo como um 
pobre coitado. Aos poucos a amizade entre eles 
se estabele-se, com cada um conhecendo melhor 
o mundo do outro. CinEspaço 1: 21h40 (Pré-estreia 
hoje e amanhã)

360 (360, GBR/AUS/FRA/BRA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 115 min. Classificação: 16 
anos. Direção: Fernando Meirelles, com Anthony 
Hopkins, Jude Law, Rachel Weisz. Inspirado em La 
Ronde, clássica peça de Arthur Schnitzler, 360 é 
uma reunião de histórias dinâmicas e modernas, 
passadas em diversas partes do mundo. Dirigido 
por Fernando Meirelles, filme começa em Veneza e 
passa por Paris, Londres, Rio de Janeiro, Bratislava, 
Denver e Phoenix. CinEspaço 3: 17h30, 19h40 e 
21h50. Manaíra 3: 18h45 e 21h30.

UM DIVÃ PARA DOIS (Hope Springs, EUA, 2012). 
Gênero: Comédia e Drama. Duração: 100 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: David Frankel, com 
Meryl Streep, Elisabeth Shue, Steve Carell, Tommy 
Lee Jones. O Dr. Bernie é um famoso terapeuta de 
casais que já resolveu muitos casos bem compli-
cados. Quando Kay finalmente consegue arrastar 
seu teimoso marido Arnold para o divã do Dr 
Bernie nunca mais nada será como antes, pois 
dividir o mesmo divã com o marido será muito 

Sarah está presa em uma an-
tiga casa de campo da família. Ela, 
seu pai John e seu tio Peter estão 
reformando o imóvel para colocar à 
venda. Os dois homens discutem e 
Peter resolve e ir até a cidade, dei-
xando Sarah e seu pai sozinhos na 
casa. Aos poucos, a jovem começa 
a perder o contato com o mundo 
exterior, aterrorizada por aconteci-
mentos estranhos.

mais complicado do que dividir a mesma cama. 
Manaíra 1: 15h50 e 20h30.

O DITADOR (The Dictator, EUA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 83 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Larry Charles, com Ben Kingsley, Megan 
Fox, Sacha Baron Cohen. A heróica história do Ge-
neral Aladeen (Sacha Baron Cohen), ditador de um 
país localizado no Oriente Médio, que colocou em 
risco a própria vida para que a democracia jamais 
chegasse ao local que governa. Ele e um pastor de 
cabras resolvem viajar aos Estados Unidos, onde 
cruzam o país para conhecê-lo melhor. Manaíra 4: 
12h45, 15h, 17h15, 19h30 e 21h45. CinEspaço 
4: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h.

O VINGADOR DO FUTURO (Total Rekall, CAN/EUA, 
2012). Gênero: Ficção Cientifica. Duração: 119 
min. Classificação: 14 anos. Legendado. Direção: 
Len Wiseman, com Colin Farrell, Kate Beckinsale, 
Jessica Biel. A companhia Rekall pode transformar 
seus sonhos em memórias reais. Para um operário 
chamado Douglas Quaid, apesar de ter uma bela 
esposa a quem ama, as palavras “viagem  mental” 
soam como férias perfeitas de sua vida frustrante 
– memórias reais de uma vida como um super 
espião podem ser exatamente o que ele precisa. 
Mas quando o procedimento dá errado, Quaid se 
torna um homem procurado. CinEspaço 2: 14h, 
16h30, 19h e 21h30. Manaíra 5: 13h30, 16h20, 
19h15 e 22h. Manaíra 6: 12h30, 15h20 e 20h50. 
Tambiá 6: 14h20, 16h30, 18h40 e 20h50.
A BEIRA DO CAMINHO (BRA, 2011). Gênero: Drama. 
Duração: 102 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Breno Silveira, com João Miguel, Vinicius Nasci-

meno, Ângelo Antônio. Para fugir dos traumas 
do passado, o caminhoneiro João resolve deixar 
sua cidade Natal para trás e cruzar o país. João 
vaga por anos, Brasil afora, até que numa de suas 
viagens conhece o menino Duda, órfão de mãe e 
que está à procura de seu pai, que vive em São 
Paulo. Esse encontro faz o caminhoneiro rever seus 
conceitos sobre a vida e sobre os laços afetivos. 
CinEspaço 4: 15h. Manaíra 1: 13h20 e 18h15. 
Tambiá 3: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

OUTBACK: UMA GALERA ANIMAL (Outback, COR/
EUA, 2011). Gênero: Animação. Duração: 85 min. 
Classificação: Livre. Direção: Kyung Ho Lee. Johnny 
é um raro coala branco que está acostumado à 
sua vida de mordomias como atração turística 
no circo. Mas a rotina do bicho vira de cabeça pra 
baixo quando ele troca a tranqüilidade pela vida 
selvagem do deserto. Nessa empreitada, Johnny 
conta com a ajuda do macaco Higgens e um demô-
nio da Tasmânia. Manaíra 8: 13h50, 15h40, 17h50 
e 20h. CinEspaço 3: 14h e 15h40.

BATMAN – O CAVALEIRO DAS TREVAS RESSURGE (The 
Dark Knight Rises, GBR/EUA, 2012). Gênero: 
Suspense. Classificação: 12 anos. Dublado e Le-
gendado. Direção: Christopher Nolan, com Christian 
Bale, Gary Oldman, Tom Hardy. Oito anos após os 
eventos ocorridos em Batman - O Cavaleiro das 
Trevas, o terrorista Bane retorna para Gotham City, 
provocando o pânico e o desespero. Sem forças 
para enfrentar o terrível criminoso, sedento de 
sangue, a polícia da cidade chega ao seu limite, 
fazendo com que Batman retorne de seu exílio por 
ter sido responsabilizado pelos crimes de Harvey 

Dent. CinEspaço 4: 14h30, 17h45 e 21h. Manaíra 
2: 14h, 17h30 e 21h. Manaíra 7: 22h10. Tambiá 5: 
14h20, 17h20 e 20h20.

VALENTE (Brave, EUA, 2012). Gênero: Animação. 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Direção: 
Mark Andrews, Brenda Chapman e Steve Purcell. 
A história acompanha Merida, a princesa de um 
reino governado pelo rei Fergus e a rainha Elinor. 
Determinada em seguir o seu próprio caminho na 
vida, Merida desafia um antigo costume sagrado 
que coloca em perigosa o reino e a vida de sua 
família. Então ela parte em busca de uma velha 
sábia para tentar consertar seu erro.Tambiá 3: 
14h10, 16h10, 18h10 e 20h10.

E AÍ... COMEU?  (Brasil, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 102 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Felipe Joffily, com Emílio Orciollo Netto, Seu Jorge e 
Tainá Müller. Fernando, recém separado, passa boa 
parte do tempo tentando compreender o fracasso 
de seu casamento com Vitória. Já Honório é um 
jornalista machão casado com Leila. E Fonsinho 
escritor solteiro, metido à intelectual. Juntos, eles 
buscam entender o papel do homem no mundo 
atual, povoado por mulheres de ideias modernas. 
Tambiá 1: 14h10, 16h10, 18h10 e 20h10..

A ERA DO GELO 4 (Ice Age 4 – Continental Drift, EUA). 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Gênero: 
Animação. Dublado. Direção: Steve Martino e Mike 
Thrumeier. O novo longa-metragem da turminha 
gelada trata do efeito estufa e o degelo, como pano 
de fundo, para ilustrar uma série de acontecimen-
tos. Tambiá 4: 14h15, 16h15, 18h15 e 20h15. 

Foto: Divulgação

Cairé Andrade
Especial para A União
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Exposição

Fotógrafo Antônio David registra os rastros deixados na areia 
pelas ondas em exposição, cuja vernissage ocorre hoje na CAV  

De tão acostumado a capturar 
o cotidiano com as lentes de 
sua máquina fotográfica, o fo-
tojornalista Antônio David viu 
no vai e vem das ondas formas 
que eram deixadas nas areias 
da praia que representavam a 
mais pura expressão da arte. 

Resolveu registrá-las antes que o mar as 
apagasse em um lapso de maré. Dez destes 
registros estarão na exposição Olhar Tátil, 
que começa hoje na Galeria Casa das Artes 
Visuais - CAV. O vernissage será hoje, às 20 ho-
ras. Nesta ocasião, cinco outros fotógrafos do 
Projeto Fotografia nas praças também abrirão 
exposição coletiva.

“Essa exposição é resultado de um trabalho 
inusitado que faço. É textura em areia de praia. 
Eu sempre gostei muito do mar e, caminhando 
pela areia, vi formas que o refluxo da maré 
deixava e que se apagavam quando esta subia, 
destruindo formas efêmeras. Comecei a estudar 
os símbolos, vi que as formações e a textura 
eram formações de arte. Então, comecei a de-
senvolver esse trabalho, disse Antônio David, 
que enxergou nos relevos certas reflexões sobre 
os inúmeros universos que o mundo abriga.

Quando você se distancia, quando você 
sobrevoa, você vê o planeta de outra forma. E 
quando você está caminhando na praia, se você 
começar a ver bem, você percebe que tem aque-
las texturas, aquelas rochas, aquelas conchas 
que constituem um universo muito grande des-
percebido de muita gente, disse Antônio David. 

Fotógrafo desde que se entende por gente, 
um ofício herdado do pai Gregório Diniz, Anto-
nio David começou sua trajetória no fotojorna-
lismo quando chegou em João Pessoa, vindo de 
Taperoá, para cursar o científico (Ensino Mé-
dio, à época). Logo, graças ao aprendizado com 
a câmera fotográfica, arrumou em emprego no 
já extinto jornal O Norte. Pouco depois, passou 
a trabalhar no jornal A União por muitos anos. 
Hoje, trabalha na Secom. 

Tantos anos observando o cotidiano com 
suas particularidades, tentando traduzir em 
foto tudo o que estava à ocorrer, proporcionou 

FOTOS: Antônio David/Divulgação

O Projeto Roda de Leitura, promo-
vido pela Estação Cabo Branco Ciência, 
Cultura e Artes, faz hoje uma homena-
gem ao centenário de lançamento da 
obra Eu, do poeta paraibano Augusto dos 
Anjos. Serão dois eventos: um bate-papo 
entre crianças e especialistas na obra, 
às 14 horas, e o recital Varal Poético, às 
19 horas. O bate-papo será às 14h, na 
Sala de Convenções 2, com as crianças 
da Escola Municipal João Gadelha e as 
escritoras Maria do Socorro Silva de Ara-
gão, Ana Isabel de Souza Leão Andrade 
e Neide Medeiros Santos, todas espe-
cialistas da vida e obra do escritor, com 
várias obras lançadas em conjunto entre 
elas, Augusto dos Anjos em Imagens Uma 
Fotobiografia (João Pessoa: Ideia, 2010, 
284 páginas).

A faceta sombria e obscura do es-
critor, que o tornou famoso nos versos 
de Eu, escondia uma figura carismática 
entre os próximos. Esse é um dos pontos 
que as pesquisadoras irão apresentar à 
criançada.

Augusto era uma figura bem-humo-
rada. A morbidez ficava para a maioria 
dos versos. Isso ele revelava nas sátiras 
que escrevia sobre a sociedade local para 
O Norte, A União e, principalmente, o 

extinto Nonevar, comenta Socorro Aragão.
Maria do Socorro tem formação e 

mestrado pela USP em Letras, doutorado 
em Linguística (também pela USP) e pós-
doutorado em Fonética Experimental (em 
Sorbonne, Paris). Publicou vários artigos e 
livros no Brasil e exterior. 

Já Ana Isabel é formada em Biblioteco-
nomia e tem pós-graduação em Arquivologia. 
É membro da Academia de Letras e Artes 
do Nordeste (Alane), núcleo Paraíba. Neide 
também é formada em Letras, tem mestrado 
em Literatura pela UFPE e doutorado em 
Estudos Literários pela Unesp. 

As três participaram dos projetos Re-
constituição do Universo de Augusto dos 
Anjos e Redescobrindo as Trilhas de Augusto 
dos Anjos.

Já às 19h, no hall da Estação das Artes, 
prédio inaugurado recentemente, o Projeto 
Varal Poético homenageia o poeta do Eu com 
recital de poesias. 

O Varal de hoje contará com a partici-
pação das pesquisadoras, do músico Oliveira 
de Panelas, do poeta Marcos de Aurélio e do 
músico Chico Viola. O público será convidado 
para declamar as poesias do autor paraibano 
ou outras, de sua própria autoria e contar 
causos e histórias, em uma noite dedicada 
à literatura.

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

Olhar atento

uma visão aguçada de eventos pequenos que 
passam despercebidos de quem não tem um 
olhar treinado. Nuances, detalhes que se comu-
nicam com Antônio David, que pôde retratá-las. 

As formas pareceram se desenhar para o 
fotógrafo enquanto este as observava. Paisa-
gens rupestres, pássaros míticos, marcas do 
tempo. Imagens que só a natureza pode criar 
e dar a dimensão da força que tem.  

Como eu já tenho técnica, bastou o olhar 
desenvolvido que só os artistas, os poetas e 
as crianças tem. A gente vê um pequeno crus-
táceo que sai caminhando na areia e percebe 
que sai fazendo desenhos naturais na areia da 
praia que são apagados no próprio refluxo do 
mar, disse Antonio David, que viu nas imagens 

  

A textura da areia é ressaltada por 
David na exposição, que também terá 
ensaio fotográfico de Sandra 
Vasconcelos (acima) 

O soneto A árvore da serra é o tema 
da palestra-debate que o professor Chi-
co Viana – um dos maiores especialistas 
sobre Augusto dos Anjos no Nordeste – 
profere a partir das 17 horas de hoje, na 
sede da Academia Paraibana de Letras, 
localizada na Rua Duque de Caxias, no 
Centro da Capital, dentro do Projeto 
“Augusto das Letras”, que prossegue até 
o próximo dia 31. Ele vai debater e terá 
como mediadores os escritores e poetas 
Léo Barbosa e Thiago Lia Fook. Na progra-
mação noturna do evento ainda haverá, 
às 20h, na Casa de Musicultura, na Praça 
Anthenor Navarro, bairro Varadouro, exibi-
ção do filme de ficção Transubstancial, do 
diretor Torquato Joel. Uma hora depois, no 
mesmo local, o poeta e jornalista Astier 
Basílio declamará a “Peleja de Augusto 
com Zé Limeira” e, às 22h, Marcos Brandão 
apresentará o espetáculo de dança “Eu, 
Augusto dos Anjos”. 

O professor Chico Viana antecipou 
para o jornal A União que pretende abor-
dar, durante a palestra, alguns aspectos, a 
exemplo da relação do soneto A árvore da 
serra – que disse ser “muito popular” – com 
outros do gênero, no sentido de mostrar 
temas como “a racionalização versus a 
visão animista”. Segundo ele, o evento - 

promovido pela Funjope (Fundação Cul-
tural de João Pessoa), órgão vinculado 
à Prefeitura Municipal – “é muito justo” 
em homenagear Augusto dos Anjos.

Na opinião do escritor Léo Barbosa, 
um dos mediadores e debatedores do 
evento, o Augusto das Letras é uma 
oportunidade para que Augusto dos 
Anjos seja mais divulgado para a popula-
ção. “Ele já tem seu reconhecimento em 
Minas Gerais, mas na Paraíba é preciso 
que haja maior reconhecimento, apesar 
da linguagem rebuscada e termos cien-
tíficos usados”, disse ele, referindo-se 
ao poeta do Eu. E sugeriu que a obra 
literária de Augusto dos Anjos fosse 
estudada nas escolas de níveis Funda-
mental e Médio. 

Produzido em 2003, com apoio da 
UFPB, o filme Transubstancial, dirigido 
por Torquato Joel, retrata uma visão 
existencialista da obra do poeta Au-
gusto dos Anjos a partir de fragmentos 
de seus poemas. A obra recebeu os 
prêmios de melhor curta da crítica (Fes-
tival de Brasília), melhor curta e direção 
(Prêmio BNB), melhor fotografia (Cine 
PE e Festival de Belém, PA), melhor 
curta (Curta SE) e melhor trilha sonora 
musical (Vitória Cine Vídeo).

uma mensagem do mundo.
Ela representa uma nova linguagem, um 

novo conceito e, quando você termina, vê que 
se assemelha muito à origem do universo, aos 
primórdios, que é uma maneira de se comuni-
car, completou.

Antônio David já apresentou as fotografias 
de Olhar Tátil no Sesc, em 2010. Já teve outro 
trabalho relacionado às experiências visuais 
com o mar em O Ser e o Mar, de 2009. 

Juntamente com suas obras, Antô nio 
David apresentará os ensaios fotográficos dos 
cinco fotógrafos ganhadores do concurso Foto 
na Praça edição de agosto 2012: Igor Suassuna, 
Luca Fiorini, David Trindade Filho, Alberto 
Moreira e Sandra Vasconcelos.



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de agosto de 2012

Trabalho de manicure e 
tatuador sem proteção 
podem transmitir doenças
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Mãe e bebê em ação
Exercícios físicos reduzem dores e facilita a gestação

1. Alongamento dos músculos pos-
teriores da perna sentada na bola ou ca-
deira, passe a banda elástica por baixo 
de um dos pés e o outro pé posicionado 
ao solo. Tracione e incline o tronco até o 
ponto de leve desconforto. Segurar por 
10 segundos e retornar lentamente.

2. Alongamento dos músculos do 
tronco (peitoral e braços). Sentada sobre 
a bola ou cadeira, com os pés bem apoia-
dos ao solo. Segurando a banda pelas 
mãos, realizar a tração. Manter por 10 
segundos.

3. Alongamento dos músculos do 
quadril e interno de coxa - Sentada num 
colchonete com um afastamento confor-
tável das pernas, inclinar o tronco à fren-
te mantendo a coluna ereta. Uma mãe 
toca a bola para apoio e a outra toca na 
coxa. Manter por 10 segundos.

4. Fortalecimento dos músculos das 
costas - Esse exercício auxilia na manu-
tenção da postura e também do seu re-
torno no pós-parto. Segurar a banda com 
as duas mãos num ponto onde ao puxá-la 
a tensão fique de leve a moderada. Rea-
lizar de 5 a 10 repetições puxando a ban-

da e soltando-a sem deixá-la frouxa. Não 
realizar tranco nos movimentos, ele deve 
ser contínuo e fluente.

5. Fortalecimento dos músculos das 
costas - Esse exercício auxilia na manuten-
ção da postura e também do seu retorno 
no pós-parto. Sentar confortavelmente 
sobre a bola ou cadeira, prender a ban-
da pelos pés. Realizar a tração da banda 
para trás e com os braços estendidos. Es-
ses exercícios fortalecerão os músculos 
dos braços e também das costas. Realizar 
de 5 a 10 repetições puxando a banda e 
soltando-a sem deixá-la frouxa. Não rea-
lizar tranco nos movimentos, ele deve ser 
contínuo e fluente

“O simples fato de parar, sentar con-
fortavelmente e espreguiçar direcionan-
do movimentos da coluna para várias 
direções já produz uma sensação de re-
laxamento. Movimentações suaves con-
duzindo o ombro em círculos para trás 
também reorganizam a postura dando 
sensação de alívio e de alinhamento pos-
tural que podem ajudar nas dores nas 
costas”, acrescentou a personal Gizele 
Monteiro.

Brasília – Cerca de 3,6 mi-
lhões de mortes poderiam ser 
evitadas todos os anos com 
atendimento adequado ao par-
to. É o que indica relatório do 
Fundo de População das Na-
ções Unidas (UNFPA), lançado 
na África do Sul, durante even-
to internacional com parteiras.

O organismo das Nações 
Unidas avaliou a assistência 
a gestantes e recém-nascidos 
em 58 países, responsáveis por 
60% dos nascimentos em todo 
o mundo e mais de 90% da 
mortalidade materna.

De acordo com o relatório, 
358 mil mulheres morrem por 
ano durante a gestação ou no 
parto, 2 milhões de bebês mor-
rem 24 horas após o nascimen-
to e 2,6 milhões das crianças já 
nascem mortas.

Conforme a organização, 

se o acesso aos serviços de 
saúde e aos médicos fossem 
facilitados, 61% das mortes 
maternas poderiam ser evita-
das. Se uma parteira acompa-
nhar o nascimento da criança e 
souber lidar com complicações 
do parto, sobe para 90% o per-
centual de mortes maternas a 
serem evitadas. 

Déficit
O Fundo de População das 

Nações Unidas constatou um 
déficit global de 350 mil partei-
ras. A organização alertou que 
38 dos países pesquisados pre-
cisam aumentar drasticamente 
o número de parteiras se qui-
serem alcançar a meta de 95% 
dos partos com cobertura qua-
lificada até 2015, um dos objeti-
vos estabelecidos pelas Nações 
Unidas. 

Brasília – Nove 
meses de espera. O 
parto é o momento 
mais esperado pe-
las futuras mamães. 
Mas a insegurança e 
a ansiedade podem 
tornar a experiência 
desagradável. Nesta 
hora, a companhia 
do marido, de um 
parente ou de uma 
amiga ajuda a acal-
mar a gestante e 
transformar o nasci-
mento do bebê em 
um momento praze-
roso.

Desde 2005 uma 
Lei Federal garante 
às grávidas o direi-
to à presença de um 
acompanhante – de 
sua escolha - durante 
do trabalho de parto 
até o pós-parto nas 
maternidades do Sis-
tema Único de Saúde 
(SUS) e conveniadas. 
No entanto, não é 
sempre o que acon-
tece.

Vários hospitais 
no país ainda não 
seguem a regra e 
barram o acompa-
nhante, como, por 
exemplo, em Belém, 
no Pará. No ano pas-
sado, representantes 
do grupo Parto do 
Princípio encaminha-
ram denúncias de 
descumprimento da 
lei ao Ministério Pú-
blico Federal (MPF). 

Espaço
Na maioria dos 

casos, as alegações 
das maternidades são 
a falta de espaço ou 
que a presença de 
uma pessoa do sexo 
masculino ameaça a 
privacidade das ges-
tantes.

Estudos científi-
cos constataram que 
a presença de um 
acompanhante com 
a gestante contribui 
para reduzir o tempo 
do trabalho de parto, 
o número de cesá-
reas e as chances de 
depressão pós-parto.

As maternidades 
tiveram prazo para se 
adequar. O Governo 
Federal tem incentiva-
do os hospitais públi-
cos, inclusive com des-
tinação de recursos 
financeiros, a receber 
os acompanhantes, 
como obriga a legisla-
ção. No ano passado, 
o ministério fez um 
trabalho de capacita-
ção em 26 materni-
dades da Amazônia 
Legal e do Nordeste, 
regiões com altos ín-
dices de mortalidade 
materna. 

Companhia 
do maridoPara as mulheres os 

cuidados com o corpo é fun-
damental. Para tanto, existem 
várias opções hoje em dia, 
como frequentar academia, 
malhar, caminhar e correr, 
entre outras atividades. 
Um fato incontestável é que 
os exercícios físicos fazem 
muito bem à saúde. Mas o 
que fazer quando uma out-
ra vida se desenvolve no 
ventre materno e vai gan-
hando espaço ao longo dos 
meses? 

A atividade física é 
recomendada também du-
rante o período de gestação. 
Ela pode contribuir para o 
controle do peso corporal, 
ajudar a mulher a ter uma 
boa saúde psicoemocional, 
prevenir e diminuir a dor 
na coluna lombar. 

Além de atuar na pre-
venção e controle das dia-
betes e hipertensão gesta-
cional, o exercício físico 
colabora com a disposição 
e aptidão física, promoven-
do uma melhor condição 
cardíaca e muscular, forta-
lecendo o assoalho pélvico, 
concentrando mais esforços 
em músculos importantes 
na hora do parto. 

O exercício quando bem 
orientado, é importante para 
todas as gestantes, mesmo 
para as gestações de risco, 
como, por exemplo, para as 
diabéticas e hipertensas, 
mas desde que elas sejam 
liberadas pelo obstetra.

Conforme ela, muitas 
outras mulheres têm as 
séries alteradas por conta 
das modificações no corpo 
ou por dores e desconfortos 
causados por determinados 
movimentos que não estão 
adaptados aquela fase da 
gestação.

Para que os exercíci-
os façam bem e não preju-
diquem em nada a vida da 
mãe e do filho, é essencial 
a liberação médica para a 
prática, como também as 
orientações de um profis-
sional especializado na 
área. 

Nádya Araújo
Especial para A União

Carolina Pimentel
Da Agência Brasil

Assistência adequada  
evita mortes maternas

Dicas de atividades

Exercício físico destinado a gestante estimula a disposição, promove melhor condição cardíaca-muscular e fortalece o assoalho pélvico

Personal gestante
Nos dias atuais e moder-

nos, esse profissional tem 
nome e sobrenome, se trata 
do personal gestante. Ele é 
responsável por promover 
um programa de exercícios 
para mulheres em período 
gestacional, tendo os devidos 
cuidados recomendados a 
essa fase da vida. 

Entretanto, para algu-
mas mulheres a maior barrei-
ra é começar a se movimentar. 
“Uma atividade em grupo é 
sempre bom para descontrair 
e motivar. As aulas devem ser 
programadas e direcionadas 
para as necessidades gesta-
cionais. Mesmo uma gestante 
sedentária pode iniciar um 
exerício, mas sempre com o 
controle do profissional que 
irá atendê-la”, orienta Gizele 
Monteiro.

Atualmente, com o novo 
conceito do profissional es-

pecializado em exercícios na 
gravidez e pós-parto, os méd-
icos têm sido mais abertos 
para a indicação de outras 
atividades que não sejam a 
hidroginástica. 

O alongamento, por ex-
emplo, é muito importante 
para qualquer gestante. 
Essencial durante toda a 
gravidez, ele proporciona o 
relaxamento e o equilíbrio 
para agrupamentos muscu-
lares sobrecarregados pelas 
mudanças posturais, agin-
do na prevenção de dores 
e controlando a postura do 
corpo. 

Exercícios
A caminhada não é um 

movimento de impacto, e é 
uma atividade aeróbica ex-
celente que pode auxiliar no 
controle do ganho de peso. 

A ioga, adaptada para 
gestantes, é interessante por 

trabalhar a força, a postura, 
mas da mesma forma req-
uer cuidados e mudanças em 
várias posições que exigem 
compressão articular, alon-
gamento extremo do múscu-
lo abdominal, sobrecarga na 
coluna lombar, pressão so-
bre o punho, entre outros.

A hidroginástica segun-
do, Gizele Monteiro, ainda é 
a atividade mais indicada pe-
los médicos, e é sem dúvidas 
um execício que traz vários 
benefícios para a gestante, 
principalmente no último 
trimestre da gravidez. 

“Nesses momentos mui-
tas gestantes sofrem com o 
inchaço nas pernas, e a ativ-
idade em água é muito posi-
tiva para esse alívio. Porém, 
é preciso atenção e muito 
cuidado, pois vários locais 
oferecem aulas que não são 
específicas para gestantes 
sendo que pode haver uma 

mistura de pessoas, o objeti-
vo e foco nesse caso pode ser 
perdido.

 
Correção
No que se refere a um 

grupo de gestantes, o profis-
sional deverá saber fazer as 
correções de cada uma delas, 
em períodos diferentes de 
sua gravidez, distribuídas 
nos vários meses e trimes-
tre, e cada uma terá um nível 
de condicionamento físico e 
necessidades diferentes” es-
clarece Gizele Monteiro. 

Uma atividade que está 
em alta nas academias e tre-
inamentos personalizados é 
o funcional. Nesta ação existe 
uma variedade muito grande 
de exercícios e equipamentos 
que podem ser utilizados.  “O 
profissional deverá conhecer 
muito bem cada exercício e o 
material indicado para adaptá-
lo a gestante”, adverte Gizele.

FOTO: Divulgação
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Considerada uma das 
cidades mais verdes do 
mundo, João Pessoa possui 
aproximadamente 150 mil 
árvores urbanas, distribu-
ídas em calçadas, praças e 
canteiros centrais. Estima-
-se que as mais antigas 
chegam a ter mais de 100 
anos de idade – e muitas 
delas fazem parte da histó-
ria de bairros como Jagua-
ribe, Tambiá, Róger, Centro 
e Varadouro. Para manter o 
bem-estar dessas árvores, 
alguns cuidados são desen-
volvidos pela prefeitura de 
João Pessoa.

 O principal trabalho fei-
to para a conservação dessa 
vegetação é a poda progra-
mada, ação realizada pela 
Divisão de Paisagismo da Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb), que consis-
te na poda periódica das ár-
vores de ruas, avenidas e pra-
ças da cidade. De acordo com 
Anderson Fontes, engenheiro 
agrônomo e coordenador do 
programa, a poda bem feita 
mantém a saúde das árvores. 
“É uma necessidade tanto 
para a saúde da árvore como 
para o funcionamento da ci-
dade, porque os galhos po-
dem interferir na iluminação 
ou na sinalização. Para não 
cortar a árvore toda, fazemos 
um trabalho para adequá-la 
ao espaço,” disse.

Outra medida de conser-
vação das árvores pessoenses, 
é o exame de ultrassom. Por 
meio de uma leitura no inte-
rior da árvore, é possível ve-
rificar seu estado de saúde e 
descobrir se ela apresenta al-
guma doença. O trabalho é fei-
to com um aparelho apropria-
do, desenvolvido na Alemanha 
–e terceirizado pela PMJP.

 Segundo Anderson Fon-
tes, o processo está sendo 
realizado em 300 árvores 
consideradas de risco, loca-
lizadas nas avenidas Epitá-
cio Pessoa, João Machado e 
Maximiano Figueiredo, onde 
há grande fluxo de veículos. 
Após o estudo, se detectada 
alguma infestação, é aplica-
do o medicamento adequado 
para que a árvore não corra 
risco de tombamento. “Quan-
do ela está muito debilitada e 
com fungo, por exemplo, nós 
aplicamos um fungicida”, ex-
plicou o engenheiro.

Poda
Além da programação 

da prefeitura, a população 
também pode solicitar o ser-
viço de poda à Sedurb, por 
telefone. Se o pedido é para 
cortar uma árvore, o mora-
dor deve fazer a solicitação 
pessoalmente, na Divisão de 
Paisagismo da secretaria, lo-
calizada do Centro Adminis-
trativo Municipal (CAM), no 
bairro de Água Fria.

 Segundo explicou An-
derson Fontes, um engenhei-
ro vai até o local solicitado, 
faz uma fotografia da árvore 
e analisa a necessidade de 
corte. “Depois da remoção de 
uma árvore, a equipe da pre-
feitura já deixa a calçada pre-
parada para receber outra, 
de espécie adequada àquele 
local”, acrescentou.

 O trabalho é feito com 
o auxílio de equipamentos 
modernos, que proporcio-
nam mais agilidade e menos 

Ação evita mortes na Capital
árvores centenárias

Programa especial cuida da 
saúde dos 150 mil exemplares 
existentes na cidade

Light faz parceria 
com comunidade

Derramamento 
afeta “velho chico”

Justiça suspende 
licença no Pantanal

Rio de Janeiro – O derrama-
mento de combustível que atingiu 
o Rio São Francisco é de pequena 
proporção, assim como o impacto ao 
meio ambiente. A avaliação foi feita 
pelo Instituto Estadual do Ambiente 
do Rio de Janeiro. Esse rio é um dos 
afluentes do Paraíba do Sul. Gaso-
lina e diesel eram transportados 
por uma carreta da empresa Grupo 
Timbosão envolvida em acidente, no 
último dia 20, na BR-116, altura de 
Sapucaia, município do centro-sul 
fluminense.

Segundo o Instituto, parte 
dos 45 mil litros dos combustíveis 
foram recuperados. Pelo menos 35 
mil, que estavam em dois tanques, 
não chegaram a ter contato com o 
rio. E 5 mil litros foram separados 
da água na manhã da terça-feira 
passada. 

A concessionária que administra 
o trecho da BR-116 – rodovia que 
vai do Rio Grande do Sul ao Ceará - 
informou que a estrada continua 
parcialmente interditada na altura 
de Sapucaia, com o trânsito organi-
zado pelo sistema pare e siga. 

Brasília - A Justiça Federal 
determinou que não sejam mais 
emitidas licenças ambientais para 
usinas hidrelétricas na Bacia do Alto 
Paraguai, que abrange os estados de 
Mato Grosso do Sul e Mato Grosso. A 
decisão liminar atende a um pedido 
dos ministérios públicos Federal 
(MPF) e Estadual (MPE) em Mato 
Grosso do Sul, que apresentará uma 
ação civil pública na 1ª Vara Federal 
em Coxim (MS) para suspender a 
instalação de 126 empreendimentos 
hidrelétricos no entorno do Pantanal.

A decisão judicial determina 
que os órgãos ambientais licencia-
dores suspendam todos os proces-
sos de licenciamento ambiental em 
curso e não concedam novas licenças 
até que a Avaliação Ambiental Es-
tratégica de toda a bacia seja feita. 
Os empreendimentos hidrelétricos 
já em funcionamento continuarão 
operando, mas suas licenças não 
podem ser renovadas.

Segundo a decisão judicial, 
existe “prova inequívoca” de que os 
empreendimentos estão sendo insta-
lados sem a observância das nor-
mas protetivas básicas, que inclui o 
prévio estudo de impacto ambiental 
em toda a Bacia do Alto Paraguai.

Rio de Janeiro – A Light, con-
cessionária que distribui energia 
elétrica na capital, apresentou seu 
programa de eficiência energética na 
comunidade de Salgueiro, zona norte da 
cidade, com a expectativa de atender a 
1.500 famílias. A empresa investiu 
R$ 2,8 milhões na requalificação da 
rede de fornecimento, com estimativa 
de taxa de retorno entre 18 e 19%. 
O programa prevê a troca de lâmpa-
das e geladeiras por modelos mais 
econômicos.

A iniciativa da Light faz parte da 
contrapartida da concessionária, pre-
vista no Programa Nacional de Eficiên-
cia Energética do Ministério de Minas e 
Energia (MME), que determina que as 
empresas apliquem 1% de seu orça-
mento em programas que permitam a 
redução do desperdício de energia. Po-
dem pedir a troca de eletrodomésticos 
e lâmpadas os cidadãos beneficiados 
pela tarifa social de energia elétrica, 
que se destina a famílias de baixa ren-
da inscritas em programas de auxílio 
do Governo Federal. Ao todo, já foram 
trocadas em torno de 33 mil geladeiras 
e 1 milhão de lâmpadas. 

transtorno para as pessoas 
que transitam no local. To-
das as ações são realizadas 
em parceria com a Secretaria 
de Meio Ambiente (Semam) 
e a Autarquia Especial Mu-
nicipal de Limpeza Urbana 
(Emlur). O serviço para a 
manutenção da saúde das 
árvores urbanas é realizado 
todos os dias, em locais dife-
rentes. As áreas voltam a ser 
visitadas a cada seis meses, 
como forma de prevenção.

 Depois da poda, os ga-
lhos que restam são levados 
para o Viveiro Municipal, no 
bairro do Valentina Figueire-

do, onde os agentes realizam 
a compostagem, triturando 
o material para ser transfor-
mado em composto orgânico 
e usado como adubo para 
alimentar outras árvores dos 
jardins urbanos da cidade.

População pode ajudar 
A população também 

pode tomar os devidos cuida-
dos para não prejudicar o de-
senvolvimento e a saúde das 
árvores da cidade. É impor-
tante que as pessoas não reali-
zem a poda por conta própria, 
pois o serviço realizado sem a 
técnica adequada pode matar 

a árvore. Por isso, em caso de 
encontrar qualquer proble-
ma numa árvore, a população 
deve acionar os órgãos res-
ponsáveis.

Conhecida por seu gosto 
pela natureza, a própria po-
pulação pessoense foi quem 
plantou grande parte das ár-
vores da cidade. De acordo 
com a Sedurb, aproximada-
mente 90% das árvores exis-
tentes nas calçadas de João 
Pessoa foram plantadas pelo 
munícipe.

Dentre essas árvores, o 
órgão aponta as figueiras como 
as mais comuns atualmente – e 

também as mais frágeis, por te-
rem sido plantadas superficial-
mente. Já o pau-brasil e o ipê 
são as espécies mais resisten-
tes plantadas na cidade.

Para não prejudicar o de-
senvolvimento e a saúde das 
árvores, a população também 
pode tomar os devidos cuida-
dos. É importante que as pes-
soas não realizem a poda por 
conta própria, pois o serviço 
realizado sem a técnica ade-
quada pode matar a árvore. 
Por isso, caso encontre algum 
problema numa árvore, a po-
pulação deve acionar os ór-
gãos responsáveis.

Cadastrar cada árvore centenária é uma maneira de 
preservar e minimizar a degradação destas espécies na 
zona urbana e rural. Tombá-las com a ajuda do Instituto do 
Patrimônio Histórico, Artístico Nacional (IPHAN), impedindo 
a devastação de espécies arbóreas adultas, também é uma 
tarefa de todos, órgãos públicos e a sociedade.

 Esta ação social promove o incentivo de novos marcos 
turísticos e de desenvolvimento cultural nas cidades. Mesmo 
com todo o processo de globalização em avanço, os estudos 
científicos, não são profundos, no que se refere a idade 

cronológica destas árvores. 
Alguns estudiosos especulam em 300, 600, 900 anos 

até 2000 anos, mas nunca se teve certeza, pois não existem 
memórias destes estudos.

 É preciso que a população ajude, fornecendo 
informações e recursos para que os poderes públicos 
competentes localizem essas árvores, e, a partir daí, cadastrar 
e tombar como patrimônio da humanidade, para que assim, 
possa se abrir, cientificamente, estudos inéditos sobre as 
espécies centenárias.

Saiba Mais

Região central da cidade abriga as mais antigas
De acordo com Anderson 

Fontes, as árvores mais anti-
gas estão localizadas na região 
central da cidade, incluindo 
as avenidas Getúlio Vargas, 
Tabajara, Eurípedes Tavares, 
Maximiano Figueiredo, João 
Machado, Monsenhor Walfre-
do Leal e Odon Bezerra, além 
do Parque Solon de Lucena 
(Lagoa) e da Praça da Inde-
pendência.

Um estudo realizado em 

2007 pela PMJP caracterizou 
as árvores dessa região com 
maior potencial para quedas 
de galho ou até mesmo para 
tombamento. “Lá estão as 
árvores mais antigas e com 
maior vulnerabilidade. Os 
técnicos da Sedurb realizam 
monitoramento diário nessas 
áreas”, disse Fontes.

Segundo o engenheiro, 
a estimativa de idade dessas 
árvores foi feita a partir de re-

gistros fotográficos, informa-
ções e estudos históricos. Ele 
explica que a vida útil de uma 
árvore em meio urbano não 
ultrapassa 150 anos, por cau-
sa da ação do homem – como 
a poluição, por exemplo. “Ela 
chega a um limite de resistên-
cia do seu ciclo de vida”, disse.

No aniversário de 427 
anos da capital paraibana, a 
Semam desenvolveu a ação 
“João Pessoa mais verde, 427 

mudas plantadas”. A ideia foi 
tão bem recebida pela popula-
ção, que a meta plantada na ci-
dade foi ultrapassada e atingiu 
483 árvores e mudas.

 De acordo com a secretá-
ria adjunta da Semam, Welin-
tânia Freitas, a meta da ação é 
tornar João Pessoa uma das ci-
dades mais verdes do mundo e 
seguir as diretrizes do Plano da 
Mata Atlântica, implantado no 
município em julho de 2010.

Foto: Luíz Vaz/Secom-JP

Árvores centenárias cadastradas e tombadas se transformam em marcos turísticos e de desenvolvimento cultural das cidades
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Preço da beleza
Trabalho de manicure e tatuador oferece risco à saúde

Saúde

Brasília – Por trabalharem com 
instrumentos cortantes e perfuran-
tes, sob constante risco de contato 
com sangue de clientes, manicures e 
tatuadores são alguns dos profissio-
nais mais vulneráveis a contrair he-
patite e outras doenças, a exemplo da 
Aids. De acordo com o Ministério da 
Saúde, cerca de 33 mil novas pessoas 
são infectadas anualmente no Brasil 
por hepatites virais.

De olho na proteção dessas pes-
soas, o Ministério da Saúde abriu o 
concurso cultural Arte, Prevenção e 
Hepatites Virais para Tatuadores e 
Manicures. As inscrições podem ser 
feitas até o dia 20 de setembro.  Os 
prêmios vão de televisões a quantias 
de R$ 2 mil e R$ 5 mil. O edital está 
disponível na internet.

Cada vez mais, esses profissio-
nais se tornam conscientes de que 
devem reforçar a proteção contra a 
doença, especialmente com o uso de 
luvas e óculos de proteção, além de 
realizarem a vacinação. Mesmo co-
nhecendo os riscos, entretanto, nem 
todos seguem integralmente as reco-
mendações.

“No momento que estou fazen-
do as unhas do cliente, tomo sempre 
cuidado, mas não uso luvas, embora 
sei que tenho que usar. Não consigo 
ficar com elas por muito tempo, acho 
desconfortável. Após fazer as unhas 
(das clientes), lavo as mãos  e passo 
álcool gel”, disse a manicure Gleiziane 
Abrantes, 28 anos.

Tipos de hepatite
Atualmente, existem três princi-

pais tipos identificados de hepatite, 
uma doença do fígado: A, B e C. Entre 
1999 e 2011, foram registrados 120 
mil casos da hepatite B e 82 mil da C. 
A hepatite A tem tido queda de inci-
dência, com 3,6  mil casos em 2011.

A dona de um salão de beleza 
em Brasília, Marina Praia, entrou 
em contato com a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) para 
saber como proceder para garantir a 
segurança de clientes e empregados 
do empreendimento. Ela recebeu 

Carolina Sarres
Da Agência Brasil

como orientação o uso de autoclave, 
um equipamento que esteriliza ma-
teriais metálicos, como aço e inox, a 
altas temperaturas.

“Tomo todos os cuidados neces-
sários para evitar as doenças muito 
divulgadas, desde micose até hepa-
tites e outras doenças mais graves”, 
explicou Marina.

Cada tipo de hepatite tem dife-
rentes tipos de contágio, sintomas e 
tratamento. No caso da hepatite A, o 
tipo mais brando da inflamação no fí-
gado, a doença é transmitida via oral, 
por meio de água ou alimentos con-
taminados. É um vírus autolimitado, 
que as próprias defesas do corpo do 
portador conseguem combater. O 
principal sintoma é diarreia.

Contaminação
De acordo com a médica infecto-

logista do Hospital Universitário de 
Brasília (HUB), Celeste Silveira, mui-
tas pessoas contraem a hepatite A e 
não sabem que estão contaminadas. 
Celeste explicou que o principal tra-
tamento é repousar, para estimular 
as defesas do organismo.  

As hepatites B e C são transmi-
tidas sexualmente ou pela via san-
guínea. O contágio é feito por meio 
de sexo sem preservativo e do uso de 
materiais não esterilizados e de uso 
compartilhado – como agulhas, alica-
tes e instrumentos cirúrgicos e odon-
tológicos. Os principais sintomas são 
febre, icterícia (aspecto amarelado 
na pele e nos olhos) e mal-estar. A 
faixa etária mais atingida por esses 
tipos é entre 20 e 39 anos.

A principal diferença entre os 
tipos B e C de hepatite é o risco de a 
doença se tornar crônica.  Os sinto-
mas são semelhantes, assim como o 
tratamento, feito com imunomodula-
dores – como o interferon – e outros 
antivirais administrados concomi-
tantemente.

O objetivo do medicamento é es-
timular as defesas do paciente para 
que o sistema imunológico combata 
o vírus. Segundo a médica, cerca de 
70% dos casos de hepatite C não são 
curados e voltam a incidir. O que di-
ferencia as hepatites B e C são testes 
laboratoriais.

A reincidência da hepatite pode 
comprometer as funções do órgão e 
causar câncer ou cirrose – cicatrizes 
que se formam no fígado, causando 
um endurecimento do tecido, preju-
dicando seu funcionamento.

Não há vacinas contra a hepati-
te A, tipo mais benigno da doença e 
mais incidente em crianças. Para o 
tipo C, também não há vacina. Contra 
a do tipo B, o Sistema Único de Saúde 
(SUS) oferece vacina, administrada 
em três doses.

“Eu tomo muito cuidado na hora 
de fazer a tatuagem para não pegar 
doenças e também tomo as vacinas 
recomendadas pelo governo. O pro-
fissional que não fizer isso pode con-
taminar a pessoa e se contaminar. Eu 
fiz um curso de prevenção contra do-
enças e caso aconteça algum aciden-
te, sei  quais procedimentos tomar 

até chegar ao hospital”, disse o tatu-
ador Bruno Pessoa, 38 anos.

Para evitar a contaminação da 
hepatite C, a médica Celeste Silveira 
orienta para o uso de preservativos, 
a realização de exames pré-natais 
(para evitar o contágio de mãe para 

filho)  e o não compartilhamento de 
materiais perfurantes descartáveis, 
como agulhas e seringas.

Para o tratamento por meio de 
acupuntura, a opção é manter kit 
individual de agulhas.  No caso de 
materiais cirúrgicos e odontológicos, 
deve ser feita esterilização. Em salões 
de beleza, deve-se dar preferência ao 
uso individual de alicates e outros 
instrumentos. Em estúdios de tatua-
gem, deve-se observar se são usadas 
agulhas descartáveis.

“Eu fiz um treinamento que 
orienta (tatuadores) a trabalhar. 
Vi os riscos que corremos. O curso 
serve para reduzir, ou mesmo eli-
minar, os riscos de contaminação. 
Hoje está melhor para trabalhar-
mos, há no mercado os materiais 
descartáveis. O preço ainda é alto, 
mas é mais seguro”, informou o ta-
tuador Cláudio Ferreira, 38 anos.

Brasília – A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) estima que 500 
milhões de pessoas em todo o mun-
do sofram de algum tipo de doença 
crônica decorrente de infecção por 
hepatite. O número representa uma 
em cada 12 pessoas. Os cálculos in-
dicam ainda que 1 milhão morrem 
todos os anos em razão da doença.

O tema da campanha do Dia 
Mundial da Hepatite, que ocorreu 
no dia 28 de julho passado, deste 
ano, foi It’s Closer than You Think 
(Está mais próximo do que você 
pensa - na tradução livre). O obje-
tivo é sensibilizar as pessoas em re-
lação aos diferentes tipos de hepa-
tite, como cada uma é transmitida, 
quem está sob maior risco, como se 
prevenir e como tratar a doença.

Diagnóstico
De acordo com a OMS, apesar 

das fortes consequências para a 
saúde da pessoa infectada, a hepa-
tite permanece como uma doença 
desconhecida por muitos, não diag-
nosticada na maioria dos casos e, 
portanto, não tratada.

Entre os cinco tipos de vírus 
responsáveis pela hepatite, os tipos 
B e C, segundo a organização, são 

os que mais preocupam em razão 
da grande proporção de pessoas 
infectadas e que não apresentam 
sintomas no estágio inicial - apenas 
quando o quadro já se tornou crô-
nico. Os dois tipos são a principal 
causa de cirrose hepática e respon-
dem por 80% dos casos de câncer 
de fígado.

A infecção pelos tipos B, C e D 
ocorre por meio do contato com o 
sangue de pessoas infectadas e, no 
caso dos tipo B e C, também por 
meio de relações sexuais sem pre-
servativo. O tipo D só afeta pesso-
as que foram infectadas pelo tipo 
B. Já os tipos A e E são tipicamente 
transmitidos por meio de contato 
com água e alimentos contamina-
dos e são associados a condições 
ruins de saneamento básico e higie-
ne pessoal.

Dados da OMS indicam que 1,4 
milhões de infecções por hepatite 
A são registradas todos os anos no 
mundo, enquanto 2 bilhões de pes-
soas estão infectadas pelo tipo B e 
150 milhões com o tipo C.

No Brasil, balanço do Minis-
tério da Saúde aponta que 33 mil 
casos de hepatites virais são con-
tabilizados todos os anos. O maior 
número de infecções nos últimos 
14 anos é pelo tipo B, totalizando 
120 mil casos entre 1999 e 2011.

Doença afeta uma em cada 
12 pessoas e mata 1 milhão
Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Brasília – A população da Ceilândia, região 
administrativa do Distrito Federal, participou de 
uma ação de prevenção e imunização contra as 
hepatites B e C. Durante a campanha, promovida 
pelo Ministério da Saúde e pelo governo do Dis-
trito Federal, que marcou o Dia Mundial de Luta 
contra Hepatites Virais, em julho passado, foram 
oferecidos mais de mil testes rápidos para hepatite 
C, além de vacinação contra a hepatite B.

De acordo com o ministro da Saúde, Alexan-
dre Padilha, que participou do evento, o teste 
rápido está nas unidades de saúde de Estados e 
municípios desde o ano passado. Em 2011, foram 
distribuídos 15 mil testes para hepatite B e 15 mil 
para hepatite C. Este ano, já foram distribuídos 436 
mil doses para os dois tipos da doença.

“Em menos de cinco minutos, com um furinho 
no dedo, a pessoa sabe se está infectada ou não 
pelo vírus das hepatites B e C. Essa é uma doença 
silenciosa, pois, por muito tempo, a pessoa está in-
fectada e não há nenhum tipo de sinal ou sintoma. 
Esta campanha é para romper o silêncio”, disse o 
ministro.

A ação, que ocorreu na Escola Classe do P 
Norte, na Ceilândia, foi até as 16h. Além da imu-
nização e dos testes rápidos, a população também 
participou de atividades culturais e foi orientada 
sobre como se prevenir da doença. O pedreiro Ivan 
Alves, 43 anos, conversou com agentes comunitá-
rios de saúde para saber mais sobre as hepatites 
B e C. “Já tinha participado de outras campanhas, 

mas não sabia nada sobre a doença. Agora sei que 
é perigosa e pode matar”, disse.

A dona de casa Rosilda Maria da Silva, 26 
anos, levou a filha, as cunhadas e a sobrinha 
para serem vacinadas. Segundo ela, campanhas 
como esta são muito importantes para garantir 
uma vida saudável para a população. “Vim para 
me informar sobre o que é a doença. Muitas ve-
zes a falta de informação faz com que a gente 
não tome a vacina”, declarou.

A vacina contra hepatite B é aplicada em três 
doses. Ainda não existe imunização contra a he-
patite C, mas há tratamento com medicamentos 
distribuídos pelo Sistema Único de Saúde (SUS). 
Segundo o agente comunitário de saúde Alcione 
Venâncio dos Santos, o objetivo é vacinar princi-
palmente jovens entre 20 e 29 anos, gestantes e 
pessoas que não têm o cartão de vacinação. “Elas 
saem daqui com a segunda dose marcada para 30 
dias. A terceira deve ser tomada seis meses depois”.

A meta do Ministério da Saúde é imunizar 
95% do público prioritário até 2015. Além dos jo-
vens e gestantes, fazem parte desse público mani-
cures, tatuadores, profissionais do sexo e homens 
que fazem sexo com homens.

A infecção pelos tipos B, C e D ocorre por 
meio do contato com o sangue de pessoas infec-
tadas e, no caso dos tipo B e C, também por meio 
de relações sexuais sem preservativo. O tipo D só 
afeta pessoas que foram infectadas pelo tipo B. 
Já os tipos A e E são transmitidos por meio de 
ingestão de água e alimentos contaminados e 
são associados a condições ruins de saneamento 
básico e higiene pessoal.

DF orienta e vacina a população
Daniella Jinkings
Da Agência Brasill

FOTO: Divulgação

Trabalho de tatuadores exige materiais de proteção, como luvas, óculos e até manter um kit individual de agulhas

33 mil pessoas 
são infectadas 
anualmente 
no Brasil por 
hepatites virais. 
Saúde oferece 
curso para os 
profissionais



 

Locomotiva solidária

A SOCIALITE CARIOCA,   que por muitos anos  comandou 
os agitos sociais, ao lado do marido, Gilberto Amaral, no Rio 
de Janeiro e Brasília, está em João Pessoa com uma missão 
nobre. Ela teve um câncer de mama, retirou-as e desde que se 
recuperou, percorre o país dando depoimentos e ministrando 
palestras sobre a prevenção da doença para comunidades ca-
rentes. Na Capital paraibana, na próxima quinta-feira, ela falará 
para um público em um ginásio em Mangabeira, acompanhada 
da médica paraibana Cláudia Sturdart Leal.

Amanhã, no entanto, ela se dirigirá à sociedade 
pessoense, em evento promovido por Gerardo Ra-
bello a partir das 17h na Casa Roccia.

FOTO: Goretti Zenaide

Momentos agradáveis
NÃO É A TOA que ela foi eleita a anfitriã do ano, com 

direito a faixa e tudo o mais. Assim é Palowa Borborema 
Arcoverde que abriu as portas do seu apartamento, em 
Manaíra, para receber um seleto grupo de amigas leais com 
o alto gabarito que lhe é peculiar.

Na mesa, acepipes da melhor qualidade e o que é me-
lhor, todos feitos por ela com aquele toque especial que 
transformaram a tarde em momentos agradáveis.

Morgana Gonçalves, Palowa Arcoverde, Irimar Bastos e Lúcia Bezerra

Ceres Vieira e a aniversariante de hoje, Ediliane Nunes Marinho

Tereza Neiva, a anfitriã Palowa Borborema Arcoverde e Zuleida Albuquerque Cavalcanti
FOTO: Goretti Zenaide FOTO: Goretti Zenaide

Artesanato
TERMINOU no últi-

mo domingo mais uma 
edição da Craft Design, 
feira que reuniu 130 ex-
positores de todo o país, 
na capital paulista, onde 
o artesanato paraibano 
mais uma vez se desta-
cou em qualidade de seus 
produtos e, consequen-
temente, boas vendas, 
informa a gestora do 
programa, Ladjane Sousa. 
O Programa de Artesa-
nato Paraibano é coman-
dado pela primeira-dama, 
Pâmela Bório.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“O que o mundo precisa é 
de mais gênios humildes. 
Infelizmente, hoje restam 
pouco de nós”

“Por que ser desagradável 
quando, com um pequeno 
esforço, você pode ser 
intolerável”

OSCAR LEVANT FRAN LEBOWITZ

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   O engenheiro e analista 
do Banco Central, José Car-
los Peréa Monteiro estará 
em João Pessoa na próxi-
ma sexta-feira, a convite 
da Associação de Homens 
de Negócios do Evangelho 
Pleno, que é presidida por 
Arnaldo Poggi Lins. 

   Em jantar na chur-
rascaria Basto´s Gold, ele 
fará palestra sobre o tema 
“Transformação de vida”.

Zum Zum Zum
   A teatróloga Tatiana Fragoso vai ministrar oficina de interpretação 
para TV e Cinema no próximo dia 3 no Teatro Ednaldo do Egypto, em Manaíra.

   Ainda restam convites, ao preço de R$25,00 cada,  para a Feijoada da 
Solidariedade que acontece no próximo domingo na Bella Casa Recepções, no 
Bessa. O evento é para ajudar os idosos da Amem e merece o apoio de toda a 
sociedade. Informações pelo telefone 9302-7992 e 8868-2269.

   Acontece na próxima quinta-feira, no auditório da Fiep, em Campina 
Grande, o Seminário Nordeste de Turismo Rural. O evento é paralelo ao RuralTur.

   No Iphaep, das 14h às 18h, acontece hoje oficina para elaborar 
projetos para o Fundo de Incentivo a Cultura Augusto dos Anjos. 

Recitais de piano
A PIANISTA PARAIBANA radicada na França, Ju-

liana Steinbach, vai estar no Brasil em setembro para 
apresentações na Semana de Música de Câmara do 
Rio de Janeiro. Os recitais vão acontecer, dias 18 e 
19, no Instituto Light e no Espaço Tom Jobim, no Rio. 
E no dia  20, na Escola de Música de Barra Mansa-RJ.

 

COM A INAUGU-
RAÇÃO da primeira 
etapa do Centro de 
Convenções de João 
Pessoa, no último 
domingo, a capital 
paraibana se habilita 
e concorre para mais 
um evento de grande 
porte. 

Trata-se do Con-
gresso Brasileiro de 
Conselhos Regionais 
de Enfermagem, com 
estimativa de oito mil 
participantes de todo 
o país, que vai acon-
tecer em 2015.

Turismo

Primeira-dama da Paraíba, Pâmela Bório foi a aniversariante de 
ontem

FOTO: Goretti Zenaide

Make up
COMEÇOU ONTEM 

no canal GNT a compe-
tição de maquiadores 
amadores que sonham 
com o reconhecimen-
to nacional. Trata-se 
do Desafio da Beleza, 
em estilo reality show, 
onde o vencedor assi-
nará contrato de um 
ano com a marca O 
Boticário e viagem a 
Paris e Milão.

Festival de Arte
CINCO EDITORES,  da UEPB, UFCG, Unipê, Forma Editorial 

e Sebo Catalivro estarão presentes na sexta-feira e sábado 
próximos ao XIII Festival de Artes de Areia que será aberto 
na próxima quinta-feira pelo governador Ricardo Coutinho.

Entre os autores, já confirmaram presenças o jornalis-
ta Nonato Guedes, o antropólogo Carlos Alberto Azevedo, 
o romancista Josélio Fidelis de Sousa, o historiador José 
Octávio de Arruda Melo, as professores Socorro Aragão 
e Neide Medeiros, a economista Zélia Almeida e o poeta 
Hildebrando Diniz Araújo.

Criminologia
ESTÃO ABERTAS no 

Unipê inscrições para o 
Curso de Especialização 
em Criminologia e Psi-
cologia Criminal, além de 
outros cinco cursos de 
Pós-Graduação. As aulas 
começam nestas quinta e 
sexta-feira.

Empresárias Ana Luiza 
Carrilho, Ediliane Marinho e 
Ângela Guimarães, profes-
sor Hugo Enrique Mendez 
Garcia, industrial Renato 
Castro do Lago, execu-
tivos Ricardo Navarro 
Oliveira, Murilo Guerra de 
Carvalho e Roberto Cunha 
Lima, Sras. Magdala Ca-
valcanti de  Melo e Maria 
de Lourdes Cavalcanti de 
Albuquerque.

Maçonaria

A GRANDE LOJA MAÇÔNICA  da Paraíba come-
morou, no último sábado, 85 anos de atividades em 
evento coordenado pelo Grão-Mestre, Marcos Antônio 
de Araújo Leite, com  palestra ministrada pelo escritor 
Ailton Elisário de Sousa, seguida de coquetel.

Jubileu de Ouro

PSICÓLOGOS de todo o país comemoraram ontem 50 
anos de regulamentação da profissão e, dentro das fes-
tividades, o Conseho Regional de Psicologia vai promover 
na próxima quinta-feira, a I Mostra Paraibana de Práticas 
em Psicologia. 

O evento será realizado na Estação Cabo Branco com 
mesa redonda, homenagens e show de encerramento.

Novo endereço
O  R E N O M A D O 

dentista Ilton Veloso 
informando que a Den-
tal Veloso, antiga Dental 
Real, está de endereço 
novo, agora na Rua Vis-
conde de Pelotas, 57, no 
Centro. A empresa, com 
53 anos de atividades 
presta assistência téc-
nica e vendas de equipa-
mentos odontológicos.

Estimados Salete e José Ricardo Porto, ela aniversariou ontem

FOTO: Goretti Zenaide
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Greve afeta serviços da Justiça

Bancos fecham agências 
hoje, no primeiro feriado 
estadual dos bancários
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Funcionários deram início 
ontem à paralisação por 
tempo indeterminado

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Paralisação no tre

Os servidores do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba 
iniciaram ontem uma greve 
geral por tempo indetermi-
nado, o que poderá compro-
meter a preparação do eleitor 
para o uso da urna eletrônica 
no dia 7 de outubro, quando 
ocorrerão as eleições para ve-
readores e prefeitos munici-
pais. Cerca de 300 candidatos 
poderão ter seus registros de 
candidaturas comprometi-
dos caso não sejam julgados, 
muitos deles por improbidade 
administrativa, peculato, ficha 
limpa, e problemas nas presta-
ções de contas de campanha.

Ontem, os cartórios elei-
torais, principalmente os da 
capital, funcionaram preca-
riamente devido a redução 
de funcionários. Até mesmo o 
setor de fiscalização de pro-
pagandas irregulares ficou 
deficitário. Dos 10 fiscais que 
atuam diariamente, apenas 
um se fazia presente. “Nossa 
situação está crítica”, disse o 
fiscal, que pediu para não ter o 
nome revelado. Mesmo assim, 
o setor continua protocolando 
normalmente as reclamações 
de propaganda irregular. As 
mais comuns, segundo os fun-
cionários, são barulho do som 
e exibição de placas publicitá-
rias em locais proibidos. 

“Nosso objetivo não é 
obstacular o trabalho, mas 
há vários anos estamos sem 
aumento salarial e revisão no 
nosso plano de carreira”, disse 
ontem Marcos Lopes, coorde-
nador geral do Sindicato dos 
Trabalhadores do Poder Ju-
diciário Federal no Estado da 
Paraíba – Sindjuf.

Na Paraíba são 400 fun-
cionários efetivos no Tribunal 
Regional Eleitoral, no entanto, 
apenas 30% deste efetivo se 
encontram exercendo suas ati-
vidades. “Os juízes eleitorais já 
estão cientes da paralisação, 
inclusive, solidários também 
com nosso movimento”, ga-
rantiu Marcos Lopes. A con-
centração dos manifestantes é 
a porta de entrada do TRE-PB, 
no Bairro de Tambiá, na Capi-
tal. Ao todo são 20 Estados de 
braços cruzados.

A intenção da categoria, 
segundo Marcos Lopes, é fa-
zer com que o Governo inclua 
o reajuste neste mês na peça 
orçamentária federal para 
2013. “A peça precisa ser con-
cluída até o dia 31 de agosto, 
quando é encaminhada para o 
congresso para que seja apro-
vada. A nossa categoria quer 
discutir com a presidente para 
que o reajuste aconteça neste 
orçamento”, explicou Lopes. 
Os grevistas reivindicam revi-
são do plano de carreira e au-
mento de salário, ambos sem 
movimentação desde 2006.

Conforme Lopes, com a 
greve, o calendário eleitoral 
decorrente neste ano já está 
comprometido. “Como haverá 
julgamentos sem servidores? 
Protocolos de documentos? 
Apuração e validação dos vo-
tos? Os servidores do TRE em 
todo país estão há mais de seis 
anos sem ter reajuste salarial”, 
comentou o coordenador-ge-
ral do Sindjuf-PB.

FOTO: Evandro Pereira

Os cerca de 160 mil pa-
cientes que estavam com 
consultas marcadas no Hos-
pital Universitário Lauro 
Wanderley (HU), da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) começaram a ser 
atendidos ontem, com a vol-
ta do funcionamento do hos-
pital após 76 dias de greve 
dos profissionais da saúde. 
Segundo o diretor-superin-
tendente do hospital, João 
Batista, até o final desta se-
mana o atendimento no HU 
estará regularizado e na 
próxima semana já estará 
aberto para todas as pessoas 
que necessitem de consul-
tas ambulatoriais, exames, 
atendimentos em várias es-
pecialidades e tratamentos 
nas clínicas-escola.  

Ele disse, ainda, que 
além dos 160 mil procedi-

mentos não realizados, cer-
ca de 700 cirurgias também 
não foram realizadas duran-
te o período da greve.  “Ape-
nas os procedimentos de 
urgência e emergência esti-
veram funcionando durante 
o movimento paredista, bem 
como as cirurgias de urgên-
cia e os tratamentos contí-
nuos”, ressaltou.

No ambulatório são 
oferecidos os serviços as-
sistenciais em consultas 
especializadas de Alergia 
e Imunologia, Angiologia, 
Cardiologia, Cirurgia Geral, 
Cirurgia Plástica, Cirurgia 
Vascular, Dermatologia, En-
docrinologia e Metabologia, 
Gastroenterologia, Geriatria, 
Hematologia, Homeopatia, 
Infectologia, Nefrologia, 
Neurologia, Oftalmologia, 
Ortopedia, Otorrinolaringo-
logia, Pneumologia, Psiquia-
tria, Reumatologia, Urologia 
e Mastologia. E também as 

cirurgias ambulatoriais e 
as consultas paramédicas 
de Psicologia, Serviço So-
cial, Enfermagem, Nutrição, 
Odontologia e Fisioterapia. 
É realizado também o aten-
dimento de pré-natal para 
acompanhamento das ges-
tantes de alto risco.

Além das consultas há 
uma gama enorme de exa-
mes de média e alta-comple-
xidade realizados pelo HU 
em patologia clínica, anato-
mopatologia e citopatologia, 
radiodiagnóstico, ultrasso-
nográficos, e diagnose.

O Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley é o 
hospital escola da Univer-
sidade Federal da Paraíba, 
autarquia federal vinculada 
ao Ministério da Educação. 
O HU foi fundado em 1980 e 
se situa no Campus Univer-
sitário I, no Bairro Castelo 
Branco, no município de 
João Pessoa.

HU volta a atender pacientes

Os policiais federais 
e os policiais rodoviários 
federais da Paraíba con-
tinuam em greve e sem 
previsão de retorno ao 
trabalho. Durante o mo-
vimento, a PRF continua 
realizando fiscalizações 
em diversos postos do 
Estado como forma de 
protesto. As categorias 
reivindicam, principal-
mente, a restruturação 
da carreira e o aumento 
do efetivo.

Os agentes da PF, 
além de escrivães e peri-
tos especializados tam-
bém em greve desde o 
início deste mês em todo 
o país, continuam aten-
dendo a população no 
trabalho de emissão de 
passaportes. Segundo o 
vice-presidente do Sindi-
cato dos Policiais Federais 
na Paraíba (Sinpef-PB), 
José Tércio Fagundes, o 
trabalho da PF continua 
sendo realizado por ape-
nas 30% de efetivo, con-
forme orientações do STF 
para as greves dos servi-
dores públicos. 

UFPB
Há mais de 100 dias 

em greve os professores 
da Universidade Federal 
da Paraíba também ain-
da não sabem quando 
retornam às atividades. 
A categoria quer que o 
Governo Federal atenda 
a reivindicação de par-
celar os reajustes sala-
riais oferecidos em ape-
nas dois anos. 

UFCG
Os professores da 

Universidade Federal de 

Campina Grande (UFCG) 
reivindicam que seja pa-
dronizada a classe dos 
docentes federais em um 
só nível. Atualmente exis-
tem os de universidade 
e os de instituto e 17 ní-
veis diferentes divididos 
em mais seis classes para 
os universitários e cinco 
para os de instituto. Eles 
querem que seja regu-
lamentado o cargo úni-
co, com carreira única e 
remuneração de acordo 
com o avanço profissio-
nal na carreira.

Na Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
são quase 25 mil alunos. 
A reitoria informou que 
vai esperar o término da 
greve para estudar mu-
danças no calendário le-
tivo, mas adiantou que 
o período 2012.2 deve se 
estender pelos primeiros 
meses de 2013.

iFPB
Os servidores do Insti-
tuto Federal de Edu-
cação, Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB), 
decidiram ontem em 
assembleia continuar a 
greve por tempo inde-
terminado. Segundo a 
coordenadora geral do 
Sindicato dos servidores 
federais da Educação 
Básica, Profissional e 
Tecnológica na Par-
aíba, Vânia Medeiros, 
a greve dos docentes 
federais (UFPB, UFCG e 
IFPB) continua porque 
o Governo Federal vem 
tentando fazer nego-
ciações separadas, mas 
a categoria quer uma 
negociação conjunta.

Paralisação continua 
em várias entidades

José Alves
zavieira2@gmail.com

Direção do hospital afirma que até o final da semana o atendimento estará regularizado

Sindicato da categoria diz que dos 400 funcionários efetivos do Tribunal Regional Eleitoral apenas 30% desse total estão exercendo suas atividades
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Hoje, as agências ban-
cárias estarão fechadas, mas 
os caixas eletrônicos estarão 
disponíveis para os clientes 
que desejarem fazer paga-
mentos, consultas de saldos, 
extratos, depósitos, transfe-
rências ou mesmo saque. O 
motivo do fechamento das 
agências é que os bancários 
estarão comemorando “o Dia 
do Bancário e o primeiro fe-
riado estadual da categoria”. 
A partir do meio-dia está 
prevista uma grande festa na 
sede do Sindicato regada a 
muita feijoada com apresen-
tação das bandas Samba da 
Elite, Forró Caçuá e R2 (Ril-
bert e Renata).  Mesmo em 
festa, o presidente do Sindi-
cato, Marcos Henriques, an-
tecipou que a categoria tem 
indicativo de greve já marca-
do para o início de setembro, 
pela campanha salarial 2012.

Mesmo sendo uma ca-
tegoria de considerável re-
levância para a economia 
do país e para o desenvolvi-
mento nacional, e a data re-
presentar um grande marco 
na história do movimento 
sindical, o Dia do Bancário 
ainda não é feriado no país. 
Mas na Paraíba, os bancários 
foram reconhecidos e valori-
zados através da Lei 8.939, 
de 27 de outubro de 2009, 
de autoria do deputado João 
Gonçalves, que instituiu o dia 
28 de agosto como feriado 
estadual aos bancários e eco-
nomiários. 

Pela primeira vez, toda 

Com as agências fechadas, 
os clientes contarão apenas 
com os caixas eletrônicos
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Bancos fecham hoje na PB no 
primeiro feriado dos bancários
José Alves
zavieira2@gmail.com
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a categoria será homena-
geada na sede do Sindicato, 
na Avenida Beira Rio, 3100, 
no Bairro Tambauzinho, em 
João Pessoa, com uma gran-
de confraternização promo-
vida pela diretoria da Enti-
dade, com uma programação 
bastante diversificada. 

Sorteios
Durante as comemora-

ções a diretoria do Sindica-
to vai sortear três prêmios 
com os bancários: um Ipad; 
uma câmera fotográfica Ni-

kon D3100 e um televisor de 
LED de 40 polegadas. Para o 
presidente do Sindicato dos 
Bancários da Paraíba, Mar-
cos Henriques, esta come-
moração parece um sonho. 
“Mas o mais importante é 
que nós conseguimos fazer 
com que o Dia do Bancário 
na Paraíba se transformasse 
num feriado. Vamos aprovei-
tar essa oportunidade e cha-
mar todos os bancários para 
essa confraternização, que 
com certeza vai proporciona 
o fortalecimento da catego-

ria que está em plena campa-
nha salarial”. 

A origem da data 
Em 28 de agosto de 

1951, a categoria iniciou 
uma das greves mais impor-
tantes. O fato entrou para a 
história, a ponto de a data 
ser escolhida como o Dia do 
Bancário.  Naquela década, 
os 69 dias de paralisação 
tiveram resultado positivo, 
e os banqueiros acabaram 
concedendo 31% de aumen-
to à categoria.

Indicativo de greve
O presidente do Sindica-

to dos Bancários da Paraíba, 
Marcos Henriques informou 
que o Governo Federal tem 
até o dia 31 de agosto para 
negociar com a categoria, 
que reivindica 10,25% de re-
ajuste salarial e a redução da 
jornada para 30 horas sema-
nais. “Se daqui para o dia 31 
de agosto o Governo Federal 
não negociar com a catego-
ria, vamos entrar em greve 
por tempo indeterminado”, 
afirmou.

A Paraíba receberá mais 
de R$ 1,1 milhão para con-
fecção de próteses dentárias. 
Os recursos estão garantidos 
na portaria do Ministério da 
Saúde, publicada no Diário 
Oficial da União de ontem, 
que reajusta os procedimen-
tos relacionados à prótese 
dentária, passando dos atuais 
R$ 100 para R$ 150. A medi-
da contempla 63 municípios 
paraibanos, além da gestão 
estadual.

Os recursos destinados 
à Paraíba estão incluídos no 
montante de R$ 16,4 milhões 
disponibilizados pelo Progra-
ma Brasil Sorridente para 21 
Estados brasileiros e o Distrito 
Federal. Segundo dados do MS, 
entre os anos de 2010 e 2011, a 
produção de próteses na Para-
íba cresceu 110,51%, saltando 
de 10.451 para 22 mil.

Recentemente, a popu-
lação rural de 54 municípios 
paraibanos integrantes do 
Programa Brasil sem Misé-
ria foi beneficiada com Uni-
dades Odontológicas Móveis 
(UOMs). Cada unidade fun-
ciona como um consultório 
odontológico móvel, instala-
do numa van adaptada, que 
circula por regiões em que a 
população tem dificuldade de 
acesso a tratamentos de saúde 
bucal, com capacidade para 
realizar até 350 atendimentos 
por mês.

O Ministério da Saúde 
ainda disponibilizou para a 
Paraíba R$ 171,18 milhões 
destinados à ampliação do 
número de equipes de Saúde 
Bucal e de Centros de Especia-
lidades Odontológicas (CEO) 
até 2014.

Brasil Sorridente
Lançado em 2004, o Pro-

grama Brasil Sorridente – in-
tegrante da Política Nacional 
de Saúde Bucal -  aumentou 
a oferta de serviços públicos 
de saúde bucal e de ações pre-
ventivas poupando a extração 
de 400 mil dentes, por ano, no 
país. Atualmente, o programa 
está presente em quase 90% 
das cidades das cinco regiões.

As equipes de saúde bu-
cal - compostas por cirurgião-
dentista, auxiliar de saúde 
bucal e técnico de saúde bucal 
– realizam, além do tratamen-
to clínico, ações de promoção 
e prevenção à saúde junto às 
comunidades. Caso necessitem 
de tratamento odontológico 
mais complexo, os pacientes 
são encaminhados aos CEOs, 
onde têm acesso a cirurgias 
ou a tratamentos de canal, por 
exemplo, ou aos laboratórios 
regionais de prótese.

Em todo o país, há Labo-
ratórios Regionais de Próteses 
Dentárias em 1.304 municí-
pios, 21,7 mil equipes de saú-
de bucal integradas à rede de 
atenção básica e 901 Centros 
de Especialidades Odontoló-
gicas. Em 2011, foram reali-
zados mais de 150 milhões de 
atendimentos odontológicos 
na rede pública.

Policiais da Delegacia de Re-
pressão a Entorpecentes (DRE), 
da capital, apreenderam 17 qui-
los de maconha prensada, ava-
liada em R$ 34 mil em poder do 
casal Anilson Alves Pimentel, 32 
anos, e Eduarda de Souza Gon-
çalves, 26, na noite do último 
domingo, numa casa da Rua José 
Bonifácio, no Bairro dos Novais. 
A droga oriunda do Estado de 
Pernambuco seria para abastecer 
usuários da região oeste da cida-
de. Nos oito primeiros meses de 
2012 já foram 100 kg deste en-
torpecente tirado de circulação, 
o que tem aliviado no número de 
homicídios registrado na Grande 
João Pessoa, de acordo com o de-
legado Wagner Dorta, gerente 
da Polícia Civil Metropolitana.

A apreensão foi apresentada 
ontem à Imprensa durante entre-
vista coletiva dos delegados Wag-
ner Dorta e Allan Murilo Turruel 
(titular da DRE). Os acusados não 
se fizeram presentes devido a pe-
dido dos seus advogados. “A lei 
permite, então temos que cum-
prir”, garantiu Allan Turruel. A 
prisão em flagrante do casal ocor-
reu dentro da residência no mo-
mento em que Anilson Alves en-
trou com a droga em uma caixa.

Polícia apreende 17 quilos de maconha em JP
comBAte àS drogAS

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A maconha prensada foi apreendida em poder de um casal no Bairro dos Novais

O feriado bancário ocorre hoje apenas na Paraíba, graças a Lei  8.939, aprovada na Assembleia Legislativa em 2009

“A polícia já monitorava os 
passos dele e de Eduarda. Assim 
que ele entrou na casa, foi dado o 
flagrante”, informou o delegado 
Allan Turruel, acrescentando que 
“não houve qualquer reação e os 
mesmos, juntamente com a dro-
ga, foram conduzidos à Central 
de Polícia”.

A droga, ainda em tabletes, 
conforme disse o delegado Wag-
ner Dorta seria distribuída em di-
versas “bocas de fumo” da região 
oeste da Capital, polarizada pelo 

Bairro dos Novais. Foram 17 table-
tes, cada um pesando um quilo, 
no valor de R$ 2 mil. “É bom lem-
brar que depois de pronta para o 
consumo, o lucro na comercializa-
ção poderá ser até maior do que 
34 mil reais”, disse a autoridade 
policial.

Com base em levantamento 
feito, os delegados Wagner Dorta 
e Allan Turruel informaram que o 
combate ao tráfico na Paraíba, 
principalmente na região metro-
politana de João Pessoa tem sido 

motivo da queda dos crimes de 
homicídios. “Temos intensificado 
o combate à venda e uso de dro-
gas e isto nos tem trazido resulta-
dos positivos em relação à assassi-
natos”, alegou Wagner Dorta.

O casal Anilson Alves Pimen-
tel e Eduarda de Souza Gonçal-
ves serão transferidos hoje da 
Central de Polícia, no Varadouro, 
para presídios da capital. Ele será 
levado para o Presídio do Róger, 
enquanto ela vai para a Penitenci-
ária Feminina Júlia Maranhão, em 
Mangabeira.

Armamento
O 5º Batalhão da Polícia Mili-

tar, sediado no Valentina Figuei-
redo, concluiu no fim de semana 
mais uma etapa do treinamen-
to continuado com o objetivo 
de habilitar todo o efetivo da 
Unidade com os armamentos 
e equipamentos recentemente 
adquiridos, com destaques para 
ações de dispositivo de condução 
elétrica (TASER), spray de pimen-
ta (OC) com o efetivo do Rádio 
Patrulhamento, Pistola PT 40, 
Submetralhadora SMT 40, o uso 
das algemas e o uso da corda de 
emergência tática (K5), conforme 
estabelece a Portaria Interminis-
terial nº 4.226/10, que trata das 
diretrizes sobre o uso da força pe-
los agentes de segurança pública.

FOTO: Evandro Pereira

Estado receberá 
R$ 1,1 milhão 
para próteses 
dentárias
Cleane Costa
cleanec@gmail.com



Mutirão realizará 160 cirurgias de
catarata no município de Pombal 
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A ação vai benificar ainda 
mais 5 municípios que estão 
localizados na macrorregião

Cento e sessenta cirur-
gias de catarata devem ser 
realizadas no município de 
Pombal, na próxima semana, 
no mutirão de procedimen-
tos cirúrgicos eletivos pro-
movido pelo Ministério da 
Saúde (MS). A ação também 
atenderá aos municípios de 
Paulista, São Bentinho, Ca-
jazeirinhas, São Domingos, 
Lagoa e Brejo do Cruz, loca-
lizados na macrorregião de 
Pombal. 

Além da cidade parai-
bana, outros três municípios 
brasileiros foram autoriza-
dos pelo ministro da Saú-
de, Alexandre Padilha, para 
a realização das cirurgias. 
São eles Serrinha, na Bahia, 
Montes Claros, em Minas 
Gerais e Rio Branco, no Acre. 
Foram repassados R$ 230 
milhões para zerar as filas 
de espera nessas cidades e 
ampliar o atendimento aos 
usuários que necessitam 
desse procedimento por 
meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS). 

Segundo a auditora da 
Secretaria de Saúde de Pom-
bal, Wilma Cristina Assis, o 
tempo médio de espera por 
uma cirurgia de catarata pelo 
Sistema Único de Saúde é de 
cinco a seis meses, por causa 
do alto custo do procedimen-
to, equivalente a R$ 643 por 
cada olho do paciente. Com 
o mutirão realizado pelo 
MS, os usuários do SUS que 
já estavam na lista de espe-
ra da secretaria, tiveram de 
esperar apenas um mês pela 
cirurgia.

Lays Rodrigues
Especial para A União

FOTOS: Divulgação

“O procedimento é sim-
ples. Primeiro, os usuários 
do SUS se dirigem ao local do 
Programa de Saúde da Famí-
lia (PSF) e agendam uma con-
sulta com o oftalmologista. O 
médico avalia se o paciente 
precisa ou não da cirurgia, e 
o usuário vai até a Secreta-
ria e agenda tanto os exames 
clínicos necessários, como a 
data do procedimento, caso 
for preciso”, explica Wilma.

De acordo com a audi-
tora, os médicos autoriza-
dos pelo Ministério da Saú-
de para fazer as cirurgias, 
têm usado técnicas bastante 
avançadas. “Estamos reali-
zando a facoemulsificação-
com o implante de uma lente 

intraocular dobrável. É um 
procedimento cirúrgico mo-
derno e mais rápido do que 
outros.” Para Wilma, Pom-
bal foi o único município da 
Paraíba escolhido pelo MS 
pelo fato de ser referência 
no atendimento de saúde de 
média e alta complexidade 
no Estado. 

“Pombal oferece hoje 
serviços em 23 especiali-
dades médicas. Entre elas, 
a oncologia, a otorrinola-
ringologia, a mamografia 
e a cardiologia. Para todos 
esses atendimentos, existe 
uma demanda espontânea. 
Ou seja, não existe fila de es-
pera. O paciente do SUS só 
precisa ir direto ao posto de 

saúde e agendar rapidamen-
te a consulta”, esclarece a au-
ditora. Segundo o MS, a cata-
rata é o tipo de cirurgia mais 
procurada pelos usuários do 
SUS em todo o Brasil.

A gerência de planeja-
mento da Secretaria Esta-
dual de Saúde informou que 
todos os municípios parai-
banos devem ser contempla-
dos pelas cirurgias eletivas 
ainda este ano. 

Outras modalidades 
Além das cirurgias de 

catarata, o Ministério da Saú-
de autorizou os municípios 
contemplados pelo recurso 
a realizarem procedimentos 
de otorrinolaringologia, cap-

sulotomia por Yag Laser e iri-
dotomia. Essas duas últimas 
cirurgias são realizadas para 
reduzir a opacificação da 
membrana na qual se apoia 
a lente intraocular, após a 
retirada da catarata. É o que 
informa a auditora da Secre-
taria Municipal de Pombal.

Segundo Wilma, 40 pes-
soas devem ser beneficiadas 
pelas cirurgias de otorrino-
laringologia no município. Já 
para os outros dois procedi-
mentos, ainda não existe fila 
de espera. “Só após as cirur-
gias de catarata, os médicos 
vão analisar quais pacientes 
vão necessitar passar pela 
capsulotomia ou iridotomia”, 
explicou.

O ministro da Saúde, Alexandre Padilha, autorizou a realização dos procedimentos cirúrgicos em municípios da PB  e de outros Estados 

Mais um projeto cultural será 
desenvolvido pela Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma), do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, 
agora levando humor a quatro 
importantes comarcas do Estado. 
O “JusHumor – Sorrir é um direi-
to de todos” será lançado ama-
nhã, na comarca de Cajazeiras, e 
traz um toque de humanização e 
descontração para o ambiente de 
trabalho no Poder Judiciário.  O 
evento acontece no Tribunal do 
Júri do Fórum “Promotor Ferreira 
Júnior”, a partir das 10h, e o hu-
morista convidado é o paraibano 
Marcelo Piancó. O Coral Luz Divi-
na também está na programação.

O juiz Onaldo Rocha de Quei-
roga, titular da 5a Vara Cível de 
João Pessoa, é o organizador do 
JusHumor e participa do projeto 
como palestrante. Ele disse que “a 
ideia é revelar talentos artísticos 
entre magistrados e servidores, e 
reuní-los para desfrutar bons mo-
mentos de humor, versando sobre 
o Direito.

O JusHumor também atende 
às metas do diretor da Esma, de-
sembargador Saulo Henriques de 
Sá e Benevides, no tocante à inte-
riorização das atividades da escola. 

Esma lança amanhã o projeto JusHumor
EM CAJAZEIRAS

Além de Cajazeiras, o JusHumor 
será apresentado em João Pessoa, 
Campina Grande e Guarabira, e 
tem o apoio das entidades repre-
sentativas dos servidores do TJPB: 
Astej, Aojep e Sinjep.

Ainda segundo Onaldo Quei-
roga, a diretoria da Esma obser-

vou que juízes e servidores preci-
sam de iniciativas de relaxamento 
e confraternização. “Entendemos 
que, durante as quatro apresen-
tações do JusHumor, funcionários, 
magistrados, artistas e a comuni-
dade poderão interagir cultural-
mente”, observa o juiz.

O humorista Marcelo Piancó participará da abertura do projeto cultural da Esma

BLOQUEIO DE VERBA

Jovem é morto 
com requintes 
de perversidade
em Cabedelo

A Polícia ainda não tem 
pista de quem matou Jackson 
Sidney da Silva Cavalcante, 
18 anos, que residia na ci-
dade portuária de Cabedelo.  
Moradores encontraram, na 
manhã de ontem,  o corpo do 
jovem que estava desapareci-
do há dois dias.

O corpo de Jackson foi 
localizado na praia próximo 
ao moinho Tambaú e apre-
sentava várias perfurações a 
bala na cabeça e também si-
nais de punhaladas e pedra-
das. De acordo com a perícia,  
a vítima foi degolada. 

Familiares de Jackson 
contaram à polícia que ha-
viam dado conselhos a ele, 
no entanto, não atendia a 
ninguém. Não foi confirmado 
se o jovem tinha envolvimen-
to com drogas, mas ao lado 
do corpo foram encontradas 
algumas garrafas de bebida 
alcoólica.

O delegado do município 
de Cabedelo, Ademir Fernan-
des, informou que vai apurar 
o crime, mas as investigações 
ficaram muito complicadas 
porque Jackson foi assassi-
nado à beira-mar e, prova-
velmente, ele deve ter sido 
executado de madrugada,, 
dificultando depoimentos de 
supostas testemunhas que 
presenciaram o homicídio. 
Apesar disso, a polícia já está 
em campo para investigar e 
descobrir quem matou a ví-
tima com tanto requinte de 
perversidade.  

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

As pessoas que estão 
com o benefício Bolsa Fa-
mília bloqueado têm até a 
próxima sexta-feira  para 
apresentarem recursos e re-
verterem a situação. Segun-
do informa a Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), o bloqueio 
atingiu 12 mil famílias na 
Paraíba, mas isso não signi-
fica que o benefício esteja 
cancelado.

“Para reativar o bene-
fício essas famílias devem 
procurar a prefeitura do 
seu município para enca-
minhar recurso de reversão 
ao Ministério do Desenvol-
vimento Social”, disse Edi-
clê Travassos, da Gerência 
da Proteção Básica da Sedh.

O MDS exige como per-
centual obrigatório 85% de 
frequência escolar na faixa 
etária dos 6 aos 15 anos 
para repassar o benefício 
mês a mês. Já para a fai-
xa etária de 16 a 17 anos, 
a presença não pode ser 
abaixo de 75% de frequên-
cia das aulas.

 O programa Bolsa Fa-
mília integra o Plano Brasil 

Sem Miséria (BSM) e trans-
fere renda diretamente às 
famílias em situação de po-
breza e de extrema pobre-
za em todo o país. O Bolsa 
Família beneficia brasilei-
ros com renda familiar per 
capita inferior a R$ 70 
mensais, e está baseado na 
garantia de renda, inclusão 
produtiva e no acesso aos 
serviços públicos. Na Paraí-
ba existem 490 mil famílias 
beneficiadas com o Progra-
ma.

O programa possui três 
eixos principais focados 
na transferência de renda, 
condicionalidades e ações 
e programas complemen-
tares. A transferência de 
renda promove o alívio 
imediato da pobreza. As 
condicionalidades refor-
çam o acesso a direitos 
sociais básicos nas áreas 
de educação, saúde e assis-
tência social. Já as ações e 
programas complementa-
res objetivam o desenvol-
vimento das famílias, de 
modo que os beneficiários 
consigam superar a situa-
ção de vulnerabilidade.

Beneficiários do Bolsa 
Família podem recorrer



UNIÃO  A16 João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de agosto de 2012

Professores continuam em greve
UFCG

Paraíba CAMPINA

Governo Federal diz que
prazo para assinar acordo 
com grevistas encerra hoje Pela cidade

O Curso de Ciências Aeronáuticas da Escola Superior 
de Aviação Civil (Esac), de Campina Grande, ja recebeu 
a terceira aeronave para compor a frota do Centro de 
Treinamento Prático de Voo da instituição. O avião é um 
monomotor Cessna 172, prefixo PR-DBF, modelo 2012, 
que tem capacidade para quatro pessoas.

l ReFeRêNCIA

Segundo o coordenador do curso de Ciências 
Aeronáuticas, José Roberto Ribeiro, este modelo possui um 
dos mais modernos sistemas de instrumentação avançada, que 
permite a realização de voos por instrumentação. “A aquisição 
deste avião irá contribuir bastante para o aprendizado dos 
alunos. O avião foi comprado diretamente da fábrica da 
Cessna, nos Estados Unidos”, informou.

Inscrições

O Pólo Educacional da Fundação Universitária de Apoio 
ao Ensino, Pesquisa e Extensão (Furne), em parceria com a 
Unipê, abriu inscrições para novos cursos de especialização em 
Psicopedagogia, Desenvolvimento e Meio Ambiente, Políticas 
Públicas, Assistência Social, Linguística Aplicada ao Ensino de 
Língua Portuguesa e Saúde Pública. 

Mudança confirmada

A Superintendência 
de Trânsito e Transportes 
Públicos de Campina Grande 
(STTP), após reunião entre 
o superintendente do 
órgão, Salomão Augusto, e 
equipe técnica, confirmou 
as alterações que ocorrerão 
na Avenida Severino Cruz, 
no Açude Velho, a partir de 
ontem. 

De olho no prazo
Está aberto até quarta-feira o Sistema Presença do 

Ministério da Educação, onde devem ser registradas 
informações sobre a frequência escolar dos beneficiários 
do Bolsa Família. Todas as crianças e adolescentes que 
precisam ter a presença em sala de aula, no bimestre de 
junho e julho, informada ao Ministério do Desenvolvimento 
Social e Combate à Fome (MDS).

Participação

O ex-delegado da Polícia Federal Protógenes Ferreira, 
atualmente deputado federal pelo PC do B, vai participar do 
guia de um candidato a vereador da cidade, Júlio César da Cruz. 
Além de também ser do PC do B, Júlio César compartilha com 
Protógenes o fato de ser policial.

Opções
 

A Avenida Severino 
Cruz passará a ter sentido 
único em direção ao Parque 
do Povo. Quem desejar 
trafegar pela avenida, em 
sentido contrário, terá 
como rotas alternativas 
as ruas Desembargador 
Trindade, Deputado Álvaro 
Gaudêncio e Coronel Salvino 
Figueiredo.

Avião

Desafio

Ontem, durante um programa de rádio, o 
superintendente da STTP, Salomão Augusto, alegou que não 
participou do seminário sobre mobilidade urbana realizado 
na cidade no dia 17 porque não foi convidado pelo Sitrans. 
Salomão desafiou o Sitrans a provar que o convite foi 
feito.

Pé de guerra

Na ocasião, o empresário Alberto Cândido, representando 
o Sitrans, lamentou a ausência de Salomão Augusto no 
seminário e teceu duras críticas a respeito da gestão do 
trânsito na cidade. Salomão rebateu, afirmando que “a STTP 
não será subserviente a nenhuma entidade”. 

Os mais de 25 mil alu-
nos da Universidade Federal 
de Campina Grande - UFCG, 
nos seis campus (Cajazeiras, 
Campina Grande, Cuité, Pa-
tos, Pombal, Sousa e Sumé), 
vivem a expectativa de volta 
às aulas. Na última sexta-fei-
ra (24) completou 100 dias 
da greve dos professores das 
instituições federais.

Durante o fim de sema-
na, o governo realizou uma 
série de reuniões com re-
presentantes das diversas 
categorias de servidores em 
greve e deu por encerradas 
as negociações. O Ministério 
do Planejamento estabele-
ceu que hoje é o prazo final 
para que grevistas assinem 
os acordos concordando com 
o reajuste de 15,8%, dividido 
em três anos. 

Desde março, quando foi 
iniciado o processo de nego-
ciação salarial, foram mais 
de 200 reuniões para discu-
tir o reajuste dos servidores 
com mais de 31 entidades 
sindicais.

Ontem, os servidores 
técnico-administrativos da 

Phillipy Costa
auniaophillipy@gmail.com
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Início

As aulas estão previstas para iniciar no próximo dia 1º 
de Setembro e as inscrições podem ser realizadas na sede 
da  Furne, na avenida Getúlio Vargas, 867, Centro. Para se 
inscrever, o aluno deve apresentar cópias do histórico escolar 
da graduação, do diploma de graduação ou certificado de con-
clusão de curso, RG, CPF, curriculum vitae atualizado, compro-
vante de endereço e uma foto 3x4.

Falando nisso

Aliás, Salomão Augusto tem andado num pé de guerra 
incessante não apenas com o Sintrans. Além de bater boca, via 
Twitter, com o candidato a vice-prefeito Ronaldo Filho (PSDB), 
ele e o vereador João Dantas (PSD) têm prometido uma troca 
de dossiês com teores bombásticos. 

UFCG (que na semana pas-
sada aceitaram o reajuste 
gradual de 15% até 2012, em 
vez dos 22% que reivindica-
vam) voltaram ao trabalho.

Dessa forma, a reitoria, 
a prefeitura, as bibliotecas, 
o ambulatório do Hospital 
Universitário, além do res-
taurante retornam ao funcio-
namento normal.

No entanto, com a per-
manência dos professores no 
movimento grevista, as aulas 
continuam suspensas. A con-

tinuidade da greve, indepen-
dente do prazo estabelecido 
pelo governo, foi confirmada 
pelo professor Gonzalo Ro-
jas, presidente da Associação 
dos Docentes da Universida-
de Federal de Campina Gran-
de (Adufcg).

“Quinta-feira nós re-
alizamos uma assembleia 
e a maioria deliberou pela 
continuidade da greve. Essa 
é nossa posição política. A 
gente está encaminhando 
iniciativas para a reabertura 

imediata das negociações e 
para poder garantir uma boa 
resposta política por parte 
do governo. No mais, a greve 
continua, sem dúvidas”, enfa-
tizou o sindicalista.

De acordo com a reitoria 
da UFCG, o término da greve 
está sendo aguardado, para 
então começarem os estudos 
relacionados às mudanças 
no calendário letivo. De ante-
mão, o período 2012.2 deve 
ser estendido pelos primei-
ros meses de 2013.

A decisão os professores pela continuidade do movimento foi tomada na assembleia da última quinta

Três ônibus de circula-
ção cotidiana foram apedreja-
dos por torcedores no último 
final de semana, em Campina 
Grande. Após o ato de vanda-
lismo, foram acionados a Polí-
cia Militar e a Superintendên-
cia de Trânsito e Transportes 

Públicos (STTP) da cidade. 
Apesar do “tumulto”, não hou-
ve vítimas no local.

 As linhas com destino 
ao Catolé-Amigão, de nu-
merações 404 e 444, foram 
depredadas após o término 
dos jogos esportivos do Tre-
ze contra o Luverdense. A 
empresa atingida foi a Trans-
nacional. A ação danificou os 

vidros, pára-brisas, e parte 
interna dando acesso as saí-
das de emergência na parte 
superior dos veículos, etc. 

“Infelizmente, essa prá-
tica é existente aqui no muni-
cípio de Campina Grande. No 
entanto, não iremos aceitar 
e será proibido tanto como 
ordem de trânsito como             
por parte da Polícia Militar. 

Nós e os responsáveis pelo 
Sindicato das Empresas de 
Transportes de Passageiros 
(Sitrans) demos entrada a um 
boletim de ocorrência, e to-
maremos providência ao lado 
da Polícia com maior rigor e 
fiscalização nos dias de jogos 
de futebol em estádios”, disse 
o superintendente da STTP, 
Salomão Augusto.

O Hospital de Emergência e 
Trauma de Campina Grande ini-
ciou um projeto de avaliação de 
atendimento com o objetivo de 
se aproximar dos acompanhantes 
dos pacientes usuários do Sistema 
Único de Saúde (SUS) a fim de de-
bater as dificuldades e soluções 
para um acolhimento humaniza-
do. De acordo com o diretor téc-
nico do hospital, Flawber Cruz, o 
Projeto de Ausculta Qualificada 
Gerencial consiste de reuniões 
com os acompanhantes e mem-
bros da equipe de assistência do 
Trauma onde os acompanhantes 
irão responder a um questioná-
rio a respeito do atendimento da 
unidade.

Segundo Cecília de Lourdes, 
coordenadora do setor de Serviço 
Social, responsavel pela gerência 
do projeto, as reuniões acontece-
rão quinzenalmente e servirá para 
avaliar os serviços prestados pelo 
hospital. “Esta é uma ferramen-
ta de controle social que busca a 
humanização dos atendimentos 
em saúde, buscando identificar os 
pontos positivos e negativos do 
atendimento do hospital e buscar 
um aperfeiçoamento deste traba-

População vai avaliar qualidade do atendimento 
no Hospital de Emergência e Trauma de Campina

SUS

Diogo Almeida
auniaodiogo@gmail.com
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O hospital faz hoje, em média, 300 consultas por dia a pacientes da cidade e região

Kalyenne Antero
auniaokalyenne@gmail.comm

Ônibus são apedrejados depois de partidas de jogos

lho”, disse Cecília. 
A coordenadora do projeto 

explicou que em cada reunião, 
coordenadores dos setores de Psi-
cologia, Serviço Social, Nutrição, 
Lavanderia, Apoio, Limpeza e 
de outras equipes ligadas direta-
mente ao atendimento do hospi-
tal conversam com as pessoas que 
estão acompanhando os pacien-
tes em tempo integral e montam 
um relatório com os dados que 
foram apresentados por estas 
pessoas. “Como existe um rodízio 
constante de pacientes e acompa-
nhantes no hospital, o projeto de 
Ausculta Gerencial irá funcionar 
frequentemente, para que pos-

samos cada vez mais melhorar os 
nossos serviços.”, explicou Cecília 
de Lourdes.

O diretor técnico do Trauma, 
Flawber Cruz citou que com base 
nos encontros, irá encaminhar 
para a Secretaria Estadual de Saú-
de, um projeto de informatização 
do hospital, além do Programa 
de Acreditação Profissional para 
médicos, com o objetivo de esti-
mular a capacitação continuada 
dos profissionais. Atualmente, 
o Hospital de Trauma de Campi-
na Grande realiza em média 300 
consultas por dia. De Janeiro até 
o final de julho, foram atendidas 
62.693 pessoas pela unidade.



Um novo símbolo da Paraíba
CENTRO DE CONVENÇÕES

Governador inaugurou a 
primeira etapa da obra, na 
capital, no último domingo

Gledjane Maciel 
gledjane@yahoo.com.br

Agenda dos candidatos

O candidato, às 9h, se 
reúne com a coordenação da 
campanha. Às 14h, prepara o 
Guia Eleitoral. Às 18h30, faz 
panfletagem na Avenida Beira-
-Rio, no Cecapro.

Antonio Radical 
(PSTU)

Durante todo o dia de 
hoje, o candidato cumpre agen-
da política e administrativa em 
Brasília. O parlamentar participa 
do chamado “Esforço Concen-
trado”, quando serão realizadas 
as votações do Senado Federal. 
Em João Pessoa, o candidato a 
vice-prefeito, Ítalo Kumamoto, 
realiza atividades de campanha.

Às 6h, faz adesivagem no 
semáforo do Mercado Central. 
Às 7h, visita o Mercado Central, 
no Centro. Às 10h30, se reúne 
com trabalhadores da gastro-
nomia, no Centro. Às 16h30, 
conversa com empresários, no 
Cabo Branco. Às 17h, participa 
de caminhada no Grotão. Às 
18h, faz adesivagem no sinal do 
Manaíra Shopping,

Às 9h, o candidato visi-
ta o Mercado de Artesanato, 
localizado na Avenida Ruy Car-
neiro. No período da tarde, faz 
gravação para o Guia Eleitoral. 
À noite, das 19h às 21h, Mara-
nhão participa de atividade no 
Conselho Regional de Engenha-
ria e Agronomia da Paraíba.

Durante a manhã, a can-
didata vai gravar o Guia Elei-
toral do PCO. À tarde, a partir 
das 15h, participa de reunião 
pré-debate, organizada pela 
Associação de Pastores Evan-
gélicos da Paraíba e, às 19h, 
visita moradores do bairro de 
Cruz das Armas. 

O cadidato se reúne com 
lideranças religiosas, às 8h30, 
no Cabo Branco. Às 11h, faz 
reunião com diretores de cre-
ches, no José Américo. Às 13h, 
participa da festa de come-
moração ao Dia dos Bancários 
e, às 19h, faz caminhada pelas 
ruas do Grotão. A concentra-
ção será  ao lado da feira. 

O candidato pela manhã 
visita o Bairro 13 de maio. Às 
14h, participa da assembleia 
popular, no Sintricom, referen-
te à organização do Grito dos 
Excluídos. Às 19h, se reúne com 
apoiadores de campanha do 
setor de educação. 

Cícero Lucena 
(PSDB)

Estelizabel 
Bezerra (PSB)

José Maranhão 
(PMDB)

Lourdes Sarmento 
(PCO)

Luciano Cartaxo 
(PT) 

Renan Palmeira 
(PSOL)

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de agosto de 2012

Liminar tornou sem 
efeito votação sobre 
empréstimo da Cagepa
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 “Uma obra estratégica 
que coloca João Pessoa em 
uma nova perspectiva de 
progresso e desenvolvimen-
to, através da cadeia produ-
tiva e econômica do turismo 
e dá um salto extraordiná-
rio no nosso Estado”. Assim 
descreveu o governador da 
Paraíba, Ricardo Coutinho 
(PSB), ao entregar a primei-
ra etapa do Salão de Feiras 
e Exposições do Centro de 
Convenções do Cabo Branco 
Poeta Ronaldo Cunha Lima, 
no último domingo, em João 
Pessoa. A previsão para inau-
guração da segunda etapa é 
março do próximo ano. Até o 
momento, foram investidos 
mais de R$ 90 milhões.  

Na presença de autori-
dades políticas estaduais; 
do assessor especial Mauro 
Formiga, que representou o 
ministro do Turismo; Gastão 
Vieira, dos representantes da 
rede hoteleira e de associa-
ções e instituições turísticas 
da Paraíba, o governador 
ressaltou a importância do 
empreendimento, que vai co-
locar João Pessoa e o Estado 
na rota dos grandes eventos 
nacionais e internacionais.

“A Paraíba assina a en-
trada em um dos mais im-
portantes momentos de sua 
economia através do Centro 
de Convenções, que será fun-
damental para desenvolver 
a economia dos municípios, 
além de aumentar a capaci-
dade dos hotéis e restauran-
tes”, afirmou o governador.

Sobre o nome escolhido 
para o Centro de Conven-
ções, do ex-governador e 
poeta Ronaldo Cunha Lima, 
Ricardo des tacou como uma 
escolha justa a um político 
que tanto fez pelo Estado. “O 
poeta recebe justa homena-
gem dando nome ao espaço, 
que considero encantado, 
que é a Ponto do Cabo Bran-
co”. A escolha do nome foi 
através de um projeto apre-
sentado, votado e aprovado 
na Assembleia Legislativa da 
Paraíba.

Representando a família 
do poeta, o senador Cássio 
Cunha Lima (PSDB) falou da 
homenagem à memória de 
seu pai. “Todo esse imenso 
complexo ficará guardado 
como gesto de carinho e ami-
zade na memória de todos 
nós. Nossa família fica agra-

Foto: Marcos Russo

O governador Ricardo Coutinho, ao lado da primeira-dama, 
Pâmela Bório, e de autoridades, inaugurou o Centro de 
Convenções no último domingo, concretizando um dos projetos 
mais aguardados pelos paraibanos nas últimas décadas

Turismo será 
fortalecido

O senador Cássio 
Cunha Lima (PSDB) para-
benizou o governador Ri-
cardo Coutinho pela inau-
guração da primeira etapa 
da obra e ressaltou o cres-
cimento do potencial turís-
tico da Paraíba através do 
Centro de Convenções. 

“É um equipamento ex-
tremamente importante, que 
vai fortalecer uma atividade 
econômica viável e necessá-
ria, que será ampliada de for-
ma definitiva em João Pessoa 
e no Estado. Parabenizamos 
o governador pela entrega 
da primeira etapa com espa-
ço para realização de feiras”, 
disse.  

Já o representante da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba, o deputado es-
tadual Hervázio Bezerra 
(PSDB), destacou a im-
portância da obra para o 
desenvolvimento e  cresci-
mento da rede hoteleira no 
Estado. 

“Não sei se os parai-
banos dimensionam o que 
esse equipamento repre-
senta para todos nós. Aqui, 
podemos realizar grandes 
eventos e, em consequên-
cia disso, teremos a ins-
talação de novos hotéis e 
uma grande rede hoteleira.  

Estrutura
O Centro de Convenções 

é um dos mais modernos 
equipamentos construídos 
no país, com 19.356 metros 
quadrados de área construí-
da e coberta, área livre para 
estandes de 15.215 metros 
quadrados, ambiente com 
quatro locais para creden-
ciamento ou venda de in-
gressos que comportam até 
quatro eventos indepen-
dentes.

Também vai dispor de 
uma lanchonete com espa-
ço para 32 mesas em área 
coberta e 40 mesas no deck 
e outras três lanchonetes 
na área interna da feira, 
além de quatro conjuntos 
de sanitários. Com toda 
essa infraestrutura, a pre-
visão é ampliar o turismo 
em 20% da sua capacidade, 
além de incluir o Estado na 
rota das grandes atividades 
nacionais e internacionais.

Na área coberta, onde 
ocorrerão os eventos exis-
tem oito saídas de emergên-
cias, acesso independente de 
funcionários com vestiários 
feminino e masculino. 

decida ao governador e à As-
sembleia Legislativa e a todos 
os trabalhadores que, ano-
nimamente, edifica ram esse 
monumento urbano”.

O governador também 
agradeceu a todos os traba-
lhadores que participaram 
direta e indiretamente da 
construção da obra, lem-
brando ainda que a entrega 
da primeira etapa foi feita 
num prazo de um ano, 19 
meses e 26 dias. Também 

agradeceu à presidente da 
República, Dilma Rousseff, 
pela parceria na construção 
do Centro de Convenções. 

Eventos agendados
O secretário de Estado 

do Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico da Pa-
raíba, Renato Feliciano, in-
formou que dois eventos já 
foram agendos no Centro de 
Convenções. Um deles acon-
tece no final do próximo mês, 

o Festival de Turismo da Pa-
raíba. Outro evento progra-
mado é a Feira dos Super-
mercados. “Vamos manter 
o turismo o ano todo forte e 
o Estado vai se transformar 
porque, a partir dessa obra, 
poderemos atrair grandes 
eventos”.

O primeiro evento do 
Centro de Convenções será 
no dia 28 e 29 de setembro, 
quando mais de três mil 
pessoas participarão do 2º 

Festival de Turismo de João 
Pessoa. O encontro reunirá 
profissionais de agências e 
operadoras de vários Esta-
dos do Nordeste e também 
contará com a participação 
de agentes de turismo de 
outros Estados. Já no mês 
de outubro, entre os dias 22 
e 24, aproximadamente 12 
mil pessoas deverão visitar 
a 8ª Convenção Paraibana 
de Supermercados (Consu-
per 2012).



Liminar torna votação sem efeito
EMPRÉSTIMO DA CAGEPA
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Desembargador determinou o 
desarquivamento do projeto 
encaminhado pelo Governo  

A Mesa da Assembleia 
Legislativa só vai adotar uma 
posição sobre a suspensão 
do arquivamento do pedido 
de empréstimo para a Cage-
pa quando for formalmente 
comunicada sobre a liminar 
expedida ontem pelo desem-
bargador Genésio Gomes e 
quando a Procuradoria da 
Casa fizer uma avaliação so-
bre os novos desdobramen-
tos da questão.

A informação foi pres-
tada ontem pelo secretário 
legislativo da Assembleia, 
Félix Araújo, ao explicar que, 
a partir do momento em que 
o Poder Legislativo for co-
municado sobre a liminar, a 
Procuradoria será acionada 
e começarão a ser decididos 
os caminhos a adotar.

“Isso não é assunto para 
plenário esta semana e nem 
para os próximos dias”, afir-
mou Félix, ao salientar que, 
antes disso, o caso ainda vai 
tramitar por mais ou menos 
uma semana no campo da 
burocracia e da Procuradoria 
da Casa. “Trata-se de uma de-
cisão parcial e, antes de qual-
quer posição, o procurador 
e a Mesa da Assembleia pre-
cisam conhecer os detalhes 
dessa decisão do desembar-
gador”.

A liminar do desem-
bargador Genésio Gomes 
manda o Poder Legislativo 
desarquivar o projeto do Po-
der Executivo que pede aval 
da Assembleia para contrair 
empréstimo da ordem de 
150 milhões para ações de 
saneamento financeiro da 
Cagepa.

Por vários dias, essa ma-
téria foi tema de muita polê-
mica na Assembleia porque 
foi reprovada na Comissão 
de Orçamento e foi ao plená-
rio com exigência de quórum 
qualificado: 19 (metade mais 
um ou de 22 dos 36  deputa-
dos estaduais).

A oposição e a Mesa da 
Assembleia se posiciona-
ram pela orientação de 22 
deputados, mas a bancada 
do Governo acha que o Re-
gimento só estabelece 19, 
número que conseguiu con-
tar em plenário no dia da 
votação.

O líder do Governo, Her-
vázio Bezerra, recorreu con-
tra a decisão do plenário e da 
Mesa, que era pelo arquiva-
mento da matéria e, ontem, o 
desembargador Genésio Go-
mes emitiu liminar. O magis-
trado atendeu parcialmente 
o pedido e determinou que 
fica sem efeito a votação 
ocorrida na Assembleia.

No mandado, o líder do 
Governo alega que não have-
ria necessidade de quórum 
qualificado para derrubar 
o parecer de Vituriano de 
Abreu, relator da matéria na 
Comissão de Orçamento.

Em sua decisão, o de-
sembargador concede par-
cialmente a liminar de Her-
vázio para tornar a votação 
sem efeito e determina que o 
presiden te da Assembleia se 
abstenha de arquivar a ma-
téria, “ou caso já tenha feito, 
procedendo com o devido 
desarquivamento”.

O PEN da Paraíba 
vai à Justiça

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-
-PB) indeferiu ontem à tarde 
o registro de candidatura de 
Carlos Antônio Araújo de Oli-
veira a prefeito de Cajazeiras, 
no Sertão paraibano. A deci-
são, que ainda cabe recurso, 
modificou posição favorável 
à candidatura na primeira 
instância.

Para o relator do pro-
cesso, juiz Miguel de Britto 
Lyra, os atos praticados pelo 
ex-prefeito causaram dolo 
ao erário público, o que jus-
tificaria a mudança da deci-
são em primeira instância. 
O voto do relator seguiu en-
tendimento do parecer do 
Ministério Público Eleitoral, 
que pediu revisão da decisão.

Para o relator do pro-
cesso, juiz Miguel de Britto 
Lyra, os atos praticados pelo 
ex-prefeito causaram dolo 
ao erário público o que jus-
tificaria a mudança da de-
cisão em primeira instância. 
O voto do relator seguiu 
entendimento do parecer 
do Ministério Público Elei-
toral que pediu revisão da 
decisão. 

Pela manhã, o Tribunal 
Regional Eleitoral apreciou 
mais 24 pedidos de impug-
nação de candidaturas, deci-
dindo pelo indeferimento de 
duas delas: as de Glória Fer-
nandes (prefeita de Uiraúna) 

e de Maria Luiza (prefeita de 
Sapé).

Também tiveram regis-
tro de candidatura indefe-
rido o prefeito de Areia de 
Baraúna, Aldegício Balduíno 
da Nóbrega, e os vereado-
res Ivan Fernandes (Logra-
douro) e Arlinda Augusto 
Monteiro(Sobrado).

Os demais pedidos jul-
gados ontem foram deferi-
dos e quase todos oriundos 
da cidade de Bonito de Santa 
Fé. Depois das convenções 
no final de junho, foram 626 
pedidos de impugnação de 
candidaturas que deram en-
trada no TRE e, com os 24 de 
ontem, restam agora 324.

No esforço concentrado 
de ontem, terminaram defe-
ridos os pedidos de impug-
nação de Nobson Pedro de 
Almeida (prefeito de Espe-
rança), Rosimere Bronzeado 
Vieira (vice-prefeita de Es-
perança), Rideuda Vieira Nu-
nes (vereadora de Itapororo-
ca), Clério Alves de Carvalho 
(vereador de Boa Ventura), 
Coligação “Frente Popular 
Libertadora (Bonito de Santa 
Fé), Antônio Marcos Lacerda 
da Silva e Antônio Wedson de 
Arruda Filho.

Também de Bonito de 
Santa Fé, foram deferidos os 
pedidos dos seguintes can-
didatos a vereador: Antônio 
Wilson Lacerda, Francisco de 

Assis Cordeiro de Sá, Fran-
cisco Djacir Moreira da Silva, 
Francisco Pereira da Silva, 
José Péricles Medeiros Ra-
malho, João Aucy Filho, Rail-
da Fernandes da Silva, Wan-
derson Ramalho de Lacerda, 
Joanice Pereira Furtado, Nú-
bia Cristina de Sousa Pereira 
e Umbelina Amâncio Neta.

O juiz corregedor do Tri-
bunal Regional Eleitoral, Mi-
guel de Britto Lira explicou 
que o ideal seria que a corte 
já tivesse vencido essa fase 
de julgamento de pedidos de 
impugnação, mas o problema 
é que, este ano, na Paraíba, o 
volume de recursos superou 
todos os anos anteriores e 
todas as expectativas.

Ele comentou que, como 
tudo na Justiça, isso também 
tem um prazo para ser obe-
decido pela Justiça, mas a 
mesma lei faz exceção a es-
ses casos de demanda muito 
elevada. “Seria humanamen-
te impossível, a Corte julgar 
mais de seiscentos proces-
sos”, afirmou o corregedor.

E foi devido a essa gran-
de quantidade de pedidos de 
impugnação que, por deter-
minação do presidente do 
TRE o Pleno passou a se reu-
nir todos os dias e segundo 
o corregedor é esse o ritmo 
que será mantido até o final 
da semana quando apreciar 
todos os processos.

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJ) da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) se 
reúne hoje para analisar o 
projeto de lei que obriga o 
Governo do Estado a reali-
zar o parcelamento de dívi-
das de empresas privadas 
com a Cagepa. O encontro 
ocorre às 9h30, no Plenário 
Deputado José Mariz.

Além deste projeto do 
deputado Janduhy Carnei-
ro (PEN), a CCJ também vai 
analisar o projeto do de-
putado Arnaldo Monteiro 
(PSC), que proíbe a Cagepa 
de cortar o fornecimento 
de água dos consumidores 

inadimplentes.
Um veto do governa-

dor do Estado também vai 
entrar em pauta: trata-se  
do veto parcial do gover-
nador ao projeto de lei nº 
1099/2012, que autoriza o 
Estado a contrair emprésti-
mo mediante prestação de 
garantia pela União.

Também está na pauta 
da reunião do CCJ de hoje 
mais seis projetos de leis or-
dinárias e um projeto de lei 
complementar. 

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça da ALPB 
tem como presidente o 
deputado Janduhy Carnei-
ro; vice-presidente o de-

putado Antônio Mineral 
(PSDB); e ainda conta com 
os deputados Hervázio 
Bezerra (PSDB), Raniery 
Paulino (PMDB), Daniella 
Ribeiro (PP), Francisca 
Motta (PMDB) e Léa Tosca-
no (PSB).

Parcelamento
No último dia 14, a CCJ 

já havia aprovado por una-
nimidade o projeto de Lei 
1.103/2012, também de au-
toria do deputado Janduhy 
Carneiro, que dispõe sobre a 
obrigatoriedade do Governo 
do Estado parcelar dívidas 
das prefeituras paraibanas 
com a Cagepa.

TRE-PB indefere registros 
de candidatos a prefeito

PEDIDOS DE IMPUGNAÇÃO

Foto: Divulgação

Na surdina

Até o final de junho, João Gonçalves atuou na surdina, 
arregimentando vereadores e conversando com prefeitos. Quando 
menos esperava recebeu o convite do deputado Ricardo Marcelo para 
entrar em um novo partido. Quando perguntou qual partido, Ricardo 
Marcelo respondeu na bucha: “O Partido Ecológico Nacional”. 

João quase cai para trás. 

Quem deixaria?

Para entregar o PEN da Paraíba a Ricardo Marcelo, Adilson Barroso 
foi prático. Primeiro, Ricardo Marcelo faz com que o PEN seja a maior 
bancada da Assembleia Legislativa. Segundo, abre a possibilidade do 
partido ter um deputado federal ou um senador em 2014. Quando 
viu o tamanho da estrutura política que Ricardo Marcelo lhe ofereceu, 
Barroso não teve nenhuma dúvida. 

Na política, a moeda é voto. 

O golpe era outro

Antes, bem antes do 
deputado Ricardo Marcelo 
interessar-se pela criação do PEN 
na Paraíba, um outro deputado 
paraibano já havia procurado o 
presidente Adilson Barroso. Era 
o deputado João Gonçalves que, 
brigado com o PSDB, pensava em 
comandar uma nova legenda aqui 
na Paraíba e dando maiores passos 
na política. 

Por pouco João não garfou 
o PEN. 

Desde março

Em março deste ano, 
numa reunião de um colegiado 
de deputados, o deputado João 
Gonçalves conheceu Adilson Barroso, 
em Manaus. Jeitoso, João foi saber 
da criação do PEN e Adilson, que 
também é deputado, disse que 
tinha interesse em fundar o partido 
na Paraíba. Mas não falou nada 
sobre Clenildo Costa, deixando João 
empolgado. 

João até preparou a saída do 
PSDB. 

Ideia derradeira

Uma reflexão apropriada precisa ser feita por quem queira compreender 
o potencial dos recursos naturais do Semiárido, dos elementos biológicos que 
gostam desse chão e desse céu como eles são. Pouco teríamos a inventar, 
mas muito por aprender com a diversidade da sua natureza, pensando 
conceitualmente na semiaridez como vantagem. 

Tenho dito. 

O que fazer?

O deputado Ricardo Marcelo, que comanda o PEN na Paraíba, deve 
imediatamente promover um treinamento com os que aderiram ao partido no 
Estado para que tenham, pelo menos, noções do que o partido prega em nível 
nacional sobre ecologia e desenvolvimento sustentável. Nenhum dos deputados 
do PEN é capaz de falar sobre a Agenda 21 por cinco minutos. 

E isso é uma espécie de Bíblia para o PEN. 

Não sabe, moço?

Aliás, alguns membros do PEN, se perguntarem-lhes o que significa 
Agenda 21, vão dizer que isso está relacionado ao jogo do bicho, ao touro, 
cujo número é 21. Toda a proposta do PEN está voltada para a defesa do meio 
ambiente. 

Mas, nesse assunto, os membros do PEN estão no Mobral.

Uma tese

Uma boa ideia para se começar essa discussão no PEN era ensinar aos 
deputados propostas de defesa do Bioma Caatinga, pauta longa da Rio+20, 
realizada em junho, no Rio de Janeiro. Outro mote poderão ser propostas de 
convivência com o Semiárido brasileiro, a utilização de suas terras sem causar 
prejuízos à natureza, dando sustentação ao homem. 

É um bom tema. 

A criação do Partido Ecológico Nacional (PEN) po-
derá ir parar na mesa dos juízes do Tribunal Regional 
Eleitoral (TER). É que Clenildo Costa afirma que os ver-
dadeiros fundadores da legenda na Paraíba foram ele e 
mais alguns amigos. Depois, o presidente nacional do 
PEN, Adilson Barroso, resolveu entregar o partido ao 
comando do deputado Ricardo Marcelo e mais oito de-
putados estaduais. 

A confusão é grande. 

CCJ analisa hoje projeto de Janduhy
Genésio Gomes acatou parcialmente Mandado de Segurança impetrado por Hervázio Bezerra



Brasília - A presidente 
Dilma Rousseff comemorou 
ontem, em seu programa 
semanal de rádio “Café com 
a Presidenta”, a marca de 
um milhão de casas e apar-
tamentos construídos pelo 
Programa Minha Casa, Mi-
nha Vida, agora, em agosto. 
Dilma prometeu chegar em 
2014, último ano de seu go-
verno, com mais 2,4 milhões 
de moradias. Segundo a pre-
sidente, o governo vai inves-
tir, até 2014, R$ 150 bilhões 
no programa.

A meta de entregar um 
milhão de casas prontas, no 
entanto, foi atingida com 
pelo menos um ano e meio 
de atraso. Em março de 2009, 
quando o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva lançou o 
Programa Minha Casa, Minha 
vida, ele prometeu que um 
milhão de casas seriam en-

tregues até o final de 2010, 
quando encerraria o seu 
mandato. Em março de 2010, 
prometeu mais um milhão 
de casas. Agora, a presidente 
Dilma fala em 3,4 milhões de 
unidades.

“Nós estamos cons-
truindo 3,4 milhões de 
moradias: 1 milhão foram 
contratadas no governo do 
presidente Lula, e 2,4 mi-
lhões estão sendo contrata-
das no meu governo”, disse a 
presidente no programa de 
rádio. “Do início de 2011 até 
agosto de 2012, nós contra-
tamos 860 mil novas mora-
dias do Minha Casa, Minha 
Vida. E por isso (...) nós va-
mos atingir a meta de con-
tratar 2,4 milhões de mo-
radias até 2014”, afirmou a 
presidente, ressaltando que 
esse programa “é uma das 
prioridades” de seu gover-
no, porque “está garantindo 
moradia digna às famílias 
brasileiras que nunca tive-

ram a chance de comprar a 
casa própria”. O Programa Mi-
nha Casa, Minha Vida oferece 
unidades a três faixas de ren-
da: até R$ 1,6 mil por mês, até 
R$ 3,1 mil e até R$ 5 mil.

A presidente fez questão 
de destacar a importância do 
programa para manter a eco-
nomia do país ativa. “Imagine 
que toda casa, para ser cons-
truída, precisa de cimento, 
de tijolo, areia, fios, tornei-
ras, cerâmica, tinta e   outros 
materiais. Para fornecer 
esses materiais, as indús-
trias de todo o País têm de 
contratar mais trabalhado-
res e aumentar a produção 
de suas fábricas. Isso sem 
contar que na construção 
de todas essas casas muitos 
empregos são gerados dire-
tamente”, declarou. 

“O Minha Casa, Minha 
Vida ajuda toda a população 
do Brasil, porque faz a roda 
da economia brasileira gi-
rar”, finalizou.

 JULGAMENTO DO MENSALÃO

Publicitário já recebeu o 
voto pela condenação de 
seis dos 11 ministros do STF

Maioria condena Marcos Valério
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Se nenhum ministro 
mudar o voto até o final do 
julgamento do mensalão, os 
réus Marcos Valério e seus 
sócios Ramon Hollerbach e 
Cristiano Paz, além do ex-
-diretor do Banco do Brasil, 
Henrique Pizzolato, já estão 
condenados. Seis dos 11 mi-
nistros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), já vota-
ram pela condenação deles.

O publicitário Marcos 
Valério e seus ex-sócios 
foram condenados pelos 
crimes de corrupção ativa 
e peculato (desvio de re-
cursos por meio de agente 
público). O ex-diretor do 
Banco do Brasil também 
foi condenado pela maioria 
dos ministros pelos crimes 
de corrupção passiva e pe-
culato.

A mesma regra vale 
para o réu Luiz Gushiken, 
ex-secretário de Comuni-
cação do primeiro governo 
de Lula, que foi absolvido 
pelos seis ministros que já 
votaram.

Carmen Lúcia, quarta a 
votar ontem, seguiu o voto 
do relator e votou pela con-
denação do deputado fede-
ral João Paulo Cunha (PT-SP) 
por corrupção passiva, lava-
gem de dinheiro e por dois 
peculatos. Ela também con-
denou o publicitário Mar-
cos Valério, acusado de ser 
o operador do mensalão, e 
seus ex-sócios, Cristiano Paz 
e Ramon Hollerbach, pelos 
desvios ocorridos na Câma-
ra dos Deputados.

Em seguida, Carmen 
Lúcia condenou o ex-dire-
tor do Banco do Brasil, Hen-
rique Pizzolato, por corrup-
ção ativa. Anteriormente, o 
ministro José Antônio Dias 
Toffoli votou pela absolvi-
ção do deputado federal 
João Paulo Cunha (PT) du-
rante sessão do julgamento 
do mensalão no STF (Supre-
mo Tribunal Federal), em 
Brasília, ontem. Cunha foi 
absolvido pelo magistrado 

Venilson Ferreira
Da Agência Brasil

Carolina Sarres
Da Agência Brasil

Bianca Ribeiro
Da Agência Estado

Tânia Monteiro
Da Agência Estado

Daiene Cardoso
Da Agência Estado

dos crimes de lavagem de 
dinheiro, corrupção passi-
va e dois peculatos (uso de 
cargo público para desviar 
recursos).

Toffoli também absol-
veu os publicitários Marcos 
Valério, Ramon Hollerbach 
e Cristiano Paz das acusa-
ções de peculato e corrup-
ção ativa, relacionadas aos 
contratos das empresas 
publicitárias com a Câmara 
dos Deputados durante a 
presidência do petista.

O ministro, entretan-
to, seguiu o relator e votou 
pela condenação dos três 
publicitários pelos crimes 
de corrupção ativa e pe-
culato em razão dos em-
préstimos entre a empresa 
DNA Propaganda e o fundo 
Visanet, por meio do Banco 
do Brasil. Toffoli condenou 
ainda o ex-diretor do BB e 
integrante do PT Henrique 
Pizzolato pelos crimes de 
peculato, lavagem de di-
nheiro e corrupção passiva

Antes de Toffoli, o mi-
nistro Luiz Fux votou e se-
guiu na íntegra o voto do 
ministro-relator do mensa-
lão, Joaquim Barbosa, con-
denando João Paulo Cunha, 
Marcos Valério, Cristiano 
Paz e Ramon Hollberbach.

Antes de Fux, a minis-
tra Rosa Weber também 
havia votado pela condena-
ção de Cunha, Valério, Paz e 
Hollberbach pelo crime de 
peculato. Sobre o deputado, 
a ministra votou pela con-
denação por corrupção pas-
siva e, para os outros três 
réus, por corrupção ativa. 

Já sobre o segundo cri-
me de peculato, Weber ab-
solveu João Paulo Cunha, 
contrariando Barbosa e se-
guindo o voto do revisor Ri-
cardo Lewandowski.

Sobre os crimes im-
putados ao ex-diretor de 
marketing do Banco do 
Brasil, Henrique Pizzolato - 
referente a contratos entre o 
banco e a agência de Marcos 
Valério -, Toffoli, Fux e Rosa 
Weber condenaram o ex-di-
retor por corrupção passiva, 
lavagem de dinheiro e dois 
peculatos.

FoTo: Fabio Rodrigues Pozzebom-ABr

São Paulo - Após o encon-
tro de duas horas com o ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, a senadora Marta Suplicy 
(PT-SP) anunciou que entrará 
na campanha do petista Fer-
nando Haddad à prefeitura de 
São Paulo. “Falei que estou dis-
ponível para tudo”, disse a ex-
-prefeita, ao final do encontro.

A senadora, que almoçou 
com o ex-presidente na sede 
do Instituto Lula, disse que 
deve gravar para o programa 
de TV da campanha e que par-
ticipará de agendas externas 

de Haddad. Marta revelou que 
sugeriu ainda locais para co-
mícios onde acha que sua pre-
sença será mais produtiva. “O 
Haddad vai fazer a sua parte e 
a hora que eu for importante 
vou entrar. E agora é a hora”, 
afirmou a senadora.

Passados dez meses de di-
vergência com o ex-presidente, 
um dos responsáveis pela sua 
desistência de disputar a pre-
feitura de São Paulo, o “armis-
tício” entre os dois foi selado 
num almoço regado a peixe 
grelhado, legumes cozidos ao 
vapor, salada, arroz e feijão. A 
senadora comentou que fazia 
“muito tempo” que não conver-

sava longamente com Lula. No 
final do encontro, Marta lem-
brou que Haddad segue uma 
trajetória de crescimento nas 
pesquisas de intenção de voto, 
enquanto o adversário tucano 
José Serra vem caindo.

“Acho que vai virar. Acho 
que vai virar tanto que é capaz 
de ir o (Celso) Russomanno e o 
Haddad (para o segundo tur-
no). Tem candidato caindo e 
candidato subindo, né?”, apon-
tou. Aos jornalistas, Marta mi-
nimizou as críticas da campa-
nha de José Serra à sua gestão 
e disse que os seus quatro anos 
de governo ficaram marcados 
na história da cidade. 

Brasília - O presidente 
da Frente Parlamentar da 
Agropecuária (FPA), deputa-
do federal Homero Pereira 
(PSD-MT), diz que sente “cli-
ma bem favorável às negocia-
ções” no âmbito da comissão 
mista que analisa a Medida 
Provisória 571, que trata das 
alterações no Código Flores-
tal. A comissão retoma os 
trabalhos hoje, às 14 horas, 
para analisar e votar os des-
taques apresentados ao pa-
recer do relator senador Luiz 
Henrique (PMDB-SC).

Homero lembra que a 
comissão já aprovou o tex-
to-base do relator e ainda 
precisa analisar outros 30 
destaques. No dia 8 deste 
mês, a comissão aprovou 
quatro alterações ao pare-
cer, contrários aos interes-
ses do governo. Os ruralistas 
conseguiram acabar com a 

necessidade de preservação 
permanente nos rios não 
perenes; suprimiram o con-
ceito de área abandonada; 
retiraram a limitação para 
aplicação de pousio nas pro-
priedades rurais; e acrescen-
taram definição de crédito 
de carbono ao novo Código 
Florestal.

Na votação dos desta-
ques o governo saiu vito-
rioso apenas na questão da 
proteção às áreas úmidas, 
mesmo assim com o voto de 
desempate do presidente da 
comissão, deputado Bohn 
Gass (PT-RS), que no dia 
9 suspendeu as reuniões, 
para que as questões fos-
sem decididas por meio de 
consenso.

Após as votações dos 
destaques na comissão, a MP 
571 precisará ser votada nos 
plenários da Câmara dos De-
putados e do Senado Federal. 
A MP perde a validade em 8 
de outubro.

São Paulo - O ex-primei-
ro-ministro do Reino Unido 
Tony Blair vai prestar consul-
toria ao governo de São Paulo 
para melhorar as condições 
de gerenciamento e moder-
nização de projetos de longo 
prazo no Estado. De acordo 
com o governador Geraldo 
Alckmin (PSDB), a consulto-
ria será prestada por meio do 
Movimento Brasil Competi-
tivo (MBC), que implantará 
um projeto de modernização 
de gestão que custará R$ 12 
milhões ao longo de um ano.

Alckmin disse ontem que 
o governo estadual não terá 
nenhum desembolso para a 
implementação do Programa 
Modernizando a Gestão Públi-
ca (PMPG) e que o projeto será 
bancado pelo setor privado, or-
ganizado pelo MBC. “A intenção 
é melhorar o portfólio de obras 
e criar uma ‘unidade de entre-
ga’ por meio de dados objetivos 
para cumprimento das tarefas 
e capacitação de funcionários”, 
disse o governador.

Em solenidade no Palá-
cio dos Bandeirantes ontem, 
o ex-primeiro ministro do 
Reino Unido Tony Blair co-
mentou ser um “privilégio” 
participar dessa iniciativa.

Brasília - A antecipação 
da metade do décimo tercei-
ro salário de aposentados 
e pensionistas do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS) que recebem até um 
salário mínimo (R$ 622) co-
meçou ontem. O pagamento 
será feito de acordo com o 
número do benefício, sem o 
dígito, ou com o Número de 
Identificação do Trabalha-
dor (NIT).

Ontem, começaram os 
depósitos aos beneficiários 
cuja identificação tem final 
1. Os aposentados e pensio-
nistas que recebem acima de 
um salário mínimo receberão 
a primeira metade do déci-
mo terceiro a partir de 3 de 
setembro. Esses pagamentos 
não ocorrerão no dia 7 de se-
tembro, devido ao feriado. Até 
o dia 10 de setembro, todos 
os beneficiados já deverão ter 
recebido o valor devido.

De acordo com o Minis-
tério da Previdência Social, 
a antecipação do décimo 
terceiro atingirá mais de 25 
milhões de beneficiários. 
Estima-se que sejam injeta-
dos na economia aproxima-
damente R$ 11,2 bilhões. O 
Imposto de Renda sobre esse 
benefício só será cobrado em 
dezembro, quando é feito o 
pagamento da segunda me-
tade do salário.

INSS começa 
a pagar parte 
do 13º salário 
a aposentados

Tony Blair vai 
ser consultor 
do governo 
de Alckmin

Dilma comemora marca de 
1 milhão de casas construídas

Depois de reunião com Lula, 
Marta diz que apóia Haddad

MINHA CASA, MINHA VIDA

Código Florestal: FPA 
retoma as negociações

A ministra Rosa Weber foi a primeira a votar ontem, terceira após o relator e o revisor do processo 
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Incêndio em refinaria chega ao
3o dia na Venezuela e mata 48

MUNDO

O fogo começou após o 
vazamento de um duto de 
gás no últinmo sábado

A persistência do fogo coloca em dúvida os planos do governo venezuelano para reativar o mais rapidamente possível a refinaria

Paraguaná, Venezuela 
- O incêndio que consome 
depósitos de combustível da 
maior refinaria da Venezuela 
entrou em seu terceiro dia 
alcançando mais um tanque 
de combustíveis, informou 
o vice-presidente Elias Jaua. 
Ontem, uma espessa colu-
na de fumaça escura e cha-
mas ainda podia ser vista 
do lado de fora dos tanques 
da refinaria de Amuay, na 
península de Paraguaná. O 
fogo começou após o vaza-
mento de um duto de gás no 
sábado, que causou uma ex-
plosão que matou ao menos 
48 pessoas e é considerada 
um dos acidentes mais letais 
da indústria do petróleo no 
mundo.

 Em sua conta no Twit-
ter na tarde de ontem, Jaua 
informou sobre o terceiro 
tanque atingido. “Há toda a 
espuma necessária. Agora 
mesmo continuam usando 
a espuma. Inclusive, um ter-
ceiro tanque acaba de pegar 
fogo”, tuitou. O presidente 
Hugo Chávez, por sua vez, 
disse que o incêndio no ter-
ceiro tanque não é sinal de 
alarme e que o incêndio está 
contido pelos bombeiros.

 O ministro de energia 
venezuelano, Rafael Ramírez, 
informou que espera apagar 
as chamas de dois tanques 
até hoje, mas não informou 
sobre o terceito tanque que 
começou a incendiar ontem

 A persistência do fogo 
coloca em dúvida os planos 
para reativar rapidamente a 

instalação. Autoridades aler-
tam que se não conseguirem 
extinguir o incêndio com 
espuma, os bombeiros vão 
deixar o combustível queimar 
até que o incêndio se apague 
sozinho, o que poderia levar 
dois ou três dias. O ministro 
da Energia e Combustível da 
Venezuela, Rafael Ramírez, 
disse nesta segunda-feira que 
os bombeiros trabalharam du-
rante toda a noite e continua-
vam seus esforços para dar fim 
às chamas.

“O vento está mudan-
do de direção o tempo todo, 
por isso temos que mover as 
equipes de combate ao incên-
dio para continuar tentando 
apagar o fogo. No domin-
go à noite, um caminhão de 
bombeiros foi tomado pelo 
incêndio, felizmente sem víti-
mas ou danos. Continuaremos 
os mesmos esforços”, disse 
Ramírez.

 A instalação tem capaci-
dade para produzir 645 mil 
barris por dia e faz parte do 

segundo maior complexo de 
refinaria de petróleo do mun-
do. Após a explosão, Ramírez 
afirmou no sábado e no do-
mingo que a produção na 
refinaria Amuay poderia ser 
retomada em dois dias no 
máximo, mas a informação 
foi negada pela companhia, 
que alegou motivos de segu-
rança.

 A estatal de petróleo PD-
VSA acrescentou que nenhu-
ma das unidades de produção 
de Amuay foi afetada e que a 

Venezuela tem estoques su-
ficientes para cumprir com 
suas obrigações com o mer-
cado interno e manter as 
exportações. O presidente 
Hugo Chávez prometeu uma 
investigação completa sobre 
a tragédia durante uma visita 
ao local, no domingo.

 O incidente ajudou a 
elevar os preços globais dos 
combustíveis, que já vêm 
sendo pressionados por pre-
ocupações com a tempesta-
de tropical Isaac, no Golfo 

do México, e por sugestões 
de uma nova rodada de es-
tímulo monetário do Fed-
eral Reserve (banco central 
norte-americano).

 Ivan Freites, líder sindi-
cal no complexo de Para-
guaná, disse ontem à agência 
Reuters que é impossível que 
a refinaria retome a pro-
dução dentro de poucos dias 
após a explosão e acusou as 
autoridades de minimizar 
o tamanho do desastre. O 
sindicato de Freites vem 
pressionando a PDVSA a 
melhorar os padrões de se-
gurança em suas instalações, 
especialmente desde 2010, 
quando 95 trabalhadores 
foram resgatados de uma 
plataforma de exploração 
que afundou no Caribe.

“Uma refinaria não é 
uma máquina de café - afir-
mou. - Eles não entendem o 
processo de reinicialização. 
Os gerentes estão agindo 
como agentes políticos e 
não pensam nas famílias das 
vítimas”, criticou o líder tra-
balhista.

Tony Nunan, gerente 
de risco da Mitsubishi Corp, 
em Tóquio, disse que o in-
cidente deveria ter impacto 
nos mercados. “Os preços 
dos derivados do petróleo 
deverão subir após o incên-
dio”, disse ele. A explosão de 
sábado é considerada um 
dos acidentes mais mortais 
da indústria de petróleo na 
história recente, aproximan-
do-se do número de mortos 
do incêndio de 1997 na re-
finaria indiana Visakhap-
atnam que matou 56, e 
superando a explosão de re-
finaria Texas City, em 2005, 
nos EUA, que matou 15.

Paris - Em anúncio a embaixado-
res franceses, o presidente François 
Hollande pediu para opositores sírios 
formarem um governo provisório e 
garantiu que o Palácio do Eliseu iria 
apoiar a iniciativa. O socialista fez coro 
com Barack Obama e afirmou que o 
uso de armas químicas seria suficiente 
para motivar uma intervenção na Sí-
ria. Mais cedo rebeldes informaram ter 
derrubado um helicóptero do Exército 
de Bashar al-Assad em Damasco, onde 
ao menos 32 pessoas morreram nesta 
segunda-feira.

 - A França pede à oposição síria 
que forme um governo provisório, in-
clusivo e representativo, que possa se 
tornar o representante legítimo da 
nova Síria - disse Hollande. - Estamos 
em contato com nossos parceiros ára-
bes para acelerar este passo. A França 
vai reconhecer o governo provisório, 
assim que ele for formado.

 O presidente francês ainda cri-
ticou a postura da Rússia e da China, 
afirmando que ambos governos enfra-
quecem uma possível reação conjunta 
da comunidade internacional. Assim 
como Obama, que fez um alerta sobre 
o uso de armas químicas no país na se-
mana passada, Hollande afirmou que 
ataques com o arsenal sírio seria o sufi-

ciente para provocar uma intervenção 
militar contra Assad.

 - Com nossos parceiros, continua-
mos muito vigilantes sobre a questão 
do uso de armas químicas. Neste caso, 
a comunidade internacional teria uma 
razão legítima para intervir - disse 
Hollande, na reunião anual com seus 
embaixadores.

 Mais cedo, a Turquia pediu que 
o “peso” dos refugiados do conflito 
sírio seja compartilhado por mais paí-
ses. Ancara deve levar o debate para o 
Conselho de Segurança da ONU. Ape-
sar das tentativas de impedir tempo-
rariamente a entrada de sírios no país, 
refugiados continuam a cruzar a fron-
teira. Pelo menos 80 mil sírios estão 
exilados em campos turcos, o governo 
de Recep Tayyip Erdogan disse que sí-
rios voltarão a ser recebidos no país, 
assim que novos acampamentos forem 
construídos.

 
Queda de  helicóptero 
Rebeldes derrubaram um helicóp-

tero do Exército sírio ontem de manhã, 
enquanto travavam um duro comba-
te com tropas de Assad no bairro de 
Jobar, em Damasco. A TV estatal síria 
confirmou a queda da aeronave, mas 
não deu detalhes.

França pede a rebeldes sírios
para criarem goveno provisório 

CONFLITO ÁRABE

Uma operação para eli-
minar militantes talibãs em 
uma área instável no noro-
este do Paquistão deixou 
36 mortos ontem, incluin-
do três soldados e dois 
membros de um comitê de 
paz aliado ao governo, in-
formaram as autoridades.

As Forças Armadas lan-
çaram uma operação con-
tra os talibãs no vilarejo de 
Batwar, no distrito tribal 
de Bajaur. Os insurgentes 
teriam vindo da provín-
cia afegã de Kunar, que faz 
fronteira com a região.

“Durante os confron-
tos, 31 militantes foram 
mortos, três integrantes 
das forças de seguran-
ça abraçaram o shahadat 
(martírio), enquanto ou-
tros cinco ficaram feridos”, 
disse um alto funcionário 
paramilitar à AFP.

“Dois membros do co-
mitê de paz também abra-
çaram o shahadat”, acres-
centou. Segundo outra 
fonte militar, a maior parte 
da região foi livrada dos ta-
libãs, mas a operação con-
tinua para eliminar outros 
combatentes. 

Não foi possível confir-
mar o número de mortos, 

já que a imprensa e agen-
tes humanitários não têm 
acesso ao vasto distrito. 
Bajaur é um dos sete distri-
tos do semiautônomo cin-
turão tribal do Paquistão, 
onde o Talibã e militantes 
ligados à Al-Qaeda mantêm 
bases usadas em ataques.

Mais de 3 mil soldados 
paquistaneses morreram 
em conflitos contra insur-
gentes locais, mas o país 
resiste à pressão americana 
para eliminar refúgios usa-
dos na luta contra os ameri-
canos no Afeganistão.

Operação contra talibãs
mata 36 no Paquistão

OFENSIVA MILITAR

Mais de 3 mil 
soldados 
paquistaneses 
morreram em 
conflitos contra 
insurgentes
locais, segundo
informações
do governo.

Colômbia e Farc 
chegam a acordo 
para negociar 
processo de paz

Bogotá - A rede de TV 
Telesur, da Colômbia, infor-
mou ontem que o governo 
do país chegou a um acordo 
com as Forças Armadas Re-
volucionárias da Colômbia 
(Farc) para começar nego-
ciações de paz. As conversas, 
com a intenção de encerrar o 
conflito, que dura quase cin-
co décadas, podem ocorrer 
em Cuba ou na Noruega.

O governo dos Esta-
dos Unidos está ciente da 
negociação. Uma alta fonte 
informou à Reuters que as 
conversas entre o presiden-
te colombiano Juan Manuel 
Santos e as Farc englobam 
a não extradição dos altos 
chefes da guerrilha, muitos 
solicitados pelos EUA pelos 
crimes de narcotráfico e ter-
rorismo.

De acordo com a TV Te-
lesur, o conteúdo do pacto 
de paz será revelado pelo 
próprio presidente Santos, 
assim como a agenda das 
conversas, que, segundo 
o diretor de conteúdo Jor-
ge Enrique Botero, tiveram 
início em maio em Hava-
na, capital de Cuba. Essas 
primeiras conversas foram 
acompanhadas por Vene-
zuela, Cuba e Noruega.

ao
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Campinense e Sousa 
estão a quatro jogos 
do acesso à Série C

judy miranda de assis

Ex-diretora do Dede é
homenageada em
Torneio de Natação

Vida dedicada ao esporte
A história dela se con-

funde com a própria história 
do esporte amador da Paraí-
ba. Aos 71anos, Judy Miranda 
de Assis dedicou sua vida em 
prol das atividades esporti-
vas no Estado, sobretudo du-
rante os mais de 30 anos que 
passou à frente da Vila Olím-
pica Ronaldo Marinho, anti-
go Dede.  No último final de 
semana, ela foi homenageada 
com a quinta edição de um 
torneio de natação que leva 
o seu nome, e se emocionou 
bastante com a iniciativa,  e 
com a possibilidade de voltar 
a pisar no parque aquático 
que ela ajudou a criar.

“É uma emoção que fico 
sem palavras para descrevê-la. 
Quem planta amor, colhe amor, 
e foi isto que aconteceu em 
toda minha vida dedicada ao 
Dede. Tudo aqui tem um pe-
dacinho meu e foi construído, 
com ou sem recursos”, disse 
a ex-dirigente, com os olhos 
cheios de lágrimas e amparada 
pelos filhos.”.

A paixão de Judy Miran-
da pelo Dede começou em 
1968, quando ela foi assistir 
ao jogo entre o Botafogo e o 
Santos de Pelé. Na oportuni-
dade, no antigo Estádio Olím-
pico (que ficava dentro do 

Dede) quando o rei do fute-
bol marcou o gol de número 
999 de sua carreira. “Eu, meu 
marido e meus filhos tiramos 
fotos com Pelé e foi um mo-
mento inesquecível para nos-
sa família”, afirmou.

Mas Judy Miranda só 
veio dirigir o Dede três anos 
após, em 1971. Começava aí 
uma nova era daquele cen-
tro esportivo do Governo do 
Estado. A primeira iniciativa 
dela foi conseguir uma pis-
cina de aprendizado. Depois 
construiu o segundo ginásio 
poliesportivo. O crescimento 
não parou por aí. Vieram às 
piscinas de saltos, a olímpica 
e a pista de atletismo.

“A transformação não foi 
apenas com estas constru-
ções. Saibam que todas estas 
árvores que estão aí hoje fo-
ram plantadas por mim, meu 
marido e meus filhos, o que 
me dá um imenso orgulho.”, 
fez questão de ressaltar.

Assim como ainda ocor-
re muito no esporte paraiba-
no, Judy disse que na época 
não tinham recursos para 
mandar os atletas para os 
campeonatos brasileiros e 
ela, juntamente com os pais e 
os atletas, saiam de sacolinha 
na mão pedindo doações e 
muitos deles retornavam das 
competições trazendo meda-
lhas.

Interiorização
Após os avanços na parte 

física do Dede, Judy Miranda 
passou a investir na interio-
rização dos jogos escolares, 
que antes só eram disputa-
dos pelos colégios e equipes 
de João Pessoa. “Consegui 
levar o esporte a boa parte 
do Estado, promovendo um 
intercâmbio e engrandecen-
do o desporto da Paraíba”, 
acrescentou.

Já com a idade avançada, 
Judy Miranda se aposentou e 
deixou a sua administração 
no Dede em 1988, mas nun-
ca deixou de participar dos 
grandes eventos ocorridos 
após este ano, naquele local, 
que passou a se chamar pos-
teriormente de Cief, e atual-
mente de Vila Olímpica Ro-
naldo Marinho.

Curso de Educação Física
A influência de Judy 

Miranda no esporte ultra-
passou os muros do antigo 
Dede. Foi ela quem reuniu 
muitos professores e técni-
cos e convenceu o reitor do 
Unipê, Manoel Batista, a im-
plantar o curso de Educação 
Física naquela universida-
de. Como não poderia dei-
xar de ser, ela foi da turma 
pioneira e fala disto emo-
cionada. “Nós nos reunimos 
e conseguimos convencer o 
reitor da necessidade de se 
criar um curso de Educação 
Física para formar técnicos 
de nível superior na área 
esportiva.”, concluiu.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Maria Judy Miranda entrega diploma de participação na Taça Cidade de João Pessoa ao Colégio Pio X

As provas da natação da Taça João Pessoa aconteceram no último sábado pela manhã na Vila Olímpica Familiares e amigos prestam homenagem à dirigente que dedicou a vida ao esporte amador da Capital

Com a conquista de 12 me-
dalhas de ouro a Academia Me-
dley conquistou o primeiro lu-
gar na V edição da Taça Cidade 
João Pessoa de Natação - Tro-
féu Judy Miranda de Assis - que 
foi realizada no último sábado 
na Vila Olímpica Ronaldo Mari-
nho A segunda colocação ficou 
com o Cabo Branco (seis meda-
lhas de ouro), em terceiro lugar 
a Hidrovida de Belém-PB (cinco 
medalhas de ouro), quarto lu-
gar o Clube dos Oficiais (quatro 
medalhas de ouro) e em quinto 
lugar o Grêmio Cief (três meda-
lhas de ouro). Todos os atletas 
inscritos na competição foram 
premiados com medalha de 
participação pela comissão or-
ganizadora.

O secretário de esportes de 
João Pessoa, Thiago Pacheco, 
deixou a Vila Olímpica Ronaldo 
Marinho satisfeito com a reali-
zação do evento. "A nossa se-

cretaria sempre está apoiando 
eventos importantes e não po-
deria ficar de fora dessa justa 
homenagem à professora Judy 
Miranda, que muito fez pelo 
esporte paraibano. Além disso, 
esse incentivo à nova geração 
da natação também é muito 
importante", disse.

O presidente da Federa-
ção de Esportes Aquáticos da 
Paraíba, professor Antônio 
Meira Leal, que coordenou a 
parte técnica do evento com 
o professor Rogério Velinho, 
também destacou o nível do 
torneio. "Acredito que essa foi 
uma das melhores edições do 
Troféu Judy Miranda. O público 
compareceu em bom número, 
na piscina os atletas mostraram 
um bom desempenho e a pro-
fessor Judy Miranda saiu mais 
do que satisfeita com as home-
nagens que foram feitas à sua 
pessoa", disse Antônio Meira.

Academia Medley é o destaque

A Academia Medley foi a grande campeã da Taça Cidade de João Pessoa de Natação ao conquistar 12 medalhas de ouro

FOTOS: Evandro Pereira



Beach Soccer da Paraíba fica
em segundo na Copa Nordeste
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AMADOR

Paraíba perde a final de 
6 a 5 para o Ceará, mas 
garante vaga no Brasileiro

O Galo encerrou a primeira 
fase do Grupo A da Série C 
do Campeonato Brasileiro na 
zona de rebaixamento. Mo-
tivo de preocupação depois 
da derrota de 2 a 1 para a 
Luverdense, domingo passa-
do, no Amigão. O torcedor já 
não foi com a mesma força 
de jogos anteriores, mas 
empurrou o time que não 
apresentou  um bom fute-
bol. Terá pela frente mais três jogos seguidos em 
casa contra Salgueiro, Icasa e Santa Cruz, uma boa 
oportunidade para corrigir os erros e subir na tabe-
la de classificação. Como ainda tem nove jogos 
não vejo como terminar na zona de rebaixamento.

Vacilo do Galo

Paraíba contra 
Alagoas e RN

Chegamos à segunda fase do Campeonato Brasi-
leiro da Série D. Até aí nada de excepcional, afinal tanto 
o Campinense como o Sousa concluíram suas partici-
pações em segundo lugar em seus grupos, o que os 
deixam complicados para a sequência da competição. 
Pelo regulamento, o time de melhor campanha fará a 
segunda partida do mata-mata em seus domínios. Em 
resumo, Campinense e Sousa vão jogar pelo restante da 
temporada e ninguém pode mais tropeçar, caso contrá-
rio será eliminado.

A Raposa terá pela frente o CSA de Alagoas que 
não teve muita dificuldade para se impor no seu grupo 
com seis vitórias e dois empates. De forma invicta che-
gou aos 20 pontos e entra na disputa com o represen-
tante paraibano como franco favorito. O time alagoano 
tem como destaques o meia Washington, que já brilhou 
no Campinense, e o goleiro Beto, outro que fez história 
no Treze. O técnico Freitas Nascimento tem a semana 
toda para acertar o time e pôr na cabeça dos jogadores 
que o jogo do próximo sábado no Amigão é a decisão, 
daí a importância de vencer e bem para se garantir na 
terceira fase.

O Campinense, assim como o Sousa, está a quatro 
jogos do acesso à Serie C do Campeonato Brasileiro e, 
passando pelo CSA, terá pela frente o vencedor de Ba-
raúnas e Sousa, jogo previsto para o próximo domingo 
no Marizão. E falando do outro representante paraibano, 
o time sousense vai pegar um adversário forte, mas que 
não tem a mesma tradição do CSA em relação ao jogo 
do Campinense. Esse confronto entre paraibanos e nor-
te-rio-grandenses promete equilibrio, daí ser fundamen-
tal vencer em casa para jogar pelo regulamento no jogo 
seguinte. Vamos torcer para que a Paraíba mostre a sua 
força na segunda fase.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Nenhum paraibano conseguiu 
se destacar no Campeonato 
Brasileiro de Judô Sub-23 
disputado em Cuiabá, no Mato 
Grosso. Erick Heiden, uma 
das promessas, não obteve 
sucesso na competição que 
foi de alto nível. 

Judô

O volante Júnior Kiboa exagerou nas comemorações da vitó-
ria do Atlético sobre o Miramar, domingo passado, no Perpe-
tão. À noite, o jogador chegou a ser preso pela polícia numa 
blitz por dirigir embriagado e em alta velocidade. Reclamou da 
abordagem e desacatou os policiais. Péssimo exemplo.

O título da primeira etapa 
do Campeonato Brasilei-
ro de Handebol de Areia, 
disputado no último fim 
de semana na Capital, foi 
levantado pelas equipes 
do HCP, no masculino, e da 
Apcef, no feminino. 

Handebol

Júnior Kiboa

O paraibano Kaio Márcio encerrou o Troféu José Finkel, 
disputado no Rio de Janeiro, na piscina do Sesi, com qua-
tro medalhas - ouro nos 100m e 200m borboleta, prata no 
revezamento 4x200m medley e o bronze nos 50m borboleta, 
conquistado no último dia de competições.

Kaio Márcio

A Seleção Paraibana de 
Beach Soccer perdeu para o 
Ceará e ficou em segundo lu-
gar na Copa Nordeste de 2012, 
realizada em Baía Formosa, no 
Rio Grande do Norte, nos dias 
23 a 26 desse mês. “O resulta-
do foi normal, em razão de se-
rem as melhores Seleções do 
Nordeste, com jogadores na-
turais de seus Estados e pelo 
fato de nós não termos boas 
condições de trabalho em 
nosso Estado. Mesmo assim 
devemos este ótimo resultado 
a alguns amigos e colaborado-
res que veem o beach soccer 
como um esporte que traz re-
sultados positivos para o nos-
so Estado”, avaliou o presiden-
te da Federação Paraibana de 
Beach Soccer (FPBS), Aílton 
Cavalcanti.

A Paraíba iniciou a com-
petição em uma chave consi-
derada difícil pela comissão 
técnica do grupo paraibano, 
mas conseguiu obter dois re-
sultados positivos e apenas 
um negativo nos três primei-
ros jogos. Na primeira parti-
da, que foi contra Pernambu-
co, os paraibanos venceram 

por 3 a 2. No segundo jogo 
o grupo demonstrou maior 
superioridade em quadra 
e venceu novamente, desta 
vez contra o selecionado da 
Bahia, pelo placar de 4 a 0.

A primeira derrota veio 
na terceira partida, contra 
a equipe da casa. A Paraíba 
perdeu por 3 a 1 para o Rio 
Grande do Norte em um re-
sultado que foi considerado 

normal por Aílton Cavalcanti, 
pelo fato da equipe paraiba-
na ter jogado com o time re-
serva. Com relação à partida 
final, contra o Ceará, Aílton 
acredita que o resultado po-
deria ter sido diferente, mas 
reconheceu o mérito da equi-
pe adversária que venceu os 
paraibanos por 6 a 5.

“Foi questão de sorte e 
um erro da arbitragem que 

Herbert Clemente
Especial para A União

Na final contra o Ceará, a Paraíba teve um jogador expulso

A Seleção da Paraíba não con-
seguiu repetir este ano o feito al-
cançado no ano passado, quando 
a equipe levantou o título de cam-
peão da Copa Nordeste de Ciclismo. 
O grupo que viajou para São Luís, 
no Maranhão, finalizou a participa-
ção do Estado na competição com 
o terceiro lugar geral. A Paraíba 
começou bem com a conquista de 
cinco ouro e dois bronze, logo no 
primeiro dia do torneio, após dis-
putar uma etapa que exigia mais 
velocidade dos atletas. No decorrer 
da competição, os paraibanos caí-
ram de rendimento nas provas de 
resistência e a Seleção Paraibana foi 
ficando para trás na tabela de classi-
ficação. A edição deste ano da Copa 
Nordeste foi realizada entre os dias 
24 e 26 desse mês.

O início da Copa Nordeste 
foi bastante promissor para o 
grupo da Paraíba. No primeiro 
dia da competição foi realizado 
o contrarrelógio individual e o ven-
cedor da categoria Elite masculino 
foi o paraibano Jefferson Targino.

“Fomos campeões geral por 
equipes na tradicional prova Norte 
e Nordeste de Ciclismo este ano e 
isso nos deixou bastante confian-
tes para disputar a Copa Nordeste. 
A prova da última sexta-feira foi 
muito acirrada, e apesar de não ser 
a minha especialidade acabei ven-
cendo e ajudando a Paraíba a lide-
rar a competição”, comentou Jef-
ferson no primeiro dia do evento.

No total,foram nove Estados 
do Nordeste distribuídos em 11 
categorias. A disputa da catego-
ria Elite masculino foi uma das 
mais acirradas e acabou coroando 
o jovem ciclista Jefferson Targino, 
de apenas 20 anos, como o ciclis-
ta mais rápido do dia. Jefferson, 
com apenas dois anos competindo 

Paraibanos ficam em terceiro lugar na
Copa Nordeste disputada em São Luís

CICLISMO

na Elite, completou o percurso de 
3.800 metros em 4min56s, deixan-
do para trás Andrei Dorea, da Se-
leção de Sergipe, com o tempo de 
4min58s e João Paulo Gomes com 
5min, na terceira colocação.

Entre as mulheres, quem levou 
a melhor foi a baiana Cristiane Al-
meida, que demonstrou estar em 
ótima fase, finalizando a prova em 
5min49s. A segunda colocada foi 
Dilma Chacon, representante da Se-
leção do Rio Grande do Norte, com 
6min04s. Já a terceira posição ficou 
com a paraibana Mirian Lima.

Após a disputa da prova de con-
trarrelógio, a Seleção da Paraíba li-
derou o quadro de medalhas com 36 
pontos, conquistados graças as cinco 
medalhas de ouro e duas de bronze 
que os atletas do Estado levaram nas 
provas do dia. A classificação final, 
no entanto, deu o título de campeã 
à Seleção Baiana, que conquistou 96 
pontos, com oito ouros, 10 pratas e 

três bronzes, seguida pela Seleção 
Sergipana, que terminou com 80 
pontos, seis medalhas de ouro, seis 
de prata e seis de bronze. A Paraíba 
ficou em terceiro lugar com 68 pon-
tos, oito medalhas de ouro, três de 
prata e três de bronze.

Representaram o Estado os atle-
tas: Jefferson Targino, Pedro Lino e 
Wendson da Silva na Elite mascu-
lina; Mirian Araújo, Luana Bezerra 
e Maria Bezerra na Elite feminina; 
Jerfeson Simeão, Adenilton Urtiga 
e Pedro Henrique na Juvenil; Alis-
son Barbosa, Wallisson Costa e Kácio 
Oliveira na Júnior; Geison Fernandes 
e Waldemir Freire na Master 30-34 
anos; Josinaldo Brito na Master 35-
39 anos; José Antônio e Fábio Ro-
nielly na Master 40-44 anos; Walde-
mar Medeiros na Master 45-49 anos; 
Francinaldo Roque e João Fernandes 
na Master 50-54 anos; José Félix na 
Master 55-59 anos; Jaime, Aramy e 
Jaceguai Soares na Veterano.

Jeferson Targino foi um dos representantes da Paraíba na competição em São Luís

expulsou um atleta da Pa-
raíba quando estávamos 
vencendo o jogo por 5 a 4. 
Ficamos com um jogador a 
menos e tomamos dois gols, 
perdendo o título pelo placar 
final de 6 a 5 para o Ceará, 
que mereceu o título pelo 
trabalho que faz”, afirmou o 
presidente da Federação Pa-
raibana.

A Seleção Paraibana foi 
formada pelos atletas Sérgio, 
Fabrício, Erik, Reyder Paraí-
ba, Ureia, Chicão, Dieguinho, 
Diones, Charles Pilar, Neto 
Cabedelo e Jackson. A comis-
são técnica foi composta por 
Cássio Freire, Isaias Isidro e 
Ronaldo Damasceno. O chefe 
da delegação paraibana foi o 
presidente da FPBS, Aílton 
Cavalcanti.

Equipe teve um 
bom desempenho 
durante as 
disputas 
realizadas em 
Baía Formosa, 
segundo Aílton 
Cavalcanti

FOTOS: Divulgação



Paraibanos a 4 jogos da Série C
campeonato brasileiro

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Campinense e Sousa se
classificam à segunda 
fase da competição

Série C - Grupo A 
Times PG J V E D GP GC SG
10  Luverdense-MT  21  9  7  0  2  18  12  6 
20  Fortaleza-CE  20  9  6  2  1  13  5  8 
30  Santa Cruz-PE  13  9  3  4  2  19  12  7 
40  Salgueiro-PE  13  9  3  4  2  17  13  4 
50  Paysandu-PA  13  9  3  4  2  11  9  2 
60  Águia-PA  12  9  3  3  3  14  18  -4 
70  Icasa-CE  11  9  3  2  4  9  12  -3 
80  Cuiabá-MT  8  9  1  5  3  7  10  -3 
90  Treze-PB  7  9  2  1  6  8  17  -9 
100  Guarany-CE  4  9  1  1  7  10  18  -8
Próximos jogos
1/9 16h Águia-PA  x  Fortaleza-CE 
2/9  Icasa-CE  x  Cuiabá-MT 
  Guarany-CE  x  Santa Cruz-PE 
  Treze-PB  x  Salgueiro-PE 
 18h Luverdense-MT  x  Paysandu-PA

Paraibano - Segunda Divisão - Quadrangular Final
Times PG J V E D GP GC SG
10  Atlético 10  4  3  1  0  7  2  5
20  Cruzeiro  7  3  2  1  0  8  2  6
30 Desportiva  3  3  1  0  2  3  7  -4
40 Miramar  0  4  0  0  4  5  12 -7
Próximo jogo 
Sábado - 1/9 -   Desportiva               x   Cruzeiro
  

Classificação

Série D - Grupo A3 
Times PG J V E D GP GC SG
10  Baraúnas-RN  15  8  4  3  1  12  7  5 
20  Campinense-PB  14  8  4  2  2  11  8  3 
30  Horizonte-CE  13  8  3  4  1  9  5  4 
40  Ypiranga-PE  8  8  2  2  4  13  15  -2 
50  Petrolina-PE  3  8  0  3  5  9  19  -10

Grupo A4
10  CSA-AL  20  8  6  2  0  15  3  12 
20  Sousa-PB  13  8  3  4  1  7  5  2 
30  Feirense-BA  11  8  3  2  3  9  12  -3 
40  Itabaiana-SE  6  8  1  3  4  5  10  -5 
50  V. da Conquista-BA  4  8  1  1  6  7  13  -6

Próximos jogos  - Segunda Fase
 Remo-PA   x  Sampaio Correio-MA
 Mixto-MT  x  Vilhena-RO
 Sousa-PB   x  Baraúnas-RN
 Campinense-PB  x  CSA-AL
 Nacional-MG  x  Crac-GO 
 Ceilândia-DF  x  Friburguense-RJ
 Juventude-RS  x  Cianorte-PR
 Mogi Mirim-SP  x  Metropolitano-SC  

FOTOS: Jeferson Emanuel/Divulgação

Os clubes paraibanos 
envolvidos no Campeonato 
Brasileiro da Série C  conse-
guiram a classificação no úl-
timo domingo para a segun-
da fase e agora estão a quatro 
jogos do acesso à Série C. O 
Campinense vai enfrentar o 
CSA, fazendo a segunda par-
tida fora de Campina Grande. 

O primeiro jogo será no 
próximo sábado, às 16 horas, 
no Amigão. Já o Sousa pega o 
Baraúnas, domingo, dia 2, no 
Marizão, também às 16 ho-
ras. Os jogos de volta estão 
programados para o dia nove 
de setembro. O sistema de 
mata-mata vai até a quinta 
fase da disputa.

Para o treinador sou-
sense, Suélio Lacerda, a nova 
fase será outra história, com 
todos os concorrentes no 
mesmo nível e com possibili-
dades iguais para avançar na 
competição. 

Apesar de atuar o pri-
meiro jogo do mata-mata 
em seus domínios o ex-téc-
nico do Botafogo aposta na 
invencibilidade do time em 
seus domínios. Na fase ante-
rior, quando ficou na segun-
da colocação, com 13 pontos 
ganhos, o Dinossauro obteve 
duas vitórias (Itabaiana-SE 
e Vitória da Conquista-BA), 
ambos por 2 a 1 e empates 
iguais, diante do CSA-AL e 
Feirense-BA (0 a 0). “Que-
remos manter o retrospecto 
positivo em nossos domí-
nios e fazer o dever de casa. 
Será outra fase e um novo 
desafio para quem almeja 
conseguir a vaga na Série C”, 
observou. 

Com apresentação mar-
cada para hoje, Suélio, conta-
rá com os retornos do lateral 
direito, Júnior Sertânia, que 
cumpriu suspensão automá-
tica e o volante Daniel, que 
deve ser liberado pelo De-
partamento Médico. Quem 
fica de fora é o volante Misso, 
que foi expulso no empate 
contra o Feirense-BA (0 a 0), 

no último domingo, no Está-
dio Marizão. 

Campinense 
O Campinense retorna 

hoje às atividades para en-
carar o Centro Sportivo Ala-
goano (CSA-AL), no próximo 
sábado, às 16h, no Estádio 
Amigão, na Serra da Borbo-
rema, no primeiro jogo das 
oitavas de final da Série D do 
Brasileiro. A partida de vol-
ta do mata-mata será no dia 
nove de setembro, no Estádio 
Rei Pelé, na capital alagoana. 
A quatro jogos do acesso à 
Série C do Campeonato Bra-
sileiro/2013 a Raposa en-
frentará um adversário que 
vem invicto na competição. 
Nos oito jogos realizados na 
primeira fase o time alago-

ano venceu seis e empatou 
dois, conseguindo ser o líder 
isolado do grupo A3, com 20 
pontos ganhos. 

De acordo com o treina-
dor raposeiro, Freitas Nas-
cimento, chegou à hora da 
“onça beber água”, onde o 
Campinense está na briga e 
terá que superar todas as di-
ficuldades para não ficar pelo 
meio do caminho. Consciente 
que terá um concorrente forte 
e que vem fazendo uma cam-
panha positiva na competição 
o comandante rubronegro 
aposta na superação e união 
do grupo para permanecer 
na disputa. “O grupo sabe 
que será uma fase decisiva, 
onde quem perder deixa a 
competição. Vamos enfrentar 
um adversário que está em 

ascensão e que chega como 
favorito. Resta o Campinense 
fazer o dever de casa e tentar 
a sorte em Alagoas, na partida 
de volta”, comentou. 

Sobre a conquista da 
vaga para a outra fase, na vi-
tória contra o Petrolina-PE 
(3 a 1), no último domingo, 
Freitas, parabenizou a garra e 
determinação do grupo, que 
buscou a vitória a todo mo-
mento, conseguindo manter 
o time na competição. Segun-
do ele, o espírito guerreiro foi 
fundamental para obter o ob-
jetivo. “Não podemos perder 
o foco, principalmente nesta 
nova etapa da competição. 
Estão de parabéns por tudo 
que fizeram em campo, man-
tendo a equipe na briga pela 
Série C”, disse Freitas. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O CSA, de Alagoas, que fez dois jogos com o Sousa, tendo vencido em Maceió por 2 a 1 e empatado em 0 a 0 no Marizão, será o adversário do Campinense na segunda fase

“O Treze foi ansioso e 
afobado nas finalizações, 
perdendo chances até de vi-
rar o placar. A falta de entro-
samento é o grande adversá-
rio de uma equipe que vem 
se reforçando na competi-
ção. Temos que mudar a si-
tuação e aproveitar os jogos 
em casa para sair das últimas 
posições”. 

A observação é do treina-
dor galista, Marcelo Vilar, so-
bre a derrota da equipe, contra 
a Luverdense-MT (2 a 1) – líder 
isolado do grupo com 21 pon-
tos ganhos – deixando a equipe 
na zona de rebaixamento, na 
9ª colocação, com  sete. Com 
mais três jogos para fazer em 
casa - Salgueiro-PE, Icasa-CE 
e Santa Cruz-PE – a palavra 
de ordem é somar pontos e 
conseguir tirar o time das úl-
timas posições. 

O próximo desafio galis-
ta será contra o Salgueiro-PE 
– quarto colocado, com 13 
pontos - no domingo (2), às 

16h, no Estádio Amigão, na 
10ª rodada do grupo A da 
Série C do Brasileiro. O Galo 
mais dois jogos seguidos 
em Campina contra o Ica-
sa e Santa Cruz. De acordo 
com o técnico alvinegro a 
equipe pode sofrer mudan-
ças para voltar a vencer na 
competição. 

Um dos setores que po-
derá sofrer alterações é o 
ataque, com o bom rendi-
mento dos atacantes Nei Mi-
neiro e Rodrigo Pardal, com 
possibilidades da manuten-
ção de Vavá, autor do único 
gol trezeano, na derrota para 
o Luderdense-MT. 

”Podemos até tentar 
jogar com três atacantes, já 
que temos a necessidade de 
vencer de qualquer maneira 
para conseguir a reabilita-
ção. Prefiro aguardar os trei-
namentos da semana para 
observar a melhor formação 
para encarar os pernambu-
canos”, avaliou Vilar. 

Villar diz que ansiedade
atrapalhou todo o time

TREZE

O presidente do Cruzei-
ro, Nosman Barreiro, disse, 
ontem pela manhã, que os jo-
gadores voltam aos treinos a 
partir de amanhã, já refeitos 
do grande susto do final de 
semana. No último domingo, 
o ônibus, que conduzia a de-
legação do Cruzeiro com des-
tino a Guarabira para jogar 
contra a Desportiva, acabou 
capotando na serra de Areia. 
De acordo com o dirigente, 
houve uma falha nos freios, o 
que  fez com que o motorista 
perdesse o controle do veí-
culo, que desgovernou e em 
seguida capotou.

Os atletas e a Comissão 
Técnica, que viajavam no 
ônibus, sofreram escoriações 
em várias partes do corpo. O 
caso mais delicado foi o do 
técnico Aldo França que so-
freu uma forte pancada na 
cabeça e passou por exames 
em Campina Grande, mas já 
foi liberado, da mesma forma 
o treinador de goleiros Mar-

celo que suspeitava fratura 
em uma das costelas, não 
confirmada. Delany, além de 
cortes no braço, também so-
freu uma pancada na cabeça. 
Segundo informações todos 
foram socorridos conscien-
tes.

O jogo acabou sendo 
adiado para o próximo sá-
bado, às 15h15, no Estádio 
Sílvio Porto. Com isso, os jo-
gos que estavam previstos 
para o domingo, dia 2, ficam 
adiados para o dia 5, ambos 
às 20h30.

Atlético 
O Atlético jogou no últi-

mo domingo e venceu o Mi-
ramar por 3 a 1, garantindo 
praticamente a classificação 
para a Primeira Divisão. Com 
o resultado, o Miramar não 
tem mais chances de classifi-
cação e está eliminado. Ape-
nas a Desportiva Guarabira 
ainda está na briga com o 
Cruzeiro de Itaporanga.

Após susto, jogadores
voltam aos treinamentos

ACIDENTE
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NACIONAL
& Mundo

Atlético vence o primeiro turno
BRASILEIRÃO SÉRIE A

Os clássicos do último 
domingo marcaram o final 
do primeiro turno do Cam-
peonato Brasileiro, simboli-
camente vencido pelo Atléti-
co-MG. Foram sete jogos que 
fecharam a 19.ª rodada do 
torneio.

 
Botafogo x Flamengo
O clássico carioca co-

meçou eletrizante, mas, 
com o tempo, as duas equi-
pes se acomodaram e não 
criaram grandes jogadas 
de perigo.  A melhor chan-
ce do Flamengo aconteceu 
com Liedson, que mandou a 
bola no travessão de Jeffer-
son com um cabeceio. Já do 
outro lado quem deu mais 
perigo foi Seedorf, em uma 
cobrança de falta.

Corinthians x São Paulo
O confronto entre Co-

rinthians e São Paulo foi 
marcado pelos retornos de 
Luis Fabiano e Emerson aos 
seus respectivos times. E os 
dois foram responsáveis di-
retamente pelo resultado 
do clássico. Sheik abriu o 
placar pelo Timão, mas Fa-
buloso brilhou mais e virou 
a partida para o Tricolor 
com dois gols.

Atlético-MG x Cruzeiro
O Atlético-MG conse-

guiu lidar bem com a pres-
são de jogar contra a torcida 
do rival Cruzeiro, mas dei-
xou a vitória escapar no últi-
mo lance da partida. O duelo 
terminou em 2 a 2, com gols 
de Wallyson e Mateus para 
o lado da Raposa, e Leonar-
do Silva e Ronaldinho para 
o Galo. O confronto tam-
bém foi marcado pelo clima 
quente e vários cartões.

Internacional x Grêmio
Quem levou a melhor 

no Gre-Nal da última roda-
da da primeira fase do Bra-
sileirão 2012 foi o Grêmio. 
Mesmo jogando na casa do 
rival, o time comandado por 
Vanderlei Luxemburgo abriu 
o placar no início do duelo 
com Elano e conseguiu man-
ter o resultado. Com a der-
rota, o Internacional passou 
para a sexta colocação do 
torneio, enquanto o Tricolor 
foi para a terceira posição.

Sport x Náutico,
A má fase dos times per-

nambucanos no Campeonato 
Brasileiro se refletiu no clássi-
co. O duelo entre Sport e Náu-
tico terminou sem gols neste 
domingo. Em sua estreia como 
treinador, Waldemar Lemos 
armou o Leão da Ilha de ma-
neira ofensiva e seu time ata-
cou bastante o adversário, mas 
não conseguiu o resultado.

Figueirense x Coritiba
O Figueirense termi-

nou o primeiro turno do 
Brasileiro com a esperança 
de conseguir reagir e fugir 
do rebaixamento. Após um 
início de campeonato para 
ser esquecido, a equipe ca-
tarinense mostrou que não 
se entregará facilmente ao 
vencer o Coritiba por 3 a 1. 
O destaque da partida foi o 
atacante Aloísio, que marcou 
os três gols do time da casa.

Bahia x Atlético-GO. 
O Bahia pode não ter 

conseguido a vitória no due-
lo deste domingo, mas en-
cerrou o primeiro turno do 
Campeonato Brasileiro fora 
da zona do rebaixamento, 
com o empate em 1 a 1 com 
o Atlético-GO. Quem levou 
a pior com o resultado foi o 
Dragão, que segue disputan-
do para sair do Z-4.

Classificação

Série A 

Times PG J V E D GP GC SG

1º Atlético-MG   43  18  13  4  1  33  13  20 

2º Fluminense   42  19  12  6  1  31  11  20 

3º Grêmio 37  19  12  1  6  29  16  13 

4º Vasco 35  19  10 5  4  25  17  8 

5º São Paulo 31  19  10  1  8  29  24  5 

6º Internacional 31  19  8  7  4  22  15  7 

7º Botafogo   28  19  8  4  7  30  24 6 

8º Cruzeiro   28  19  8  4  7  24  27  -3 

9º Flamengo   26  18  7  5  6  21  22  -1 

10º Santos  26  19  6  8  5  23  23  0 

11º Náutico   24  19  7  3  9  24  29  -5 

12º Corinthians  24  19  6  6  7  20  20  0 

13º Ponte Preta  23  19  6  5  8  21  26  -5 

14º Portuguesa  22  19  5  7  7  17  21  -4 

15º Coritiba   19  19  5  4  10  31  37  -6 

16º Bahia   17  19  3  8  8  15  24  -9 

17º Palmeiras 16  19  4  4  11  18  23  -5 

18º Atlético-GO   16  19  3  7  9  20  33  -13

19º Sport   15  19  3  6  10  13  26  -13 

20º Figueirense   14  19  3  5  11  18  33  -15 

 O projeto “Túlio a 1000” 
carrega a ironia de ter sido 
divulgado num momento em 
que o Botafogo sofre com a fal-
ta de um centroavante. E o clu-
be escancarou essa relação ao 
anunciar ontem que o jogador 
será inscrito no Campeonato 
Brasileiro. Existe a possibili-
dade - sem garantia - de que 
ele seja escalado no time prin-
cipal quando estiver com 999 
gols (atualmente tem 993), 
segundo suas contas. Até lá, 
será montado um grupo Sub-
23 para amistosos.

Os detalhes do projeto 
foram anunciados em uma 
entrevista coletiva em General 

Severiano. O primeiro jogo de 
Túlio com a estrela solitária 
no peito será contra o Tupi, 
no dia 15 de setembro, em 
Juiz de Fora (MG), reduto de 
torcedores alvinegros e local 
da terceira etapa do Feijão no 
Fogão 2012.

“É um projeto de marke-
ting, mas o futebol vai ajudar. 
Vamos montar um time Sub-
23 com profissionais, e cada 
jogo será uma história a con-
tar. O Túlio será inscrito e fará 
parte do elenco. Quando che-
gar ao 999, vamos nos reunir 
para decidir o que é melhor a 
ser feito - disse o diretor de fu-
tebol Sidnei Loureiro.

Botafogo prepara Túlio para gol 1000Dez jogos abrem hoje 
a 20a rodada da Série B

ATACANTE MARAVILHASEGUNDA DIVISÃO

A 19a rodada teve Luiz 
Fabiano como destaque na 
vitória do São Paulo

No clássico paulista, o São Paulo venceu de virada o Corinthians  por 2 a 1 em partida emocionante e de recorde de público

Atlético e Cruzeiro empataram em 2 a 2 As equipes do Flamengo e Botafogo não saíram do 0 a 0 no Estádio Engenhão

Túlio quer marcar milésimo gol no Engenhão com passe de Seedorf

Túlio disse que sua in-
tenção é deixar os dirigentes 
à vontade, mas voltou a afir-
mar que sonha fazer o gol mil 
com passe do holandês See-
dorf. “Entendo a pressão da 

torcida, mas o projeto é outro. 
Quero que o milésimo seja no 
Engenhão, a casa do Botafogo. 
O passe pode ser do Andrezi-
nho, do Seedorf... Isso, não dá 
para escolher”, afirmou.

FOTO: Divulgação

A primeira rodada dos 
jogos de volta do Campeo-
nato Brasileiro da Série B 
começa e termina hoje com 
as dez partidas. Todos os 
vinte clubes que disputam o 
torneio entram em ação logo 
mais pela vigésima rodada 
da competição. Serão cinco 
confrontos às 19h30 e mais 
cinco às 21h50.

A rodada das 19h30 
marca  o jogo entre o líder 
da segundona, Vitória, e o 
lanterna do campeonato, o 
Barueri. O duelo será no Bar-
radão, em Salvador. No mes-
mo horário, o Avaí encara na 
Ressacada o Boa Esporte de 
Minas Gerais. Guarani e Para-
ná jogam na mesma hora no 
Brinco de Ouro da Princesa, 
em Campinas. Já o Braganti-
no pega o o CRB  em Bragan-
ça Paulista, no Estádio Nabi 
Abi Chedid. No Gigante do 
Itiberê, o Atlético-PR recebe 
o terceiro colocado da B, o 
Joinvile, fechando a lista de 
jogos das 19h30.

Já às 21h50, mais cinco 
partidas fecham a vigésima 
rodada. Destaque para o vi-
ce-líder da competição, o 
Criciúma, que vai até o Mar-
tins Pereira encarar o dono 
da casa, o Guaratinguetá. O 

América-RN, que venceu o 
clássico na última rodada 
contra o ABC, tenta manter 
a boa fase contra o Goiás no 
Serra Dourada, em Goiânia. 

Também às 21h50, o 
América-MG recebe o Cea-
rá no Independência. ABC e 
Ipatinga, no Frasquerão, em 
Natal, jogam uma partida 
que interessa ao lado de bai-
xo da tabela. O Alvinegro é o 
primeiro time fora da zona 
da degola e precisa se afastar, 
enquanto o clube mineiro é o 
vice-lanterna. No Municipal 
de Arapiraca, o ASA encara o 
último time do G-4 de classi-
ficação, o São Caetano.

A Série B do Campeo-
nato Brasileiro classifica as 
quatro melhores equipes 
para a elite do futebol na-
cional, ou seja, a Série A do 
Campeonato Brasileiro. Já os 
quatro piores clubes descem 
para a Série C de 2013.

Ao longo da temporada, 
as 20 equipes que disputam 
a competição se prepararam 
e outras ainda procuram no-
vos jogadores para reforçar 
seus times, já que, o objetivo, 
em última hipótese, em não 
cair da série e sim a perma-
nência na Segunda Divisão 
do Campeonato Brasileiro.

FOTOS: Vipcomm



25A UNIÃO 
GeralJoão Pessoa > Paraíba > TERÇA-FEIRA, 28 de agosto de 2012

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N237/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 14/09/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de gêneros alimentícios não perecíveis, destinado ao Complexo 
de Saúde de Cruz das Armas/MATERTERNIDADE FREI DAMIÃO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01079-6
João pessoa, 27 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N276/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 17/09/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de material cortante, destinado ao Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01240-0
João pessoa, 27 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N286/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 17/09/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de nutrição parenteral adulto, neonatal e pediátrica, destinado 
ao Hospital Regional de Emergência e Trauma de Campina Grande - HRETCG, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01241-8
João pessoa, 27 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DEFESA SOCIAL

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO
RESULTADO JULGAMENTO

( HABILITAÇÃO)
TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2012
PROCESS ADM. 00016.003575/2012-6
REGISTRO CGE N.º 2899/2012
REUNIÃO EM: 24 DE AGOSTO DE 2012
O presidente da Comissão Especial de Licitação no uso de suas atribuições legais comunica a 

todos e quem interessar que após a reunião de abertura dos envelopes de HABILITAÇÃO ocorrida 
no dia 24/08/2012 as 14:00hs., da Tomada de Preço n.º 002/2012, a comissão apurou que das 
empresas participantes: ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA-ME e R&N CONSTRUÇÕES E SER-
VIÇOS LTDA, ambas foram consideradas INABILITADAS pelo descumprimento do edital, detalhada 
conforme declaração expedida pela CEL. Para esclarecimentos e cópia da declaração de análise 
da comissão, estará disponível na CEL localizado no Detran, na Rua Emília Batista Celane, s/n, 
Mangabeira VII, no horário das 08h00min horas às 12h00min e de 14h00min as 18h00min horas.

João Pessoa 24 de agosto de 2012.
ANDRÉ MARTINS PEREIRA NETO

PRESIDENTE DA CEL

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 004/12

Registro CGE Nº. 12-00709-6
Objeto: Contratação de empresa para prestação dos serviços contínuos de manutenção da rede de 
distribuição de gás natural da PBGÁS, em conformidade com o Anexo Q4 – Memorial Descritivo.
De acordo com o Relatório Final da Comissão de Licitação, Homologo o processo licitatório e Adjudico 
o seu objeto à empresa ENGEAR – Engenharia de Aquecimento e Refrigeração Ltda, com proposta 
de preço no valor global de R$ 1.518.607,19 (um milhão quinhentos e dezoito mil seiscentos e sete 
reais e dezenove centavos),  vencedora do certame licitatório em epígrafe, com base no inciso VI 
do Art. 43 da Lei nº. 8.666/93. João Pessoa, 27 de agosto de 2012.

DAVID DOS SANTOS MOUTA
Diretor Presidente em exercício

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO  
 TOMADA DE PREÇOS Nº 007/12

Registro CGE Nº. 12-01015-9
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, através da sua Comissão Permanente de 

Licitação constituída pela Decisão DE. PRE 049/11, publicada no Diário Oficial do Estado do dia 
24/12/2011, torna público para conhecimento dos interessados, de acordo com as disposições da 
Lei Federal N° 8.666/93 e suas alterações posteriores, a HABILITAÇÃO do licitante BAHIA CON-
TROL COMÉRCIO, REPRESENTAÇÕES E SERVIÇOS LTDA pelo atendimento das exigências 
editalícias. Fica estabelecida a data de 03/09/2012, às 10h30min, para a abertura da Proposta de 
Preço – Envelope II. João Pessoa, 27 de agosto de 2012. 

ISABELA ASSIS GUEDES
Presidente CPL

PB receberá R$ 500 mi do BNDES
para melhorar competitividade

A Comissão Permanente 
do Vestibular (Comvest) di-
vulga amanhã, a concorrência 
do Vestibular 2013 da Univer-
sidade Estadual da Paraiba 
(UEPB). Este ano, 31.934 can-
didatos estão aptos para o con-
curso que oferece 2.850 vagas. 
Cerca de 40 mil pessoas que se 
inscreveram, mas 20% tiveram 
as inscrições indeferidas por 
falta de pagamento das taxas 
de inscrição. A relação com-
pleta será publicada no site da 
Comissão às 10h, no endereço 
www.comvest.uepb.edu.br

A homologação das in-
scrições foi divulgada esta 
semana pela Comvest. “Os 
alunos que ficaram de fora da 
listagem não terão direito de 
recorrer, pois  são inscrições 
que não tiveram o pagamen-
to obrigatório da taxa de in-
scrição. Nós ainda estendem-
os o prazo para o pagamento. 
Quem não o fez, infelizmente 
está de fora do concurso”, rev-
elou a presidente da Comvest, 
Ana Alice Sobreira.

Ana Alice ainda explicou 
que este ano as vagas serão 
divididas em dois sistemas 
de concorrência. Metade será 
destinada à cota de inclusão, e 
a outra parte para os demais 
inscritos. “Dentro da cota de in-
clusão estão os candidatos que 
vieram de escolas públicas, ou 
que solicitaram isenção da taxa 
de inscrição. Vale lembrar que 
no total de vagas para cada cur-
so é feita esta divisão”, disse.

As provas do Vestibular 

2013 da UEPB serão realiza-
das nos dias 2 e 3 de dezembro 
deste ano. A divulgação do re-
sultado está prevista para ac-
ontecer no dia 8 de janeiro.

UFCG
O vestibular da Univer-

sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG) traz modi-
ficações já para este ano. A 
Comissão de Processos Ves-
tibulares (Comprov) fará o 
concurso em duas etapas, 
com as vagas destinadas ao 
primeiro e segundo semestres 
de 2013 em processos inde-
pendentes. As inscrições para 
2013.1 começam no próximo 
dia 30 deste mês e se encerram 
no dia 26 de setembro, apenas 
pela Internet, através do www.
comprov.ufcg.edu.br.

Estão sendo ofertadas 
3.115 vagas e os candidatos que 
se inscreverem neste período. 
Para 2013.2 serão ofertadas 
1.600 vagas, totalizando 4.715 
nos 75 cursos de graduação, 
distribuídos nos sete campi da 
Instituição. O vestibular para o 
segundo semestre de 2013 só 
será realizado no próximo ano.

A taxa de inscrição custa 
R$ 15 e poderá ser paga até o 
dia 28 de setembro. Este valor 
terá um acréscimo de R$ 10 
para os candidatos que se 
inscreverem para o curso de 
Design. O presidente da Com-
prov, professor Marcos gama 
ainda revelou que o processo 
seletivo da UFCG continuará 
usando as notas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) para a classificação dos 
candidatos,

CFO 
Os 3.318 candidatos ho-

mologados pela Polícia Militar 
para o curso de formação de 
oficiais poderão se inscrever 
no PSS-2013 até o próximo 
dia 5. Foram inscritos 2.625 
candidatos e 693 candida-
tas inscritos na seleção. Os 
candidatos com as inscrições 
homologadas pela Polícia 
Militar deverão preencher o 
formulário de inscrição no site 
da Coperve (www.coperve.
ufpb.br), imprimir o boleto e 
pagar a taxa até o dia 6 de se-
tembro. 

UFPB 
Serão oferecidas 5.036 

vagas para os mais de cem cur-
sos da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB). As inscrições 
seguem até o dia 5 de setembro 
e os candidatos que terminam 
este ano o Ensino Médio em 
escola pública pagarão apenas 
uma taxa de R$ 10, referente ao 
manual. 

Já os candidatos que ter-
minaram em escolas públicas 
em anos anteriores, pagarão 
uma taxa de R$ 33, com o 
valor do manual já incluso. Os 
alunos que terminaram em 
escolas particulares, indepen-
dente de bolsas concedidas, 
e de R$ 93,50. As inscrições 
são feitas exclusivamente pela 
Internet, através do www.co-
perve.ufpb.br.

“É bom lembrar que o pa-
gamento da taxa de inscrição 
só poderá ser feito até o dia 6 
de setembro”, disse o presiden-
te da Coperve, professor João 
Lins

A Academia Paraibana 
de Odontologia (APO) re-
alizou mais uma eleição e 
reconduziu ao cargo o atual 
presidente Manoel Lins de 
Albuquerque que vai condu-
zir os destinos da entidade 
por mais dois anos (2012 a 
2014).

De acordo com Manoel 
Lins um dos maiores objeti-
vos da entidade é a preserva-
ção dos registros históricos 
dos acadêmicos. Ele lembrou 
que mesmo antes da existên-
cia oficial da Academia ele, 
enquanto era presidente do 
Conselho Regional de Odon-

tologia, já participava ativa-
mente de reuniões acerca 
das suas ideias  embrioná-
rias.

Como presidente nos 
dois últimos anos, Manoel 
Lins lembrou que sempre 
procurou manter um inter-
câmbio cultural com outras 
entidades tais com o Institu-
to Histórico da Paraíba, Aca-
demia Paraibana de Letras, 
Academia Paraíba de Medici-
na, além de órgãos de classe, 
como o Conselho Regional 
de Odontologia e Associação 
Brasileira de Odontologia – 
secção Paraíba.

APO reconduz ao cargo 
o seu atual presidente 

Novos avaNços

Embratur vai repassar R$ 5 milhões 
a municípios indutores do turismo

Desde ontem está valendo o edital de cha-
mamento público para seleção de projetos de 
turismo elaborados por municípios brasileiros. A 
iniciativa é da Embratur (Instituto Brasileiro de 
Turismo) e vai disponibilizar R$ 5 milhões para au-
xiliar os municípios a promoverem seus atrativos 
turísticos no exterior. “O governo da presidenta 
Dilma defende que os ganhos de divisas com o 
turismo internacional, que este ano já chegaram 
à casa dos US$ 4 bilhões, devem ser descentrali-
zadas por todo o país”, defende o presidente da 
Embratur, Flávio Dino.

Os municípios que podem pleitear o apoio 
precisam estar no grupo dos 65 destinos induto-
res do desenvolvimento turístico regional, classi-
ficação adotada em 2006 pela Política Nacional 

do Turismo. Após a classificação dos projetos, a 
Embratur vai realizar procedimentos internos ne-
cessários para a formalização de convênios, con-
forme legislação vigente.

Os recursos serão liberados a órgãos ou enti-
dades municipais definidas por lei, que tenham 
em seus estatutos ou regimentos o turismo como 
objetivo final. As ações que podem ser contem-
pladas pelo convênio são eventos, viagens de fa-
miliarização, viagens de imprensa, produção de 
material promocional e campanhas publicitárias.

O período para o cadastramento e envio de 
proposta para análise começou ontem e vai até 
17 de setembro. A segunda fase do processo, que 
é a habilitação das propostas será realizada de 18 
de setembro a 23 de outubro.

Comvest vai divulgar 
a concorrência amanhã

vestibular da uepb

Rio de Janeiro - O gover-
no da Paraíba vai receber R$ 
500 milhões em financia-
mento do Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) para apli-
cação no Programa Paraíba 
Sustentável. O anúncio da 
aprovação do empréstimo foi 
feito ontem.

Para o governador Ricar-
do Coutinho, os recursos am-
pliarão a competitividade do 
Estado. “Com certeza. O Estado 
da Paraíba passa por uma tran-
sição bastante forte que, como 
toda transição, tem suas con-
tradições e conflitos. Mas tem 
um diagnóstico muito preciso: 
o Estado precisa melhorar a 
sua infraestrutura para atrair 
mais investimentos privados”, 
disse à Agência Brasil.

A contrapartida do 
governo da Paraíba será 
10% do financiamento, ou 
o equivalente a R$ 50 mil-
hões. Os recursos do BNDES 
correspondem a 90% do in-
vestimento total do Progra-
ma Paraíba Sustentável.

A maior dotação
R$ 250 milhões – será 

destinada à área de infraestru-
tura viária, para pavimentação 
e recuperação de estradas. 
Ricardo Coutinho informou 
que os recursos diminuirão o 
número de cidades sem aces-
so por meio de asfalto. Das 54 
cidades consideradas isoladas 
em todo o Estado, cinco já fo-
ram incluídas no processo de 
desenvolvimento local. Em 
três, que estão na rota de ro-
dovias federais, as obras estão 
sendo feitas. Outros 12 mu-
nicípios já se acham também 

em execução.
O governador acredita 

que somando os recursos do 
Proinvest (linha de crédito 
de R$ 20 bilhões do BNDES 
para os Estados), em proces-
so de avaliação no momento, 
a Paraíba conseguirá a proeza 
de ter todas as cidades sem as-
falto, “que eram 23% dos mu-
nicípios do Estado, realizada até 
2014”. A soma dos recursos 
do BNDES e de investimentos 
próprios do governo estadu-
al acarretará mais de R$ 900 
milhões somente para a in-
fraestrutura viária.

Para a saúde, serão di-
recionados R$ 33 milhões. 
Coutinho aguarda a liberação 
de mais R$ 45 milhões do 
Proinvest para a construção 
de hospitais e compra de equi-
pamentos. Revelou que de ja-
neiro do ano passado até ago-
ra, foram criados 488 leitos em 
hospitais públicos da Paraíba. 
A perspectiva é disponibilizar 
mais 297 leitos até o final do 
ano, o que representará au-
mento de 30% do número de 
leitos em dois anos.

Para o setor de sanea-
mento, serão destinados R$ 
79 milhões, englobando abas-
tecimento de água e rede de 
esgoto. Na área habitacional 
urbana e rural, o programa 
prevê aplicar R$ 34,6 milhões. 
Já o setor de segurança re-
ceberá R$ 30 milhões para a 
construção de penitenciárias 
e delegacias, unidades do Cor-
po de Bombeiros, aquisição de 
equipamentos, entre outras 
aplicações. Está previsto, ain-
da, o uso de R$ 82,7 milhões 
em edificações públicas, R$ 
5,6 milhões na melhoria da 
infraestrutura dos distritos in-
dustriais do estado e R$ 18,4 
milhões na construção de bar-
ragens.

BPTran conduz 
seis motoristas 
à delegacia por 
embriaguez

Neste final de semana 269 
motoristas foram submetidos 
espontaneamente ao teste de 
alcoolemia através do bafô-
metro. Cinquenta e um foram 
notificados, 24 tiveram a CNH 
apreendidas, 24 veículos foram 
recolhidos ao pátio do Detran 
por apresentarem falhas na 
documentação, seis foram con-
duzidos para a Delegacia de 
Polícia, conforme determina o 
Código de Trânsito Brasileiro 
por terem sido atestados no 
exame de alcoolemia, e ainda 
dois foram presos e autuados 
em flagrante por desacato.

Dando continuidade na 
Operação “Lei Seca Álcool tole-
rância zero”, o Batalhão de Polí-
cia de Trânsito Urbano e Rodo-
viário da Paraíba (BPTran/PB) 
realizou na Paraíba mais uma 
edição do Álcool Tolerância 
Zero. As ações foram coman-
dadas pelo Major Gerson Lima, 
comandante da 1ª CPTran de 
João Pessoa.

As ações de fiscalização 
do trânsito se concentraram na 
orla marítima de João Pessoa, 
na Região Metropolitana da ca-
pital, bem como nos principais 
corredores viários da capital 
paraibana, por serem essas 
vias responsáveis pela maioria 
dos acidentes envolvendo veí-
culos automotores. Na 6ª Edi-
ção, o policiamento teve maior 
concentração na Avenida Tan-
credo Neves. A Lei 11.705, tam-
bém conhecida como Lei Seca, 
passou a considerar crime 
conduzir veículos com pratica-
mente qualquer teor alcoólico 
no organismo. Imprimindo ri-
gor na fiscalização durante os 
sete dias da semana, o BPTran- 
já apreendeu mais de três mil 
veículos e aproximadamente 
1.000 CNH’s.

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Recursos serão aplicados 
em áreas como habitação, 
segurança e saneamento

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: ANTONIO COSTA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011936177/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.408,61
Cedente.....: MARULTEX INDUSTRIA E COMERCIO 
DE PR
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043990
Responsavel.: ARGUILAE ALVES CARVALHO SOARES
CPF/CNPJ....: 568586474-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.990,00
Cedente.....: BANCO SAFRA S/A
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043521
Responsavel.: CARLA ADRIANA M MATIAS
CPF/CNPJ....: 034537514-93
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            130,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL CANOAS II
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043107
Responsavel.: GILMARA DA SILVA CARVALHO
CPF/CNPJ....: 012680406/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            266,53
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043169
Responsavel.: GRAYSON KLEBER SILVA PALITOT
CPF/CNPJ....: 071208294-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.444,44
Cedente.....: MASAL S/A INDUSTRIA E COMERCIO
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044510
Responsavel.: HAULY RAFAEL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013544690/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Cedente.....: DPC - COMERCIO E REPRESENTA-
COES LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043350
Responsavel.: IRACEMA HENRIQUE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 276158637-91
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$            533,03
Cedente.....: BANCO VOLKSWAGEN S/A
Apresentante: BANCO VOLKSWAGEN S/A
Protocolo...: 2012 - 043075
Responsavel.: JOSE FERNANDES MEDEIROS PCS 
P VEIC
CPF/CNPJ....: 035584663/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Cedente.....: SO INJECAO DISTRIBUIDORA LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043811
Responsavel.: JOSE WAMBERTO QUEIROZ NUNES
CPF/CNPJ....: 001350444/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            424,20
Cedente.....: PROJECTA MATERIAL DE CONSTRU-
CAO LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044393

Responsavel.: JOSE WAMBERTO QUEIROZ NUNES
CPF/CNPJ....: 001350444/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.370,08
Cedente.....: PROJECTA MATERIAL DE CONSTRU-
CAO LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044413
Responsavel.: OASIS CONSTRUCAO E INCORPO-
RACAO LTD
CPF/CNPJ....: 010958985/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.475,00
Cedente.....: CAPITAL FACTORING FOMENTO 
COMERCIAL
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043266
Responsavel.: PANIFICADORA FLOR DE SANTA 
RITA LTD
CPF/CNPJ....: 009383621/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.640,00
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043715
Responsavel.: S P CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 007834969/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            654,57
Cedente.....: SIKA S/A
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043821
Responsavel.: SANDRA MARIA DE FREITAS MENDES
CPF/CNPJ....: 032329544-48
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            700,00
Cedente.....: PARAIBA VERDADE PUBLICIDADE 
LTDA ME
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043591
Responsavel.: SANDRA MARIA DE FREITAS MENDES
CPF/CNPJ....: 032329544-48
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            700,00
Cedente.....: PARAIBA VERDADE PUBLICIDADE 
LTDA ME
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043597
Responsavel.: SIMEY DA CRUZ NASCIMENTO BRITO
CPF/CNPJ....: 667395004-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            169,50
Cedente.....: OSCARINO BARBOSA AZEVEDO FILHO
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044031
Responsavel.: WALLACE BELMONT BEZERRA
CPF/CNPJ....: 652079984-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            171,46
Cedente.....: FERGE PRODUTOS INDUSTRIAIS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043535
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) 
dias uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  
os  referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  28/08/2012
---------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 011/2010. PARTES: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE MONTEIRO e a empresa EMMANUEL FERNANDES DE FREITAS GOIS – ME. 
OBJETO DO ADITIVO: O presente Termo Aditivo tem por objeto, SUPRIMIR, o valor de R$ 79.400,00 
(setenta e nove mil e quatrocentos reais), do valor total do contrato, referente à correção do sobre 
preço constatado pela Auditoria do TCE no Processo 04306/2011, ficando portanto, o valor de R$ 
166.600,00 (cento e sessenta e seis mil e seiscentos reais), como valor total do contrato. FUNDA-
MENTAÇÃO: este Termo Aditivo, com base na Cláusula Primeira tem como fundamento o art. 65 
da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE 
– Prefeita - Monteiro – PB, 23 de Agosto de 2012.

Responsavel.: COML DE ALIM BONFIM LTDA
CPF/CNPJ....: 012680083/0002-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.690,39
Cedente.....: TRAMONTINA NORDESTE S/A
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043441
Responsavel.: DM  DISTRIBUIDORA  LTDA
CPF/CNPJ....: 010800823/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.481,64
Cedente.....: PLASTMAZ INDUSTRIA E COMERCIO 
DE PL
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044006
Responsavel.: FERNANDA ALVES DA ROCHA
CPF/CNPJ....: 008721795/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.650,00
Cedente.....: FUNDO DE INVEST EM DIR CRED 
TRENDBA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044249
Responsavel.: FRANCISCO ROSENDO DE LIMA
CPF/CNPJ....: 011563944-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            160,80
Cedente.....: THERMUS AR CONDICIONADO E 
REFRIGERA
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043856
Responsavel.: JOSE CARLOS LEITE FILHO
CPF/CNPJ....: 007748934-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            124,00
Cedente.....: BREKAR COMERCIO E SERVICOS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043873
Responsavel.: JAIRO ROBSON DE SOUSA VIEIRA
CPF/CNPJ....: 343669974-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.510,00
Cedente.....: A. C. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043538
Responsavel.: KARLA LOUREIRO DE ARAUJO ELOY 
DUNDA
CPF/CNPJ....: 021225464-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Cedente.....: D. S. P. INDUSTRIAL LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043992
Responsavel.: JOAO MAGLIANO BISNETO
CPF/CNPJ....: 007501581/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043254
Responsavel.: LUIZ ANDRE DE AZEVEDO COSTA
CPF/CNPJ....: 714736534-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            170,00
Cedente.....: MARTA MARQUES DE CARVALHO 
OLIVEIRA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043977
Responsavel.: MIGUEL BARROS LIMA-ME
CPF/CNPJ....: 010623891/0001-96
Titulo......: CHEQUE           R$            420,00
Cedente.....: R E C TRANSPORTES LTDA
Apresentante: R E C TRANSPORTES LTDA
Protocolo...: 2012 - 043829
Responsavel.: NR COMERCIO DE PROD DESCAR-
TAVEIS LT
CPF/CNPJ....: 011784419/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.254,85
Cedente.....: TECPON IND E COM DE PROD QUI-
MICOS L
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043325
Responsavel.: PEKALCE COMERCIO DE CALCADOS L
CPF/CNPJ....: 005148357/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.061,28
Cedente.....: REDFACTOR FACTORING FOM.COML L
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044060
Responsavel.: RAFAEL E SILVA MENDONCA
CPF/CNPJ....: 065775094-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            357,14
Cedente.....: FUND BRAS TECNOLOGIA SOLDAGEM
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044038
Responsavel.: SUPERMERCADO NIGHT DAY LTDA
CPF/CNPJ....: 005660715/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             76,80
Cedente.....: DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS 
SUBLIME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043870
Responsavel.: SANDRA MARIA & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 015184301/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            522,08
Cedente.....: INDUSTRIA E COMERCIO DE CON-
FECCOES
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043904
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.194,70
Cedente.....: SAO BRAZ SA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043848
Responsavel.: VILMA CAVALCANTE DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 013219180/0001-49
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Cedente.....: SAYONARA OLIVEIRA DE ANDRADE
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 043479
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  28/08/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

 PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS No 009/2012
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para serviços de elaboração do Plano Mu-

nicipal de Saneamento Básico (PMSB), de forma a possibilitar a criação de mecanismos de gestão 
pública da infraestrutura do município relacionada aos quatro eixos do saneamento básico no mu-
nicípio de Teixeira, Conforme Anexo I do edital, e lei 8.666/93, DATA REUNIÃO: 13 de setembro de 
2012 A 10:00 horas, na sala da CPL.  INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na 
sala da CPL, na  Praça Cassiano Rodrigues, 05, Centro -Teixeira -PB, sede da Prefeitura Municipal, 
em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Teixeira – PB  27 DE AGOSTO DE 2012

IDOMAR AUGUSTO DE SOUSA
PRESIDENTE DA CPL

AGRIMEX –AGRO INDUSTRIA MERCANTIL EXCELSIOR S/A, CNPJ: 28.142.800/0001-66, torna 
publico que requereu á SUDEMA (superintendência de administração do Meio Ambiente), autorização 
de: LICENÇA DE OPERAÇÃO, Referente ao processo de nº: 2012-5601, para: EXPLORAÇÃO DE 
REFLORESTAMENTO DE BAMBU EM UMA AREA DE 774.50 HA, situado na: FAZENDA ESME-
RALDA, município do : CONDE– PB.

MAMOABA AGRO PASTORIL S/A, CNPJ: 11.026.333/0001-06, torna publico que requereu á 
SUDEMA (superintendência de administração do Meio Ambiente), autorização de: LICENÇA DE 
OPERAÇÃO, Referente ao processo de nº: 2012-5599, para: EXPLORAÇÃO DE REFLORESTA-
MENTO DE BAMBU EM UMA AREA DE 2.268.119 HA, situado na: FAZENDA MAMOABA, município 
de: PEDRAS DE FOGO– PB.

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo
AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 69/2012

A Prefeitura Municipal de Cabedelo-PB, por seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público para 
conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei 10.520/02 e suas alterações e subsidiaria-
mente pela Lei 8.666/93 e suas alterações, a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 69/2012, 
cujo objeto é a aquisição de bolsas em lona destinadas a Secretaria da Saúde, acontecerá no dia 10 
de setembro de 2012 às 08:30 horas, na sala da Comissão de Licitação situada a Rua João Pires de 
Figueiredo – Centro, Cabedelo-PB. O Edital e maiores informações poderão ser adquiridos no ende-
reço acima no horário das 14:00 as 17:30 horas e no endereço eletrônico www.cabedelo.pb.gov.br.

Jurinez Albuquerque Praxedes
Pregoeira

ESTADA DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

 EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2012
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada, para execução dos serviços de reforma das 

seguintes Unidades Básicas de Saúde: Nabor Wanderley da Nóbrega, Sebastiana Xavier, Evaristo 
Medeiros Guedes e Aderban Martins de Medeiros, na cidade de Patos-PB.

VENCEDOR: SOCONSTROI – Construções e Comércio LTDA
VALOR GLOBAL: R$ 450.159,06 (quatrocentos e cinquenta mil, cento e cinquenta e nove reais 

e seis centavos).
PRAZO: 120 (cento e vinte) dias.
FONTE DE RECURSOS: Prefeitura Municipal de Patos/Recursos próprios: FPM/ICMS/ISS/IPTU/

FUS/SUS/OUTROS e convênio de n° CR 0345876 84 (Ministério da Saúde).
PATOS - PB, 27 de agosto de 2012.

Nabor Wanderley da Nóbrega Filho
Prefeito Constitucional de Patos – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB 
EXTRATO DE CONTRATO – PREGÃO PRESENCIAL 10/2012

OBJETO: Aquisição de MATERIAIS DE EXPEDIENTE e DIDÁTICOS até dezembro de 2012. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2012. DOTAÇÃO: Dotação consignada no 
orçamento vigente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES e MAURÍLIO DE ALMEIDA MENDES - CT Nº 
00154/2012 - 23.08.12 - R$ 105.874,00.

FÉLIX ANTONIO MENEZES DA CUNHA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

TOMADA DE PREÇOS N° 06/2012
ERRATA
Nas publicações do dia 11 de agosto do corrente ano, realizadas através do Diário Oficial do 

Estado e Jornal A União;
ONDE SE LÊ:
O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação,  designada 

pela   Portaria nº 170/2012.
LÊ-SE CORRETAMENTE:
O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação,  designada 

pela   Portaria nº 1.171/2012.
Patos – PB, 27 de agosto de 2012.

Kleber Cabral Brandão
Presidente da CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL N° 006/2012
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 002/2012 de03 de janeiro 

de 2012, da PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem através deste AVISO tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIUAL N° 006/2012, 
cujo objeto é  AQUISICAO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EM GERAL, DESTINADOS AO 
CONSUMO DESTEQUISICAO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EM GERAL, DESTINADOS 
AO CONSUMO DESTE MUNICIPIO.

VENCEDOR/VALOR:
CONSTRUCENTER LTDA.
R$ 119.333,20(Cento e Dezenove Mil, Trezentos e Trinta e Três Reais e Vinte Centavos)

Monte Horebe, PB, 21 de agosto de 2012.
ERIVALDO JACO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

HOMOLOGAÇÃO
Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 014/2012, referente a 

Licitação (tipo menor preço), na modalidade TOMADA DE PREÇOS N° 001/2012 de 12 de julho 
de 2012, com abertura para 01 de agosto de 2012, às 09:30 horas, na sala de reunião do Fundo 
Municipal de Saúde, e considerando que foram observados todos os prazos recursais (ou vez que 
foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos do Art. 43, 
inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

         HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica convocado a Empresa: 
R & N CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME, inscrita no CNPJ/MF nº. 13.029.173/0001-84, 
estabelecida à Rua Sales Fagundes de Lira n 180, Térreo, jardim Sorrilândia, Sousa, Estado da 
Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 36.150,22 (Trinta e seis mil cento e cinquenta a reais e 
vinte e dois centavos), para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, 
nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

Santa Helena PB, 27 de agosto de 2012.
KATYENNE MACIEL SOARES EVANGELISTA

Presidente do FMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DE CONTRATO
27/08/2012
PROCESSO Nº 014/2012
TOMADA DE POREÇOS N° 001/2012
INSTRUMENTO: Contrato DE EMPRESA, SOB O REGIME DE EMPREITADA GLOBAL, PARA 

EXECUCAO DE OBRA DOS SERVICOS DE REFORMA E AMPLIACAO DA UNIDADE BASICA DE 
SAUDE DE SANTA HELENA, SANTA HELENA/PB.

PARTES:  FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE SANTA HELENA e,
                R & N CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME,
OBJETO: Contrato DE EMPRESA, SOB O REGIME DE EMPREITADA GLOBAL, PARA EXECU-

CAO DE OBRA DOS SERVICOS DE REFORMA E AMPLIACAO DA UNIDADE BASICA DE SAUDE 
DE SANTA HELENA, SANTA HELENA/PB, subordinados a COORDENACAO DE ATENCAO BASICA.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 36.150,22 (Trinta 
e seis mil cento e cinquenta a reais e vinte e dois centavos), correndo a despesa à seguinte Função 
Programática 4.4.90.51 – Obras e instalações. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 26/08/2013.
SIGNATÁRIOS:

KATYENNE MACIEL SOARES EVANGELISTA
Pelo Fundo Municipal de Saúde de Santa Helena.

 R & N CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME – Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL N° 016/2012
 O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 067/2012 de 16 de maio 

de 2012, da PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA, vem através deste AVISO tornar público para 
os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL N° 016/2012, cujo objeto 
é AQUISICAO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EM GERAL, DESTINADOS AO CONSUMO 
DESTE MUNICIPIO. 

VENCEDOR/VALOR: 
DEUSDETE SOARES DA SILVA
R$ 155.978,56(Cento e Cinqüenta e Cinco Mil, Novecentos e Setenta e Oito Reais e Cinqüenta 

e Seis Centavos)
Uiraúna PB, 21 de agosto de 2012.

THALES YRAN DUARTE BARBOSA
Pregoeiro Oficial

ANDREIA LUISA OLIVEIRA – CNPJ/CPF Nº 649.616.135-68, torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2801/2012 em 
João Pessoa, 22 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Lavagem de Veículos, 
na Rua Golfo de Botinia QD – 29 Lote – 06 – Intermares Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 
2011-006734/TEC-LO-2093.

ANTHONYALLISSON DA SILVA AZEVEDO – CNPJ/CPF Nº 013.276.694-98, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambien-
tal nº 2768/2012 em João Pessoa, 22 de agosto de 2012 – Prazo: 82 dias. Para a atividade de: 
Publicidade Volante Veículo VW/KOMBI Placa MMU 5396/PB Cor Branca – Em Toda a Cidade e 
Região – Município: CABEDELO - UF: PB. Processo: 2012-005797/TEC/AA-1342.

RAUL SOARES DE SENA JUNIOR – CNPJ/CPF Nº 063.232.674-38, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2732/2012 
em João Pessoa, 21 de agosto de 2012 – Prazo: 84 dias. Para a atividade de: Publicidade Volante 
– Veículo VW/PARATI CL Placa MNW-3346/PB – Em Toda Cidade – Município: BAYEUX – UF: PB. 
Processo: 2012-005184/TEC/AA-1005.

CAMILA DE MEDEIROS GADELHAS – CNPJ/CPF Nº 010.724.594-93, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2309/2012 
em João Pessoa, 7 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multifa-
miliar C/03 Unidades Habitacionais, Dotado de Sistema de Esgotamento Sanitário (fossa séptica 
e sumidouro), na Rua Presidente João pessoa, QD 22, LT 05, LOT. Cidade Caaporã – Município: 
CAAPORA – UF: PB. Processo: 2012-004308/TEC/LO-3356.

MARISTELA TRAJANO DE OLIVEIRA – CPF Nº 026.148.744-26, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Pro-
paganda Volante Eleitoral 2012 – KOMBI – Placa: MRT-0021-PB – Percurso: Santa Rita – PB e 
Região. Processo: 2012-005965/TEC/AA-1420.

MANOEL ALVES DE MELO NETO – CPF Nº 008.361.824-48, torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral – FORD-JEEP MMZ-8905/PB – Bayeux e toda Região até 150 km. Processo: 
2012-006059/TEC/AA-1475.

SEVERINO DO RAMO DE ANDRADE - CPF Nº 714.809.434-87, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – GURGEL - Placa: MXR-9371-PB Percurso: 2012-006069/TEC/AA-1476.

ALMIR SALUSTINO GOMES – CNPJ/CPF Nº 552.363.594-49, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2622/2012 
em João Pessoa, 16 de agosto de 2012 – Prazo: 87 dias. Para a atividade de: Trio Elétrico – Veículo 
FORD/F 4.000 de Placa KID-2363/PB – Em Todo Estado da Paraíba – Município: SANTA RITA – UF: 
PB. Processo: 2012-004940/TEC/AA-0860.

ADVANTAGE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.343.029/0001-40, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2656/2012 em João Pessoa, 16 de agosto de 2012 – Prazo: 1460 dias. 
Para a atividade de: Edificação Residencial Multifamiliar com 07 Unidades Habitacionais e sistema 
de esgotamento sanitário individual, na Rua Eng. José Jaime Gomes Pessoa Filho, QD 085, 125, 
Bessa – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-005207/TEC/LO-3494.

JAISE FERREIRA LIRA – torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda Volante Eleitoral 2012 – FIBER 
– Placa: MOO-0028-PB – Percurso: Bayeux- PB E Região. Processo: 2012-006080/TEC/AA-1480.

ADEILTON JOÃO DE OLIVEIRA CPF Nº 759.324.664-72, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral. FIAT UNO MMZ-0890/PB – Percurso: Mari e Região até 150 km. Processo: 
2012-006081/TEC/AA-1481.

JOSÉ AUGUSTO DA SILVA – CPF Nº 094-445-484-49, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – VERANEIO - Placa: MNH-4922-PB – Percurso: Alagoinha – PB e Região, 
até 150 km da sede do Município. Processo: 2012-006082/TEC/AA-1482.

EDIERSON DE MACEDO COSTA – CNPJ/CPF Nº 142.009.964-72, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 1641/2012 
em João Pessoa, 26 de junho de 2012 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Edificação Residencial 
Multifamiliar com 04 Unidades Habitacionais e sistema de esgotamento sanitário composto de tanque 
séptico e sumidouro cilíndrico, na Rua Pref. Severino A. da Silveira – LOT. COL. do Sul – LT. 387 – 
QD.  379 – Gramame – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-002867/TEC/LO-1470.

ARAUJO & LINS LTDA – CPF Nº 364.841.484-49, torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Edificação Multifamiliar com 
07 Unidades Habitacionais AC- 602,26m² - Bessa – João Pessoa – PB. Processo: 2012-006053/
TEC/LP-1080.

TECNOMONT MONTAGENS INDUSTRIAIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.675.555/0003-59, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
Prévia nº 2172/2012 em João Pessoa, 30 de julho de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Fabricação de peças e equipamentos industriais Ltda., na Rua Via Coletora S/N LTS 4 e 5 QD. 
2 – Distrito Industrial: CONDE – UF: PB. Processo: 2012-003550/TEC/LP-0882.

A BIOYSTEMS NE COM. DE PRODUTOS LABORATORIAIS E HOSPITALARES LTDA – CNPJ Nº 
08.282.077/0001-03, torna público que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Licença 
Prévia, para Implantação de sua Unidade de Comércio e Distribuição, situado a Rua Projetada, 
S/N – Lote 0492, Quadra 183, Setor 35 no Distrito Indústria de João Pessoa – PB.

FRANCISCO DE ASSIS FERNANDES – CNPJ/CPF Nº 360.343.474-91, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2295/2012 em João Pessoa, 6 de agosto de 2012 – Prazo: 99 dias. Para a atividade de: Publicidade 
Volante – Veículo FORD/F 4000 G Placa KIM 7940 – Em Toda Cidade – Município: SÃO JOSÉ DOS 
RAMOS – UF: PB. Processo: 2012-004433/TEC/AA-0545.

EURO BRASIL EMPREENDIMENTOS S/A – CNPJ Nº 05.008.681/0001-58, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Instalação, para Edifício Residencial Multifamiliar, situado a Av. Severino Massa Spinelli, nº 405, 
Tambaú – João Pessoa – PB.

CBILOG - CABO BRANCO INDUSTRIAL E LOGÍSTICA LTDA - CNPJ/CPF Nº 14.477.292/0001-62 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Autorização Ambiental nº 2753/2012 em João Pessoa, 21 de agosto 2012 - Prazo: 180 dias. Para 
a atividade de: Serviços de Terraplenagem e nivelamento de terra. Na(o)–  FAZENDA ATTOM, 
MARGENS DA BR 101, KM 13-DISTRITO INDUSTRIAL Município: ALHANDRA- UF: PB. Processo: 
2012-004770/TEC/AA-0755

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0002-11 e Inscrição Estadual 
16.130.346-3, estabelecida na Praça Aristides Lobo, 54 Centro – João Pessoa/PB, declara que a 
impressora fiscal (ECF) de Marca BEMATECH – Modelo MP-20 FI II, versão 3.31, com número de 
fabricação 4708001087325 foi extraviada e não se encontra nas dependências do estabelecimento 
conforme BO Nº 3557 – 2012.

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0013-74 e Inscrição Estadual 
16.003.596-1, estabelecida na Rua Parque Solon de Lucena, 135 Centro – João Pessoa/PB, declara 
que a impressora fiscal (ECF) de Marca CORISCO – Modelo CT-7000V3, versão 4.02, com número 
de fabricação 9660602 e que a impressora fiscal (ECF) de Marca BEMATECH – Modelo MP-20 FI 
II, versão 3.31, com número de fabricação 5708000301615foram extraviadas e não se encontram 
nas dependências do estabelecimento conforme BO Nº 3554 e 3603 – 2012.

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0071-43 e Inscrição Estadual 
16.128.335-7, situada na BR 230 S/N KM 13,5 Estrada de Cabedelo – Cabedelo/PB, declara que a 
impressora fiscal (ECF) de Marca BEMATECH – Modelo MP-40 FI II, versão 3.21, com número de 
fabricação 5708000501977 e Marca BEMATECH – Modelo MP-40 FI II, versão 3.21, com número 
de fabricação 5708991200960 foram extraviadas e não se encontram nas dependências do esta-
belecimento conforme BO Nº 3558 – 2012.

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0001-30 e Inscrição Esta-
dual 16.068.535-4, estabelecida na Rua 13 de Maio, 127 Centro – João Pessoa/PB, declara que a 
impressora fiscal (ECF) de Marca CORISCO – Modelo CT-7000V3, versão 4.02, com número de 
fabricação 9664303, Marca CORISCO – Modelo CT-7000V3, versão 4.02, com número de fabricação 
9664403, Marca CORISCO – Modelo CT-7000V3, versão 4.02, com número de fabricação 9725705, 
Marca CORISCO – Modelo CT-7000V3, versão 4.02, com número de fabricação 9725805, Marca 
BEMATECH – Modelo MP-20 FI II, versão 3.31, com número de fabricação 570800070204-2 e 
Marca BEMATECH – Modelo MP-20 FI II, versão 3.31, com número de fabricação 4708020841728 
foram extraviadas e não se encontram nas dependências do estabelecimento conforme BO Nº 
3556 e 3601 – 2012.

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0114-18 e Inscrição 
Estadual 16.147.421-7, estabelecida na Rua Maciel Pinheiro, 348 Centro – Campina Grande/PB, 
declara que a impressora fiscal (ECF) de Marca IBM– Modelo 4610-SJ6, versão 01.00.03, com 
número de fabricação IB040900000000962 foi extraviada e não se encontra nas dependências do 
estabelecimento conforme BO Nº 3553 – 2012.

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0050-19 e Inscrição 
Estadual 16.112.626-0, estabelecida na Avenida Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 805 – T215 –Piso 
1 Manaíra Shopping Bairro Manaíra – João Pessoa/PB, declara que a impressora fiscal (ECF) de 
Marca ITAUTEC  – Modelo POS4000IF, versão 7.0, com número de fabricação 51048801002454 foi 
extraviada e não se encontra nas dependências do estabelecimento conforme BO Nº 3555 – 2012.

A F.S VASCONCELOS & CIA LTDA, inscrita sob o CNPJ Nº 09.268.517/0045-51 e Inscrição Estadual 
16.112.022-9, estabelecida na Rua Barão do Triunfo, 420 Centro – João Pessoa/PB, declara que a 
impressora fiscal (ECF) de Marca BEMATECH – Modelo MP-20 FI II, versão 3.31, com número de 
fabricação 5708000301610 foi extraviada e não se encontra nas dependências do estabelecimento 
conforme BO Nº 3602 – 2012.

Construtora Da Terra LTDA, CNPJ 08.850.107/0001-30, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Previa, para construção de um 
empresarial, situado na Av Acre nº 446 no Bairro dos Estados em Joao Pessoa PB.

WANEILDO WANDERLEY FORMIGA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – 
CARRO VERANEIO – PLACA  MMO 8940 – POMBAL/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006055/
TEC/AA-1472

WANEILDO WANDERLEY FORMIGA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – CAR-
RO D 20 – PLACA  MMS 4785 – POMBAL/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006054/TEC/AA-1471

CRISTOVÃO PIRES DE ARAÚJO– Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – 
CARRO D 20 – PLACA  GOU 1913 – SANTANA DOS GARROTES/PB, sob PROCESSO DE Nº 
2012-006049/TEC/AA-1468

JOSEVALDO VIEIRA FEITOSA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – CARRO 
FIAT UNO– PLACA  MNH 8147 – POMBAL/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006040/TEC/AA-1464

SERGIO FERREIRA DE FREITAS – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – CARRO 
GOL – PLACA  JEC 1408 – TEIXEIRA/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006070/TEC/AA-1477

VALQUIRIA VICTOR FELIPE SANTOS – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – 
FIAT STRADA – PLACA  MOT 0801 – SALGADINHO/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006079/
TEC/AA-1479

JOÃO BATISTA HENRIQUE DA SILVA - CPF Nº 840.093.654-04, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Ambiental para PRO-
PAGANDA VOLANTE ELEITORAL 2012 - Percurso: Município de GUARABIRA E REGIÃO - GM 
CARAVAN PLACA: MNS - 4764 - PB, situado a Rua Américo, 130 - GUARABIRA - PB. Processo: 
2012 - 005929/TEC/AA - 1401. 

ZENOBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - CPF Nº 003.240.004 - 72, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Ambiental para PRO-
PAGANDA VOLANTE ELEITORAL 2012 - Percurso: Município de GUARABIRA - PB E REGIÃO 
- GM CARAVAN - PLACA: BRO 1291 - PB, situado a Rua Sabiniano Maia, Nº 1045 - Bairro Novo 
- GUARABIRA - PB. Processo: 2012 - 005927/TEC/AA - 1400. 

ZENOBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - CPF Nº 003.240.004 - 72, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Ambiental para PRO-
PAGANDA VOLANTE ELEITORAL 2012 - Percurso: Município de GUARABIRA - PB E REGIÃO 
- GM VERANEIO PLACA: JWW - 6880 - PB, situado a Rua Sabiniano Maia, Nº 1045 - Bairro Novo 
- GUARABIRA - PB. Processo: 2012 - 005930/TEC/AA - 1402.
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PODER JUDICIÁRIO DA PARAÍBA
COMARCA DA CAPITAL – 12ª VARA CÍVEL DA CAPITAL

Fórum Cível “Desembargador Mário Moacyr Porto”
Av. João Machado, s/n, centro, João Pessoa/PB, CEP 58013-520. PABX (83) 3208-2400.
ESTADO DA PARAÍBA. PODER JUDICIÁRIO. JUÍZO DE DIREITO DA 12ª VARA CÍVEL. COMAR-

CA DA CAPITAL. EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE TRINTA (30) DIAS. A DRA. GIOVANNA 
LEITE LISBOA LUCENA, Juíza de Direito Titular da 12ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, 
capital do Estado da Paraíba, em virtude da lei, etc. FAZ SABER aos que o presente EDITAL vir ou 
dele conhecimento tiver que perante este Juízo e Cartório do 12º Ofício Cível TRAMITA UMA Ação 
de Usucapião de número 2002011044723-8, promovida por José Gonzaga dos Santos em face dos 
herdeiros de Ascendino Nóbrega, que tem por objeto um imóvel situado na Rua Maria Rosa, 1000 
, bairro de Manaira, João Pessoa/PB, sendo confrontando, pela esquerda, com a casa de número 
974, à direita com a casa de número 1008, à frente com a lateral do Edf. São George, antigo lote 
e ao fundo, com a casa 953 da Rua Silvino Chaves, em Manaíra. Através do presente, CITA-SE 
OS HERDEIROS DE ASCENDINO NÓBREGA, bem como os eventuais interessados, ausentes, 
incertos e desconhecidos e seus cônjuges se casados forem. Tudo conforme despacho proferido 
nos autos supramencionados, o qual tem o teor seguinte: “Vistos, etc. Citem-se por edital, este 
com o prazo de 30 dias, os herdeiros incertos e não localizados, bem como demais interessados 
incertos e desconhecidos, para contestarem no prazo de 15 dias. Em todas as citações deverão 
constar as advertências do artigo 285 do CPC. Giovanna Leite Lisboa Lucena – Juíza de Direito 
em Substituição na 12ª Vara Cível da Capital”. Portanto, pelo presente Edital, Cita os menciona-
dos interessados para contestarem, querendo, a ação no prazo de 15 dias, advertindo-os para o 
disposto no artigo 285 do CPC, em que não sendo contestada a ação, presumir-se-ão verdadeiros 
os fatos articulados pelo autor. Fluindo os 15 dias após o término dos trinta dias indicados neste 
EDITAL. O presente edital será publicado uma vez no Diário de Justiça e duas vezes em jornal de 
grande circulação na localidade. Será igualmente afixado no local de costume. Dado e passado 
nesta cidade de João Pessoa, aos 16 de agosto de 2012. Eu, Leyla Karenina Monteiro, Técnico 
Judiciário, digitei-o e subscrevi. Giovanna Leite Lisboa Lucena. Juíza de Direito.

GIOVANNA LEITE LISBOA LUCENA
JUIZ DE DIREITO TITULAR 12ª VARA CÍVEL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.001239-5/2012
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Per-

manente de Licitação – CPL, realizará às 15h00min do dia 18 de setembro de 2012, a Tomada 
de Preços nº 008/2012, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço unitário, tendo 
como objeto a contratação de Empresa para a execução do projeto de esgotamento sanitário  para 
10 (dez) unidades habitacionais, no  município de Bom Jesus, Estado da Paraíba, com recursos 
do BNDES. Os interessados poderão adquirir o EDITAL, mediante o ressarcimento das despesas 
de reprodução no valor de R$ 50,00 (cinqüenta reais) e obter informações perante a Comissão 
Permanente de Licitação, situada à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de 
João Pessoa, Estado da Paraíba, de segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, e das 14h00min 
às 18h00min, ou pelo telefone (83) 3213-9195, no mesmo horário. 

João Pessoa, 27 de agosto de 2012.
ESMERALDO ALVES LACERDA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DEFESA SOCIAL

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO
RESULTADO JULGAMENTO

HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2012
PROCESSO ADM. 00016.003577/2012-5
REGISTRO CGE N.º 3247/2012 
REUNIÃO EM: 24 DE AGOSTO DE 2012.
O presidente da Comissão Especial de Licitação no uso de suas atribuições legais comunica a todos e 

quem interessar que após a reunião de abertura dos envelopes de HABILITAÇÃO ocorrida no dia 24/08/2012 
as 10:00hs., da Tomada de Preço n.º 001/2012, a comissão apurou que das empresas participantes foram 
HABILITADOS: JGM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA e INSTEC INSTALAÇÕES TÉCNICAS LTDA pelo 
cumprimento integral ao disposto no edital e INABILITADOS: JETTA CONSTRUTORA E CONSULTORIA 
LTDA, ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA-ME, CONSTRUTORA PAULINO E BRASILEIRO LTDA-EPP, 
MMPORT MONTAGENS INDUSTRIAIS LTDA pelo descumprimento do edital, detalhada conforme declaração 
expedida pela CEL. Para esclarecimentos e cópia da declaração de análise da comissão, estar disponível 
na CEL localizado no Detran, na Rua Emília Batista Celane, s/n, Mangabeira VII, no horário das 08h00min 
horas às 12h00min e de 14h00min as 18h00min horas.

João Pessoa 24 de agosto de 2012.
ANDRÉ MARTINS PEREIRA NETO

PRESIDENTE DA CEL
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